
Ирина Винер-Усманова:

Девочкам 

надоело выступать 

на гимнастическом 

ковре без мужчин

Федеральный список 
экстремистских материалов, 
признанных таковыми 
по суду

Олег Белозеров
возглавил
ОАО «Российские 
железные дороги»

Страница 3

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 21 августа 2015. № 186(6757)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Владислав Куликов

ВЧЕРА пресс-служба Федераль-
ной палаты адвокатов сообщила 
«РГ», что удалось решить про-
блему новых удостоверений ад-
вокатов. 

Накануне в прессе появились 
сообщения, что более пяти ты-
сяч адвокатов лишились воз-
можности посещать своих кли-
ентов в следственных изолято-
рах и прочих казенных домах 
Тюремное ведомство отказывал-
лось принимать документы но-
вого образца. В итоге адвокат-
ское сообщество фактически 
оказалось разделено на две кате-
гории. Первая, пока еще подав-
ляющее большинство, имеет все 
права. 

Вторая, стремительно расту-
щее меньшинство, вынуждена 
стоять у закрытых дверей след-
ственных изоляторов. Дело в 
том, что весной министерство 
юстиции утвердило своим при-
казом новое адвокатское удосто-
верение. Оно выглядит более 

современно. В духе времени вме-
сто печати подлинность доку-
мента подтверждает закрытая 
голограмма. Сразу видно, что на 
дворе двадцать первый век.

Однако именно эта голограм-
ма и стала камнем преткнове-
ния. Законом «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Рос-
сийской Федерации» предусмо-
трено, что на адвокатском удо-
стоверении должна быть печать. 
По словам экспертов, раньше на 
корочке было сразу две печати. 
Одна на фотографии, другая на 
подписи руководителя регио-
нального управления минюста. 
А сейчас — ни одной печати. 

Получается нестыковка. Поэ-
тому Федеральная служба ис-
полнения наказаний отказалась 
пускать в свои учреждения адво-
катов с новыми документами.

Вчера эта проблема была ре-
шена на в ходе межведомствен-
ного совещание с участием пред-
ставителей Минюста 
России, ФСИН России и 
Генпрокуратуры РФ. 

ПРАВО В тюрьмы начнут 
пускать адвокатов 
с «корочками» нового образца

Вошли в доверие

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ суд во Владимирской 
области намерен рассмотреть 
вопрос об условно-досрочном 
освобождении фигурантки дела 
«Оборонсервиса» Евгении Васи-
льевой. 

Нельзя ручаться, какое будет 
вынесено решение. Но вчера ста-
ло известно, что одна из самых 
известных заключенных страны 
сделала очень сильный ход: она 
выплатила более 216 миллионов 
рублей в качестве компенсации 
нанесенного ущерба. 

Именно столько суд взыскал с 
нее и всех остальных, кто был 
осужден вместе с ней. Теперь, 
как сообщают источники, все 
они считаются погасившими 
свои долги. Осталось только от-
сидеть.

Пока сохраняется интрига с 
тем, появится ли Евгения Васи-
льева на судебном заседании, где 
будет решаться ее судьба. По за-
кону личное присутствие вовсе 

не обязательно, если человек не 
хочет. 

Как сообщила вчера ТАСС 
пресс-секретарь Владимирского 
областного суда Ольга Петрова, 
сама Евгения Васильева не изве-
щала суд о своем желании при-
сутствовать на заседании.

— Присутствие Васильевой в 
суде пока не определено, — сказа-
ла Ольга Петрова. — От нее долж-
но поступить соответствующее 
ходатайство, но пока никакого 
сигнала о том, что она намерена 
присутствовать на суде, не по-
ступало.

Слово «пока» относится к мо-
менту подписания номера. Впро-
чем, многие эксперты, опрошен-
ные «РГ», уверены в том, что Ва-
сильева на суде не появится. В 
последнее время она стала сто-
рониться публичности, и стара-
ется лишний раз на глаза обще-
ственности не показываться. По-
этому правозащитники 
на некоторое время 
даже потеряли ее.

СУД Евгения Васильева 
полностью компенсировала 
ущерб по уголовному делу

За всех уплачено
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Ресурсы Цены на «черное золото» опустились 
на самый низкий за последние шесть лет уровень

Нефть на дне

Татьяна Смольякова

Р
еальные доходы россиян 
продолжают падение. Согла-
сно данным минэкономраз-

вития за первое полугодие они 
упали на 3,1% по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. Почти 70% россиян про-
должают экономить на товарах и 
услугах. По прогнозу экономиче-
ского ведомства, рост цен за 
2014—2015 годы составит более 
24%. О том, какие меры способст-
вовали бы решению возникших 
проблем в уровне жизни населе-
ния, размышляет и.о. гендиректо-
ра НИИ труда и социального стра-
хования Минтруда России, д.э.н., 
профессор Александр Разумов.

Александр Александрович, у нас 

один из главных показателей 
уровня доходов трудоспособно-
го населения — минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ). Он 
одинаков на всей территории 
страны. Но страна огромная, с 
разными потребностями у лю-
дей, с разными расходами. Кому-
то требуются валенки, кому-то — 
сандалии. Согласитесь, МРОТ в 
Краснодаре и в Якутске не долж-
ны совпадать по всей логике…
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Вы абсолютно 
правы. Начиная с 2007 года ре-
гионам было предоставлено 
право устанавливать региональ-
ную минимальную зарплату. 
Сейчас Минтруд России подго-
товил и внес на обсуждение сто-
ронам социального партнерства 
законопроект, предлагающий 
дальнейшую «регионализацию» 

МРОТ, то есть установление ве-
личины МРОТ, выраженной в 
процентах от региональных 
прожиточных минимумов, с до-
ведением МРОТ с 1 января 2020 
года до 100%.

Согласно законопроекту в 
2017 году в каждом субъекте РФ 
минимальный размер оплаты 
труда должен составить 65% ве-
личины прожиточного миниму-
ма региона за I квартал 2016 
года, в 2018 году — 75% прожи-
точного минимума за I квартал 
2017 года, в 2019 году — 85% про-
житочного минимума за I квар-
тал 2018 года. 

Начиная с 2020 года МРОТ 
должен выйти на уровень 100% 
величины прожиточного мини-
мума за I квартал предшествую-
щего года. При этом величина 
МРОТ не может быть установле-
на ниже, чем на 1 января 2016 
года, которую предлагается на 
федеральном уровне 
установить в размере 
7189 рублей в месяц.

Тарас Фомченков

Б
аррель «черного золо-
та» не стоил так деше-
во, как сейчас, с кризи-
сного 2009 года. И та-
кое впечатление, что 

всем все равно — основные стра-
ны— экспортеры нефти только 
наращивают ее добычу. 

Их действия уже привели к 
тому, что курс рубля к доллару и 
евро опустился до минимумов за 
последние полгода и вот-вот по-
бьет абсолютный рекорд в 70 ру-
блей. 

Слабеют и другие валюты це-
лого ряда развивающихся стран. 
При этом эксперты прогнозиру-
ют, что путь у нефти и рубля впе-
реди пока тернистый. Предпо-

сылки к этому действительно 
есть.

Вчера стоимость «черного зо-
лота» продолжила свое отступле-
ние — утром октябрьские кон-
тракты на продажу сорта Brent 
упали в цене более чем на про-
цент: нефть стоила дешевле 47 
долларов за баррель. Причины, 
правда, снова уходят в сторону 
психологии, а не реальных эко-
номических моделей, так как ин-
весторы в очередной раз испуга-
лись данных об увеличении запа-
сов топлива в США, которые из-
меряются каждую неде-
лю и поддаются более-
менее точной оценке. 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Минтруд предлагает в каждом регионе установить
собственную минимальную зарплату

Доходы уходят в минус

6
Какие продукты 
подорожают вслед 
за ростом цен на сахар

6
Имя Петра Войкова, 
считающегося убийцей 
императора Николая II, 
хотят убрать 
с карты Москвы

7
Скончался Лев Дуров: 
каким мы запомним 
любимого актера

8
«Золотой поезд» 
с нацистским золотом 
обнаружили под землей 
в Польше

8
Алексис Ципрас ушел 
в отставку и объявил
внеочередные выборы

9
Давид Дундуа: 
Иногда 
вылечить 
рак бывает 
проще, 
чем 
последствия лечения 
от онкологии

9
Отечественный экзоскелет 
с моторчиками 
и аккумуляторами 
поставит на ноги 
парализованных людей

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

ОФИЦИАЛЬНО

Низкую цену нефти многие назы-
вают предвестником «идеального 
шторма» в мировой экономике. 

Австралийский доллар  48,8278
Азербайджанский манат  63,8573
Армянский драм**  14,0144
Белорусский рубль****  40,5209
Болгарский лев  38,0827
Бразильский реал  19,1788

Венгерский форинт**  23,8329
Вон Республики Корея***  56,3406
Датская крона*  99,8104
Доллар США  66,9608
Евро  74,4738
Индийская рупия*  10,2355

Казахстанский тенге**  26,5139
Канадский доллар  50,8975
Киргизский сом*  10,6838
Китайский юань  10,4805
Молдавский лей*  35,1777
Новый румынский лей  16,8003

Новый туркменский манат  19,1371
Норвежская крона*  80,5873
Польский злотый  17,7714
СДР  93,6233
Сингапурский доллар  47,5878
Таджикский сомони  10,6380

Турецкая лира  22,4776
Узбекский сум***  25,8237
Украинская гривна*  30,2306
Фунт стерлингов  104,8539
Чешская крона*  27,5479
Шведская крона*  78,6331

Швейцарский франк  69,4614
Южноафриканский рэнд*  51,6135
Японская иена**  53,9767

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.08.15 
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ЦИФРА

7189
РУБЛЕЙ
составит минимальный размер 
оплаты труда с 1 января 2016 года
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Новый «УАЗ Патриот» — 
брутальный 
джип стал 
модником
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил проект программы модернизации средних 
общеобразовательных учреждений

Задание на осень
Владимир Кузьмин

П
рограмма строительства и 
реконструкции россий-
ских школ потребует до 

2025 года более 3 триллионов ру-
блей.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел селек-
торное совещание о подготовке 
системы образования к очеред-
ному учебному году, который на-
чнется уже через полторы недели. 
Большинство школ полностью го-
товы открыть двери для учащих-
ся. «Есть оборудование, инвен-
тарь, школьные автобусы, обес-
печен доступ к Интернету, в неко-
торых школах созданы условия 
для инклюзивного обучения, за-
куплены учебники», — заявил гла-
ва кабмина. На особом контроле 
находится ситуация в тех регио-
нах страны, которые столкнулись 
летом с природными пожарами и 
наводнениями.

Также Медведев обратил вни-
мание на проблему обучения де-
тей, вынужденно перемещенных 
с территории Украины: «Регио-
нальные власти для них брониру-
ют места в учреждениях образо-
вания». По словам министра об-
разования и науки Дмитрия Ли-
ванова, ситуация здесь стабили-
зирована, и места в школах для 
детей-беженцев предусмотрены.

Проблемой школьного обра-
зования остается дефицит самих 
учебных заведений. Только три 
четверти школ в России работа-

ют, как и должны, в одну смену, а 
все остальные — в две и даже три. 
Тем более, считает глава кабми-
на, школьники должны учиться в 
нормальных, современных и под-
готовленных зданиях. «Пока, к 
сожалению, в стране немало 
школ, где, откровенно говоря, все 
выглядит довольно грустно, тре-
буется капитальный ремонт, — 
подчеркнул Дмитрий Медведев. — 
В ряде регионов вопрос стоит 
остро. В течение года эту пробле-
му пытались решать, но с разной 
степенью успешности».

Теперь к процессу собирается 
подключиться федеральный 
центр. Премьер заявил, что раз-
работан проект программы по 
строительству и реконструкции 
школ, который рассчитан на пе-
риод до 2025 года. «Нам нужно 
еще окончательно все сверить, 
посмотреть на наши возможно-
сти, тем более что в целом эта 
программа потребует очень не-
малых капитальных вложений, — 
отметил Медведев. — По предва-
рительным оценкам, порядка 3 
триллионов рублей». В результа-
те в общеобразовательных орга-
низациях должно появиться бо-
лее 6,5 миллиона мест.

Опыт реализации подобных 
программ у правительства уже 
есть. Именно таким образом ре-
шается сейчас проблема очере-
дей в детские сады. За последние 
три года количество мест в до-
школьных учреждениях увели-
чилось более чем на миллион. «В 

этом году планируется ввести 
еще более 340 тысяч», — напом-
нил премьер. Сегодня государст-
венные и детские частные сады 
посещают почти 7 миллионов 
детей. 

— Надо понимать, что скоро 
они пойдут в школы. Уже в этом 
году первоклассников на 145 ты-
сяч человек больше, чем в прош-
лом, что, конечно, не может не ра-
довать, но мы должны подгото-
вить им нормальные условия для 
образования, — заявил председа-
тель правительства.

В новом учебном году в России 
будет работать 43 210 школ, ко-
личество школьников увеличит-
ся на 560 тысяч. Министр Лива-
нов сообщил, что к 1 сентября по 
стране введено в строй 107 новых 
средних общеобразовательных 
учреждений и еще 42 планирует-
ся ввести до конца календарного 
года. «По сравнению с 2010 годом 
у нас количество аварийных 
школьных зданий в полтора раза 
сократилось, но тем не менее 683 
школьных здания все еще нахо-
дятся в аварийном состоянии», — 
рассказал он. Сложнее всего си-
туация в селах, где 22 процента 
школ не имеют водоснабжения и 
канализации.

— Мы обращаем внимание ре-
гионов на то, что даже небольшие 
сельские школы должны обяза-
тельно работать, — обратился 
Дмитрий Ливанов к региональ-
ным властям. — Это очень важный 
элемент социальной жизни.

КОНТРОЛЬ

Россияне 
все чаще 
жалуются
на страховые 
компании

СТРАХОВОЕ 
ВОЗМУЩЕНИЕ

Ярослав Николаев

ЖАЛОБ граждан на страховые 
компании за полгода стало боль-
ше примерно на 6 процентов. Об 
этом сообщил руководитель 
службы по защите прав потреби-
телей финансовых услуг и мино-
ритарных акционеров Банка 
России Илья Кочетков.

В общем объеме обращений, 
поступающих в российский ме-
гарегулятор от граждан, доля жа-
лоб на страховщиков в первом 
полугодии текущего года соста-
вила 78 процентов. Для сравне-
ния: в прошлом году эта доля со-
ставляла 72 процента. «72 про-
цента нашей работы (в прошлом 
году. — Прим. «РГ») уходило на 
разбирательства со страховыми 
компаниями, которых всего 600. 
В первом полугодии вновь субъ-
екты страхового дела не то что 
понизили, но и повысили свою 
долю участия в обращениях», — 
заявил Илья Кочетков на моло-
дежном образовательном фору-
ме «Территория смыслов». 

По данным чиновника, в пер-
вой половине нынешнего года в 
его службу пришли 32,9 тысячи 
обращений от россиян. На стра-
ховые компании пришлась льви-
ная доля из них — 78 процентов. 
На деятельность эмитентов, вы-
пускающих ценные бумаги, 
обратило внимание 7 процентов 
жалобщиков. 10 процентов 
обратившихся в ЦБ россиян не-
довольны качеством услуг ми-
крофинансовых организаций, а 
2 процента заявлений касаются 
действий профучастников рос-
сийского финансового рынка. К 
примеру, брокеров. Служба, ко-

торую возглавляет Илья Кочет-
ков, была создана не так давно — 
1 марта 2014 года. За неполный 
первый год работы этого подра-
зделения ЦБ в него поступило 
33,3 тысячи обращений. Кроме 
72 процентов этих жалоб, свя-
занных со страховым рынком, 
13 процентов пришлось на 
участников корпоративных от-
ношений (миноритарии-мажо-
ритарии), а 11 процентов — на 
микрофинансовые организации 
и кредитные потребительские 
кооперативы. 

Среди основных причин жа-
лоб Илья Кочетков выделил та-
кие как навязывание дополни-
тельных услуг, отказ в заключе-
нии договоров и неправильный 
расчет страховых премий. Сюда 
же относятся и нарушения, свя-
занные со срывом сроков выпла-
ты страховых возмещений. Как 
пояснил «Российской газете» эк-
сперт в сфере макроэкономики, 
доцент РАНХиГС при президенте 
РФ Василий Якимкин, злоупо-
требления со стороны страхо-
вых компаний действительно 
стали происходить чаще. «Они 
еще больше стали тянуть одеяло 
на себя и разрешать ситуации не 
в пользу страхователей. И если в 
прошлом году многие граждане 
закрывали глаза на эти наруше-
ния, то нынешняя экономиче-
ская ситуация заставляет людей 
чаще жаловаться государству на 
страховщиков», — говорит эк-
сперт. По его словам, клиенты 
страховщиков сейчас хотят «от-
жимать» по максимуму со стра-
ховых компаний все, что им при-
читается по договорам. «И эта 
же пресловутая экономическая 
ситуация заставляет страховой 
бизнес закручивать гайки в от-
ношении клиентов», — сетует со-
беседник «РГ».  Для повышения 
качества услуг страхового рынка 
и более эффективной защиты 
прав его клиентуры, и не только 
граждан, юристы Банка России 
могли бы провести работу по со-
зданию единого стандарта, уни-
фикации и трактования положе-
ний договоров страхования, 
предлагает Василий Якимкин. 
По его мнению, можно было бы 
«вычищать» и оздоравливать 
страховой рынок так же актив-
но, как это делается и в отноше-
нии кредитных организаций.

Граждане часто 
недовольны навя-
зыванием услуг 
страховщиками 
и их отказом заклю-
чать договоры

РЕЙТИНГ Журнал Forbes 
Woman назвал самых 
богатых женщин России

Вполне 
скромные 
труженицы

Игорь Зубков

РЕЙТИНГ 50 богатейших женщин России, составлен-
ный журналом Forbes Woman, в третий раз подряд воз-
главила супруга бывшего мэра Москвы Елена Батурина. 
Оценка ее состояния с прошлого года не изменилась — 1 
миллиард долларов. А еще пять лет назад было под 3 мил-
лиарда. Но в рейтинге богатейших бизнесменов России 
Forbes Батурина расположилась аж на 85-й строчке. 

Чтобы понять, почему женщин так мало среди самых 
богатых, надо вспомнить времена приватизации, когда 
закладывались основы финансовых и промышленных 
империй, говорит вице-президент «Деловой России» Ни-
колай Остарков. В условиях неопределенной юридиче-
ской среды нужно было обладать изрядной склонностью 
к риску, чтобы вступить в борьбу за активы, а это все-та-
ки более характерно для мужчин. Тем более что борьба в 
той или иной мере сопровождалась привлечением сило-
вых ресурсов — без этого было невозможно удержать 
предприятие и разобраться с «прилипшими» к нему 
структурами. «Не женская это была работа», — заключа-
ет Николай Остарков.

Вот и большинство участниц рейтинга вполне себе 
скромные и малоизвестные публике труженицы. Не-
фтянка, пищевая промышленность, торговля, финансо-
вый рынок, — вот поприща, где российская женщина спо-
собна заработать несколько десятков, а то и сотен мил-
лионов долларов. Хотя часто это им удается только с по-
мощью мужей. Вместе с супругами свой бизнес построи-
ли совладелица ГК «Содружество» Наталья Луценко (2-е 
место, 550 миллионов долларов), гендиректор InfoWatch 
Наталья Касперская (7-е место, 270 миллионов долла-
ров), гендиректор «Натали Турс» Наталья Воробьева 
(24-е место, 90 миллионов долларов), гендиректор авиа-
компании «Трансаэро» Ольга Плешакова (30-е место, 65 
миллионов долларов) и некоторые другие обитатели 
списка. Единственной спортсменкой в рейтинге оказа-
лась Мария Шарапова (8-е место, 240 миллионов долла-
ров). Есть в списке и жены крупных чиновников, напри-
мер, Ольга Шувалова (16-е место, 125 миллионов долла-
ров), вице-президент «Роснефти» Лариса Каланда (35-е 
место, 55 миллионов долларов). 

ПРОЕКТ В названиях 
новых СМИ запретят 
использовать слово 
«Россия»

Газеты 
потеряют имя

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗИ и Роскомнадзор скорректировали 
правила регистрации новых СМИ. В их названиях нельзя 
будет использовать имена и фамилии, слово «Россия» 
или его производные, а также наименования компаний и 
международных организаций.

Кроме того, их учредителями не смогут стать неком-
мерческие организации, получающие финансирование 
из-за рубежа.

В Минкомсвязи совместно с Роскомнадзором разра-
ботали законопроект «О внесении изменений в закон 
«О средствах массовой информации», чтобы минимизи-
ровать злоупотребление свободой массовой информации 
при обращении за 
регистрацией СМИ, 
заявили «Россий-
ской газете» в ведом-
стве. 

Корректировка 
закона нужна, чтобы 
привести законода-
тельство о СМИ в со-
ответствие с право-
вым полем, отметил 
в беседе с «РГ» за-
мглавы минкомсвя-
зи Алексей Волин. 
Нововведения могут 
начать действовать 
уже с 2016 года. «Но 
точно, когда эта буква закона вступит в силу, будет зави-
сеть от того, когда законопроект примут», — сказал Волин. 

Он направлен на привлечение общественных институ-
тов к деятельности Роскомнадзора по регистрации СМИ. 
В частности, планируется создать экспертную комиссию, 
которая будет при рассмотрении заявлений о регистра-
ции СМИ проводить оценку соответствия СМИ требова-
ниям статьи 71 и 191 Закона Российской Федерации от 27 
декабря 1991 года «О средствах массовой информации». 
Регламент работы, полномочия и состав Экспертной ко-
миссии по средствам массовой информации определит 
Роскомнадзор.

В законопроекте предусмотрели положения, направ-
ленные на уточнение основания для отказа в регистрации 
средств массовой информации. Такое решение могут 
принять, например,  на основании представления Гене-
рального прокурора, заместителя Генерального прокуро-
ра или прокуроров субъектов Российской Федерации.

В законопроекте  статью об учредителях дополнили 
пунктом о том, что создавать средства массовой инфор-
мации не смогут, те кто попал в реестр некоммерческих 
организаций, выполняющих функции иностранного 
агента. А в названии нового СМИ без согласия минюста 
не может быть полного или сокращенного официального 
наименования России, а также слов, производных от та-
ких наименований. Назвать СМИ своим именем тоже не 
получится.

«Нововведения не должны привести к сокращению 
числа СМИ в России. У нас свыше 100 миллионов совер-
шеннолетних и дееспособных граждан, которые имеют 
право учреждать СМИ, а количество букв русского алфа-
вита позволяет изобрести неограниченное количество 
названий, на которые запрет не распространяется», — от-
метил Алексей Волин.

Поправки касаются не только печатных изданий, но 
также радио и телевидения. При переуступке лицензии, 
изменении названия, концепции вещания крупным ра-
диостанциям и телеканалам, аудитория которых состав-
ляет 100 тысяч человек и более, нужно получить одобре-
ние Федеральной конкурсной комиссии по телерадиове-
щанию.

Новые правила 
регистрации 
не должны приве-
сти к сокращению 
числа СМИ в России, 
считают
в минкомсвязи

Узнайте на сайте: 
Как избежать оформления 
дополнительных услуг 
при покупке ОСАГО 
www.rg.ru/art/1152422

Дмитрий Медведев убежден, что образование должно стать максимально 
доступным. 
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Президент  Владимир Путин оценил строительство 
Керченского моста с вертолета

Переправа, переправа...

Кира Латухина, Новороссийск

И
з Крыма глава госу-
дарства отправился 
в  Краснодарский 
край. С вертолета 
президент оценил 

состояние транспортной инфра-
структуры Юга России, в том чи-
сле строительство моста через 
Керченский пролив. На совеща-
нии Владимир Путин потребовал 
повысить качество обслужива-
ния на Керченской переправе и 
не нарушать сроков строительст-
ва моста в Крым.

Керченская переправа рабо-
тает лучше, чем год назад, и 
больших очередей уже нет, сде-
лал вывод глава государства, по-
благодарив крымские власти за 
организацию работы на этом 
участке. «В целом позитивная, 
хорошая динамика», — похвалил 
он. Но очень многое еще пред-
стоит сделать, и прежде всего — 
повысить качество обслужива-
ния. «Людям должны быть созда-
ны максимальные удобства. 
Особенно, конечно, нужно под-
умать о пожилых пассажирах, 
семьях с детьми, инвалидах», — 
указал президент.

Владимир Путин попросил 
правительство оказать поддер-
жку властям Крыма в решении 
транспортных вопросов. «Что 
касается дорожного строитель-
ства, то здесь надо будет пои-

скать дополнительные источни-
ки», — считает он.

«Очевидно, что в ближайшие 
годы нам потребуется серьезно 
модернизировать порты и при-
портовую инфраструктуру Юга 
России с учетом общих тран-
спортных потоков, проходящих 
через территорию нашей стра-
ны, а также принимая во внима-
ние развитие других портов», — 
заявил президент. Роль южных 
ворот России во внешнеторго-
вом обороте и транзите уверен-
но растет. По итогам 2014 года по 
сравнению с 2013-м грузообо-
рот в южных портах увеличился 
более чем на 11 процентов и вме-
сте с крымскими портами соста-
вил почти 200 млн тонн грузов. 
Это почти треть общероссий-
ских грузопотоков — всего 624 
млн тонн. Соответственно, повы-
силась и загруженность желез-
нодорожных путей, обеспечива-
ющих терминалы и причалы. В 

прошлом году перевезено на 8 
процентов больше грузов — по-
рядка 68 млн тонн.

По оценкам экспертов, тен-
денция к росту пассажиропото-
ка и грузопотока сохранится. 
Поэтому важно укреплять и на-
ращивать транспортный потен-
циал Юга России и прежде всего 
увеличивать пропускную спо-
собность портовой и обеспечи-
вающей порты инфраструктуры. 
Эффективная транспортная 
сеть придаст новый импульс 
развитию страны, расширит 
возможности для кооперации, 
стимулирует мобильность насе-
ления и повысит конкуренто-
способность России, усилит ее 
позиции как значимого звена в 
системе глобальных транспор-
тных маршрутов, объяснил гла-
ва государства.

Для каждого южного порта 
важно определить оптимальное 
сочетание инфраструктуры, что-

бы не допустить возникновения 
узких мест, произвести точный 
расчет загрузки. «Нужно разра-
ботать как оптимистические, так 
и консервативные прогнозы, 
учесть в них все экономические 
показатели и факторы и, конеч-
но, интересы бизнеса», — поста-
вил задачу Путин.

«Очевидно, что мы не сможем 
реализовать наши планы без мо-
дернизации подъездной автомо-
бильной и железнодорожной ин-
фраструктуры, — продолжил 
президент. — До 2020 года это 
приоритетная задача по данно-
му направлению, прежде всего 
строительство обходных путей 
для Краснодарского железнодо-
рожного узла».

Он добавил, что морские пор-
ты Крыма смогут полноценно 
работать только тогда, когда бу-
дет построен мост через Керчен-
ский пролив. «В конце 2018 года 
этот стратегический объект дол-
жен быть сдан», — указал глава 
государства.

«Строительство Керченского 
моста, в целом развитие желез-
нодорожной и другой транспор-
тной инфраструктуры Юга Рос-
сии требует значительных фи-
нансовых вложений», — отметил 
Путин. «Между тем наши бюд-
жетные возможности, как всегда, 
— они всегда и везде ограничен-
ны. Поэтому нужно думать о том, 
как стимулировать дополнитель-

ные инвестиции и одновременно 
повысить ответственность инве-
сторов за взятые обязательства, 
чтобы начатые проекты не прев-
ращались в долгострой, а это зна-
чит увеличение расходов, удоро-
жание строительства, — чтобы 
этого не было», — предостерег он. 
Еще президент отметил отсутст-
вие продвижения в вопросе пре-
сечения незаконного вывоза не-
фтепродуктов при заправке су-
дов бункерным топливом.

Путин также принял участие 
в мероприятии «Транснефти» 
по вводу в эксплуатацию техно-
логического тоннеля в нефтепе-
ревалочном комплексе «Шесха-
рис». Большое событие и для ре-
гиона, и для всей отрасли, под-
черкнул он. Это позволяет упро-
стить и оптимизировать прием, 
хранение, отгрузку углеводоро-
дов и их транспортировку через 
порт Новороссийска, гаранти-
ровать высокие мировые стан-
дарты экологической и промыш-
ленной безопасности и при этом 
осуществлять перевалку более 
40 млн тонн нефти и нефтепро-
дуктов в год. 

Президент оценил состояние тран-
спортных артерий Юга России, про-
летев над Краснодарским краем 
на вертолете.

Акцент

 Керченская переправа 
 работает лучше, 
чем год назад, 
и больших очередей уже нет
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1155400
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СЛЕДСТВИЕ Новгородского 
вице-губернатора 
обвинили в попытке 
мошенничества

Дорешался

Ульяна Вылегжанина, «Российская газета», Новгород

ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРУ Новгородской области Виктору 
Нечаеву предъявлено обвинение в покушении на мошен-
ничество. Статус обвиняемых получили и соучастники 
преступления — референт Нечаева Валерий Киселев и за-
меститель генерального директора «Корпорации разви-
тия Новгородской области» Ульяна Журавская.

По версии следствия, Нечаев предложил главе Шим-
ского муниципального района Новгородской области 
Михаилу Некипелову, которого подозревают в злоупо-
треблении полномочиями, «закрыть» уголовное дело за 
5,5 миллиона рублей. А Ульяна Журавская убеждала Не-
кипелова заплатить деньги, когда встречалась с ним лич-
но и разговаривала по телефону.

— При этом Нечаев и его подельники не имели ника-
кой возможности повлиять на ход расследования уголов-
ного дела в отношении Некипелова, а лишь вводили его в 
заблуждение, намереваясь присвоить деньги, — подчер-
кнул официальный представитель Следственного коми-
тета РФ Владимир Маркин. — Поэтому действия Нечаева 
квалифицированы по статье УК РФ «Мошенничество».

Именно Некипелов сообщил следователям, что высо-
копоставленный новгородский чиновник решил попро-
бовать себя в роли «решальщика». 10 августа Виктора 
Нечаева и его подчиненного Валерия Киселева задержа-
ли в Москве сотрудники ФСБ при получении части сум-
мы — порядка трех миллионов рублей. Ульяну Журав-
скую арестовали в Великом Новгороде.

Вскоре правительство Новгородской области распро-
странило информацию «о проверке соответствия зани-
маемой должности заместителем губернатора Новго-
родской области Виктором Нечаевым». Региональные 
власти сообщили, что в течение последних шести меся-
цев высокопоставленный чиновник исполнял должност-
ные обязанности ненадлежащим образом.

Вошли в доверие

Сигналы о том, что защитники столкнулись с 
проблемами, приходили из разных регионов, в 
том числе Москвы, Республики Татарстан, При-

морского края и других. Адвокаты рассказывают, что где-
то пускали по новым удостоверениям, а потом неожидан-
но закрыли ворота. Впрочем, почему в каком-то регионе 
сотрудники тюремного ведомства должны идти против 
указаний руководства? Так что проблема печатей и голог-
рамм касалась всей страны. Решать ее надо было на офи-
циальном уровне. 

Никто против адвокатов ничего не имел и не имеет. 
Просто чиновники где-то просчитались. Одно ведомство 
выдает официальные документы, которые подведомст-
венная этому же министерству служба отказывается при-
нимать. Виноват ли конкретный гражданин начальник в 
конкретном казенном доме в том, что между ведомствами 
согласия нет? Офицер на воротах следственного изолято-
ра просто выполняет свою работув точном соответствии с 
последними указаниями руководства.

Конкретный адвокат, конечно, тоже не виноват. Просто 
он оказывался крайним вместе со своим подзащитным. 
Сколько арестованных и осужденных лишились за это 
время необходимой правовой поддержки, подсчитать не-
возможно. Однако нет никаких сомнений в том, что нема-
ло людей оказались урезаны в правовой помощи, пока ад-
вокаты находятся вне зоны доступа.

«По данным Министерства юстиции РФ, удостовере-
ния нового образца получили свыше 5000 адвокатов. Дан-
ная ситуация препятствует адвокатам исполнять профес-
сиональные обязанности по оказанию юридической по-
мощи доверителям, содержащимся под стражей»,написал 
недавно в своем письме в Минюст президент ФПА РФ. 

— Вообще проблема существует давно,рассказал «РГ» 
один из действующих адвокатов.Я получал удостоверение 
зимой прошлого года. Мне тоже выдали документ с голог-
раммой. Но я настоял, чтобы еще поставили и печать. «Вы 
что,говорю,иначе меня в СИЗО не пустят». Они постави-
ли. Так что у меня и печать, и голограмма.

Но один чиновник может пойти навстречу, а другой не 
факт, что согласится. Так было до вчерашнего дня. Вчера 
скандальная ситуация закончилась. За основу принято ре-
шение, которое и напрашивалось само собой: в новых ад-
вокатских удостоверениях вновь начнут ставить печати - 
вместе с голограммой. У кого из защитников печати нет, 
ее поставят в ближайшее время. Удостоверения адвоката 
нового образца, имеющие ламинированную защиту, в те-
чение двух месяцев будут заменены на новые, в которых 
фотографии адвокатов будут заверены печатью. 

А Минюст в ближайшее время изменит свой приказ. 
Прокуратура же будет отслеживать ситуацию с допуском 
адвокатов в тюрьмы.
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Моряки КНР 
снова 
заговорили 
по-русски

ОДНО  УЧЕНИЕ 
НА  ДВА МОРЯ

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЕ и китайские ад-
миралы осваивают абсолютно 
новую форму сотрудничества. 
Совместное флотское учение 
«Морское взаимодействие» в 
этом году они впервые не только 
разделили по времени, но и «раз-
несли» по разным уголкам света. 

Первая фаза маневров, на-
помним, состоялась в мае в вос-
точном Средиземноморье. Вто-
рая стартовала вчера в бухте Зо-
лотой Рог под Владивостоком. 
Именно туда в четверг утром во-
шел отряд кораблей ВМС КНР во 
главе с эсминцем «Шеньян». По-
мимо флагмана китайский флот 
на этом этапе учения представ-
ляют эсминец «Тайчжоу», сто-
рожевые корабли «Вэйфан» и 
«Хэнян», десантные корабли 
«Чанбайшань», «Юньвушань» и 
судно снабжения «Тайху».

Сторожевик «Вэйфан» един-
ственный корабль, задейство-
ванный в обеих фазах манев-
ров. С российской стороны 
участники поменялись полно-
стью. Более того, если в Среди-
земноморье бок о бок с китай-
скими коллегами действовали 
экипажи Черноморского флота, 
то теперь совместным выполне-
нием задач в море займутся ти-
хоокеанцы. Роль корабля  хозяи-
на визита досталась гвардейско-
му ракетному крейсеру «Варяг». 
Однако почетная миссия встре-
тить китайский ордер на грани-
це территориальных вод России 
выпала большому противоло-
дочному кораблю «Маршал Ша-
пошников». В его сопровожде-
нии экипажи КНР шли до района 
посадки лоцманских групп. 

А потом случился интере-
сный эпизод, который в прин-
ципе можно рассматривать как 
неплановый элемент учений. 
Одному из китайских кораблей 
при швартовке у 33-м причала 
Корабельной набережной Вла-
дивостока пришлось на ходу ос-
ваивать новый маневр. Дело в 
том, что в КНР такую операцию 
принято осуществлять лагомэ-
то когда судно подходит к при-
чалу правым или левым бортом. 
Здесь же швартовка шла кор-
мой, то есть задней частью ко-
рабля. Свидетели этого маневра 
говорят, что китайцы справи-
лись с неожиданной для них за-
дачей достаточно профессио-
нально. В море им, конечно, 
придется решать задачи куда 
сложней. В ходе активной фазы 
«Морского взаимодействия» 
(она пройдет с 24 по 27 августа) 
военным морякам двух стран 
надо будет вместе организовать 
противодиверсионную, проти-
володочную, противовоздуш-
ную и противокорабельную 
оборону объединенной флот-
ской группировки. 

Нефть на дне

Однако такая психоло-
гия не смогла удержать 
рубль, который соот-

ветственно ослабел. И худшее, 
считают многие, еще впереди. 

Интересно, что на этом фоне 
нефтедобывающие страны не 
просто наращивают обороты, а 
делают это с особым размахом. 
Саудовская Аравия совсем не-
давно побила свой собственный 
рекорд, державшийся с 1980 
года. А в целом объемы добычи 
Организации стран — экспорте-
ров нефти (ОПЕК) по итогам 
июля выросли до 31,51 миллио-
на баррелей в день. Основной 
вклад в рост сделали Ирак, 
Иран, Нигерия и Ангола. 

С одной стороны, такие дей-
ствия можно объяснить. Чтобы 
компенсировать выпадающие 
доходы при снижении цен на 
нефть, приходится увеличивать 
экспорт сырья. И, естественно, 
увеличивать его добычу. Вся 
проблема в том, что мировая 
экономика не очень-то растет, 
столько «черного золота» миру 
просто не надо. Это и давит на 
цены. 

Получается своего рода за-
мкнутый круг. И как его разо-
рвать в этой ситуации — пока не 
очень понятно. Странам-нефте-
добытчикам просто некуда де-
ваться, полагает директор Фон-
да энергетического развития 
Сергей Пикин. 

«Рост добычи происходит по-
тому, что сначала был период 
очень высоких цен, много инве-
стировалось в новые проекты. 

Деньги были вложены, и никто 
просто так не будет консервиро-
вать месторождения и самосто-
ятельно уменьшать свою квоту, 
так как освободившаяся доля 
сразу займется другими страна-
ми. Идет классическая игра в 
формате «кто кого перемор-
гнет», — предполагает эксперт. 
По его словам, запасать нефть 
просто некуда, нет необходи-
мых емкостей. 

При этом, уверен Сергей Пи-
кин, большие объемы добычи 
при такой стоимости «черного 
золота» поддерживать долго не-
возможно, и целый ряд экспер-
тов вполне справедливо пред-
сказывает его снижение уже в 
следующем году. «Хотя много 
будет зависеть от добычи в США 
и ситуации в экономике Ки-
тая», — уточняет он. 

Но пока не наступит ясность, 
баррель будет падать. Впрочем, 
вряд ли драматически. «Чтобы 
цена протестировала 30 долла-
ров по сорту Brent, нужно, что-
бы одновременно выросла став-
ка ФРС, которая как раз из-за 

Китая, думаю, в сентябре повы-
шаться не будет. А второй фак-
тор, давящий на «черное золо-
то», — замедление роста китай-
ской экономики. Поэтому, ду-
маю, что ниже 40 долларов за 
баррель Brent в ближайший ме-
сяц вряд ли будет стоить», — ре-
зюмировал эксперт. 

А пока рубль тестирует полу-
годовые минимумы по отноше-
нию к доллару и евро. В ходе 
торгов первой половины чет-
верга курс евро на пике дости-
гал 75 рублей, а за американ-
скую валюту давали больше 67 
рублей. 

При этом очень скоро нас мо-
жет ждать очередное снижение 

курса ,  считает 
директор Институ-
та стратегического 
анализа ФБК Игорь Ни-
колаев. «Причин несколь-
ко. Выход Ирана со своим 
сырьем на рынок. Девальва-
ция юаня, которая уже сказа-
лась на многих валютах разви-
вающихся стран. Ожидание ре-
шения по снятию запрета на эк-
спорт нефти из США, даже если 
оно не будет принято, все равно 
давит на рынок. Повышение ста-
вок ФРС, даже если оно не прои-
зойдет. Кроме нефти, есть еще и 
состояние российской экономи-

ки. Оно сейчас, к сожалению, не 
самое радужное. И рубль про-
должит дешеветь», — уверен он.

Однако некоторые эксперты 
не прогнозируют серьезного 
снижения российской валюты. 
Курс рубля к концу текущего 
года будет составлять 60 рублей 
за доллар, так считает эконо-
мист Bank of America Merrill 
Lynch Global Research по РФ и 
СНГ Владимир Осаковский. По 
его словам, рубль имеет даже 
потенциал для роста.

Известный адвокат и правозащитник Анатолий Кучерена 
частый гость в следственных изоляторах — его документы 
в полном порядке.

Акцент

 Рубль все-таки продолжит 
дешеветь, двигаясь вслед 
за падающей нефтью, 
считают эксперты

Все о проблемах адвокатуры читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/2198

Следите за динамикой цен 
на нефть на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783
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Казахстанский тенге вчера очень сильно ослаб к доллару. Причиной стало заяв-

ление премьер-министра Казахстана Карима Масимова о том, что с 20 августа 

Национальный банк Казахстана и правительство переходят к новой денежно-

кредитной политике, основными моментами которой станут отмена валютного 

коридора и переход к плавающему обменному курсу. В результате казахстан-

ская валюта упала за день на 35,5 процента — до 255,26 тенге за доллар. В итоге в 

некоторых городах обменные пункты приостановили продажу долларов, а ин-

тернет-магазины, продающие бытовую технику, также прекратили свою работу.

ТЕНГЕ НЕ УДЕРЖАЛСЯ НА ПЛАВУ

КАДРЫ Олег Белозеров назначен главой РЖД, а у Владимира Якунина нет препятствий для работы 
в Совете Федерации

Встали на рельсы
Александр Поворин 

В
чера разрешилась интрига 
вокруг поста президента 
крупнейшей государствен-

ной компании — премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев назна-
чил на этот пост первого заме-
стителя министра транспорта 
Олега Белозерова. Одновремен-
но теперь уже экс-главу РЖД Вла-
димира Якунина ждут на работу 
в Совет Федерации. О новом на-
значении Дмитрий Медведев зая-
вил на встрече с Олегом Белозе-
ровым в Горках. «Мною принято 
решение назначить вас руково-
дителем РЖД с освобождением 
от должности первого заместите-
ля министра транспорта», — зая-
вил глава правительства. 

По словам Медведева, Влади-
мир Якунин как руководитель 
РЖД «много сделал для развития 
этой крупнейшей инфраструк-
турной монополии». «И сейчас, 
несмотря на то что у нас непро-
стая ситуация в экономике, тем 
не менее Российские железные 
дороги развиваются», — отметил 
глава кабмина. Медведев поя-
снил, почему выбор пал именно 
на кандидатуру Белозерова, — 
именно он в минтрансе послед-
ние годы занимался такими во-
просами, как развитие автомо-
бильных и железных дорог. «Эту 
сферу вы знаете весьма неплохо. 
Вы знаете все трудности, ситуа-
цию с бюджетом, с инвестиция-
ми. Это очень серьезный эконо-
мический проект, который по по-

нятным причинам координиру-
ется напрямую с государством», 
— сказал премьер. Глава прави-
тельства отметил и основные за-
дачи, на которые будет необходи-
мо обратить внимание новому 
руководителю РЖД. «Первый мо-
мент — это бюджет и инвестиции 
с учетом достаточно сложных па-
раметров нынешнего состояния 
экономики и доходов РЖД. И вто-
рое — это пассажирские перевоз-
ки. Здесь нареканий очень много, 
люди недовольны, когда отменя-
ют маршруты. С другой стороны, 
железная дорога должна полу-

чать за это деньги. Как соединить 
эти подходы — вам предстоит это 
решить с участием правительст-
ва и региональных властей», — за-
явил Медведев.

Белозеров поблагодарил Мед-
ведева за оказанное доверие и от-
метил, что железные дороги в це-
лом отражают состояние нашей 
страны. «Вместе с правительст-
вом и коллективом РЖД мы сос-
редоточимся на продолжении по-
вышения эффективности работы 
компании, в том числе на соци-
ально ориентированных направ-
лениях, на перевозке грузов, на 

повышении скорости движения и 
на повышении эффективности 
инвестиций в отрасль», — сказал 
Белозеров. 

Сегодня Владимир Якунин, 
который претендует на дол-
жность сенатора от Калинин-
градской области, планирует 
вернуться из отпуска в Москву. 
Сам Якунин отказывается гово-
рить и о новом главе РЖД, и о сво-
их перспективах в СФ. «Я ника-
ких комментариев сейчас давать 

не буду. Завтра прилечу», — ска-
зал он РИА Новости. Вчера же по-
явились сообщения о том, что 
Владимир Якунин имеет ранг 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла еще с 2014 года. Это обсто-
ятельство окончательно снимает 
препятствия для его делегирова-
ния в верхнюю палату, сообщил 
глава Комитета по Регламенту се-
натор Вадим Тюльпанов. «У меня 
не было никаких сомнений по по-
воду того, что с точки зрения за-
кона у господина Якунина все чи-
сто. Я предполагал, что он имеет 
ранг Чрезвычайного и Полно-
мочного Посла, что дает ему воз-
можность избираться от любого 
региона без подтверждения цен-
за оседлости, поскольку с дейст-
вующим законодательством на 
чрезвычайных и полномочных 
послов ценз оседлости не распро-
страняется», — отметил Тюльпа-
нов и напомнил: после избрания 
глава региона обязан делегиро-
вать в течение дня своего пред-
ставителя в верхнюю палату, и с 
момента поступления докумен-
тов из региона на нового сенато-
ра он де-юре становится полно-
правным членом СФ. «Вопрос о 
том, будет ли он на руководящих 
постах в верхней палате или же 
останется рядовым сенатором, 
решается в рамках нашей палаты. 
С учетом политического веса го-
сподина Якунина он может стать 
заместителем Валентины Ива-
новны, тем более что у нас остает-
ся вакантным пост первого вице-
спикера», — отметил он.
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СПРАВКА «РГ» 
Олег Белозеров родился 26 сентя-
бря 1969 года. В 1992 году окончил 
Санкт-Петербургский универси-
тет экономики и финансов. С но-
ября 2004 года по март 2009 
года был руководителем Феде-
рального дорожного агентства, а 
потом его назначили замглавы 
министерства транспорта. На 
этом посту занимался вопроса-
ми обеспечения транспортом 
проектов зимней Олимпиады в 
Сочи 2014 года, курировал вопро-
сы, связанные с инвестиционны-
ми проектами, и занимался про-
блемами глобального развития 
транспортной системы России. 
Ему хорошо знакомы масштаб-
ные проекты, которые старто-
вали при бывшем главе РЖД Вла-
димире Якунине, в частности 
модернизация БАМа и Транссиба, 
проект по прокладке высокоско-
ростной магистрали Москва—
Казань. Занимался Олег Белозе-
ров и проблемами пригородного 
сообщения, в том числе когда 
надо было договариваться о воз-
обновлении курсирования отме-
ненных электричек. К 45 годам 
Олег Белозеров имеет ряд госу-
дарственных и отраслевых на-
град, в частности нагрудный 
знак «Почетный дорожник Рос-
сии», орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени.

Подготовила Татьяна Шадрина

Сегодня Олега Белозерова ждут 
в РЖД «приемо-передаточные обя-
занности».  
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РЫНКИ Российские товары 
для туризма и спорта 
не уступают европейским 
по качеству

Конкуренты 
остались за дверью

Ангелина Жукова, 
Фридрихсхафен — Москва

РОССИЙСКИЕ товары для ту-
ризма и активного отдыха не 
уступают по качеству европей-
ским, а по цене — дешевле. Более 
того, есть направления отечест-
венного, так называемого оут-
дор-бизнеса, которые не имеют 
аналогов в мире. В этом убеди-
лись посетители российского 
стенда Russian Outdoor Village на 
международной выставке во 
Фридрихсхафене Outdoor-2015 
в Германии. В экспозиции, орга-
низованной Минпромторгом 
России и Российской оутдор-
группой, производители из раз-
ных регионов нашей  страны 
представили снаряжение и одеж-
ду для альпинизма, туризма, 
экстремального спорта, спецпо-
дразделений, полярных служб, а 
также материалы для создания 
надежной экипировки.

На выставке было многолюд-
но, посетители заинтересова-
лись изделиями наших мастеров, 
и это неудивительно — четырнад-
цать российских предприятий 
оутдор-отрасли представили са-
мую разную продукцию. Одни 
привезли высококачественную 
одежду для полярников и экипи-
ровку для профессиональных эк-
спедиций, другие — альпинист-
ское снаряжение. Особое внима-
ние гостей привлекли спальные 
мешки, палатки, рюкзаки. Неко-
торые тут же примеряли высоко-
технологичную обувь и куртки, 
кто-то присматривался к висев-
шему на стенде страховочному 
оборудованию для скалолаза-
ния.

Статс-секретарь — замести-
тель министра промышленности 
и торговли РФ Виктор Евтухов 
поприветствовал российских 
участников выставки и нашел 
время пообщаться лично с ка-
ждым. 

  «Новейшие технологии, сов-
ременный дизайн, практич-
ность, безопасность — всем этим 
требованиям отвечает оутдор-
продукция многих отечествен-
ных компаний, занимающихся 
выпуском одежды и обуви, эки-
пировки и оборудования, — отме-
тил Виктор Евтухов. — Выбран-
ный государством путь на им-
портозамещение касается всех 
сторон нашей экономики, и про-
изводство товаров легкой про-
мышленности для оутдор-инду-
стрии — не исключение. Россий-
ское предложение в этом сегмен-
те — одно из самых конкуренто-
способных на мировом рынке».

Сегодня на российском рын-
ке около 25—30 фирм произво-
дят снаряжение для оутдора и не 
менее 40—50 предприятий снаб-
жают их тканями, утеплителя-
ми, фурнитурой и другими мате-
риалами. При этом, по данным 
Российской оутдор-группы, в 
2013 году Россия показала рост 
рынка оутдор на 10%, опередив 
все европейские страны. Показа-
тели за прошлый год были не та-
кими позитивными, а в нынеш-
нем году эксперты отмечают па-
дение рынка до 45%. «Многие за-
рубежные компании сокращают 
инвестиции в развитие своей 
розницы на территории России, 
но это благоприятно для заме-
щения импорта на рынке снаря-
жения», — считает Алексей Греб-
цов, председатель правления 
Российской оутдор-группы.

После осмотра стенда руково-
дители российской делегации 
провели ряд важных встреч и пе-
реговоров с лидерами Европей-
ской оутдор-группы и представи-
телями крупных иностранных 
ретейлеров Adidas и Decathlon. 
На одном из заседаний Виктор 
Евтухов заметил, что сегодня 
наша экономика заинтересована 
во внешних инвестициях в разви-
тие оутдор-бизнеса. По его сло-
вам, продажи западных компа-
ний в России далеки от желаемых 
объемов. Бывалые европейские 
игроки ищут новые рынки сбыта, 
тогда как продажи отечественной 
продукции оутдор постепенно 
увеличиваются. «Качество това-
ров для спорта и активного отды-

ха при небольшой разнице в цене 
не уступает импортным произво-
дителям. Сейчас цены на пошив 
снизились, и гораздо меньше за-
трат уходит на логистику», — ска-
зал Виктор Евтухов. Он подчер-
кнул, что изготовление одежды и 
обуви для туризма и активного 
отдыха — важное направление в 
экономике страны, которое нуж-
но развивать.

С просьбой прокомментиро-
вать ситуацию на отечественном 
рынке оутдор мы обратились к 
Алексею Гребцову. «Нам есть 
чему поучиться у западных кол-
лег, но что касается новых техно-
логий, то мы уже работаем на 
равных, — сказал он. — Так, по-
дольская фабрика нетканых ма-
териалов «Весь мир» разработа-
ла первый отечественный ми-
кроволоконный утеплитель 
Shelter Loft, который поставляет 
компании «БАСК» и другим про-
изводителям оутдор-экипиров-
ки. А коломенский «Канат» уча-
ствует в создании сверхпрочно-
го страховочно-спасательного 
оборудования».

Он также добавил, что сегод-
ня главная цель производителей 
экипировки максимально запол-
нить отечественный рынок оут-
дор и составить достойную кон-
куренцию зарубежным брендам. 
Впрочем, некоторым это уже 
удается.

На российском стенде мы по-
знакомились с ребятами из ком-
пании «Сплав», которые пред-
ставили самую разную одежду: 
куртки, штаны, бриджи, комби-
незоны, майки и лосины. «Мы 
мало вещей смогли привезти с 
собой, у нас очень широкий ас-
сортимент, который охватывает 
все сферы оутдора», — заметил 
Александр Землянский, сотруд-
ник компании. Он показал нам 
бриджи стоимостью около 3 тыс. 
рублей из стрейча, которые не 
стесняют движения, «дышат» и 
подходят для скальных и вело-
маршрутов. Также он уточнил, 
что вся одежда протестирована 
сотрудниками «на себе» в слож-
нейших условиях. «Мы делаем 
одежду для себя, поэтому знаем, 
что предложить людям. Основ-
ной состав нашей команды те-
стирует всю изготавливаемую 
экипировку. Мы берем полный 
комплект и отправляемся в 
горы, на воду или в пещеры. В на-
шей команде более 300 человек, 
из которых 200 серьезно зани-
маются разными видами туриз-
ма и спорта», — рассказал Алек-
сандр Землянский.

Внимание посетителей при-
влек и стенд с разноцветными 
канатами. Представить свою 
продукцию приехала Людмила 
Егонова, генеральный директор 
коломенской фабрики «Канат». 
Промышленный альпинизм, ях-
тинг, спорт, туризм и отдых, ры-
боловство — все это ниши, где не-
обходимо использовать веревки 
из прочных материалов, расска-
зала она. «Сегодня развивается 
направление по созданию вере-
вок из негорючих материалов 
для пожарных, скоростных и 
аварийных спусков. Внутри ка-
ната используется специальный 
металлический сердечник, что 
делает его в несколько раз про-
чнее. Есть веревки для арбори-
стики, то есть ландшафтной об-
резки сухих веток на частных 
территориях, в парках», — гово-
рит Людмила Егонова.

Занимательную конструкцию 
привез на выставку Сергей Голуб-
ков, генеральный директор фа-
брики нетканых материалов 
«Весь мир». Он демонстрировал 
посетителям открытый аквариум 
с трубкой подачи воды, где лежал 
отечественный утеплитель из 
тонких волокон Shelter. Удиви-
тельно, но при непрерывном по-
падании воды он не пропускал 
влагу — вода просто стекала. Кро-
ме того, если взять кусок утепли-
теля в ладонь, то он окажется не 
тяжелее пера. «Одежда с этим уте-
плителем прошла испытания в ар-
ктических экспедициях. Она не 
позволяет человеку замерзнуть 
даже в условиях максимально 
низких температур или вспотеть 
при интенсивных нагрузках», — 
уверяет Сергей Голубков.

К слову, чтобы наращивать 
объемы производства и разви-
вать бизнес по мировым стандар-
там, нашим мастерам необходи-
ма мощная производственная 
база, высокотехнологичное обо-
рудование, а также специалисты 
и заинтересованность крупных 
торговых марок в размещении 
заказов. При этом участники рос-
сийского стенда Russian Outdoor 
Village доказали, что уже сейчас 
производители товаров и услуг 
для туризма и активного отдыха 
работают над новыми технологи-
ями и успешно осваивают ниши 
оутдор-бизнеса.

ПРОЕКТ Граждан защитят
от потерь при переходе 
из одного пенсионного
фонда в другой

Накопления 
счет любят

Ирина Невинная

В МИНТРУДЕ подготовили законопроект, который должен 
скорректировать  порядок определения размера накопле-
ний, если будущий пенсионер решит поменять страховщи-
ка и захочет перевести свои средства из одного фонда в дру-
гой. Порядок этот будет единым вне зависимости от того,  
будет ли гражданин менять государственный пенсионный 
фонд на один из НПФ или перейдет из одной коммерческой 
структуры в другую. Накопления должны быть одинаково 
хорошо защищены, в любом случае, считают в минтруде.

 Сейчас финансовые «последствия» таких переходов мо-
гут быть различными. 
Они, например, зави-
сят от того, когда гра-
жданин желает 
«уйти» к новому стра-
ховщику: на следую-
щий год после подачи 
заявления или через 
пять лет, как разреша-
ет закон. Эти пять лет, 
поясним, появились в 
законе по настоянию НПФ — такое «закрепление» клиентов 
делало финансовые условия их работы более стабильными .

Так, если гражданин напишет заявление о переходе в те-
кущем году, — ПФР рассмотрит его только через пять лет, со-
ответственно, и переход к новому страховщику произойдет 
по истечении пятилетки. При этом  если за все время до пе-
рехода накопления гражданина инвестировались с убыт-
ком, прежний страховщик обязан покрыть весь «минус» за 
счет своих резервов. Если же инвестиции принесли доход, — 
при переходе к новому страховщику ему будут переданы 
накопления со всей инвестиционной прибавкой.

Но вот в случае, когда гражданин собирается перейти к 
новому страховщику досрочно, возникает вероятность по-
тери части средств. В случае убыточного инвестирования — 
вслед за клиентом в новый фонд будет направлена меньшая 
сумма накоплений, а в случае дохода — он может остаться на 
счете прежнего страховщика.

«Таким образом, имеет значение для объема передавае-
мых пенсионных средств то, по какому заявлению гражда-
нин решает осуществить переход к другому страховщику: 
обычному, то есть через пять лет с момента подачи заявле-
ния, или по досрочному,  уже на следующий год», — поясни-
ли «РГ» в профильном департаменте минтруда.

Но, по сути, это несправедливо для граждан, которые 
долгое время были клиентом одного НПФ, направляли туда 
свои накопления и к другим управляющим уходить не спе-
шили, но потом решили поменять страховщика, не дожида-
ясь истечения 5-летнего срока. В минтруде предлагают та-
ких граждан защитить. 

«Если гражданин был клиентом своего фонда не менее 
четырех лет, нужно предусмотреть более «привилегирован-
ные» правила по определению объема пенсионных средств, 
которые должны будут быть переданы  новому страховщи-
ку, — пояснили «РГ» в минтруде. — На примере это должно 
выглядеть так: гражданин стал «клиентом», например, 
НПФ в 2015 году, в 2019 году пишет досрочное заявление о 
желании в 2020 году перейти в другой фонд. В этом случае 
по итогам 2019 года на счете гражданина будет отражен 
либо доход, полученный НПФ за пять лет, либо убыток (по-
крываемый за счет резерва НПФ). Тогда по «льготным» пра-
вилам при переходе в 2020 году новому страховщику долж-
ны быть переданы пенсионные накопления за такого гра-
жданина исходя из зафиксированной по истечении пяти лет 
суммы».

Автомобили Обновленный «УАЗ Патриот» выходит на рынок 

Наш джип 
со стилем
Владимир Баршев

Н
овый «УАЗ Патриот» 
после рестайлинга 
уже поступил в про-
дажу. Наш самый из-
вестный «проходи-

мец» сохранил свои боевые каче-
ства, но стал гораздо изящней и 
удобнее. 

О б н о в л е н и я  ка са ю тс я  в 
основном дизайна и комфорта 
водителя и пассажиров, а также 
их вкуса. Хотите темно-серый ме-
таллик — пожалуйста. Хотите ко-
ричневый — тоже не проблема. О 
новых двигателях, их мощности, 
новых коробках речи не идет. По-

прежнему в линейке давно из-
вестные и неплохо зарекомендо-
вавшие себя на рынке «Патрио-
ты» с бензиновыми двигателями 
объемом 2,7 литра и мощностью 
128 л.с., а также дизельные двига-
тели объемом 2,2 литра и мощно-
стью 113 л.с. 

Коробка осталась прежней 
механической пятиступенча-
той, но изменился внешний вид, 
поменялось содержание на бо-
лее приятное глазу и комфор-
тное. 

Новый дизайн 18-дюймовых 
дисков с алмазной обработкой 
визуально увеличивает колеса и 
придает автомобилю выражен-

ную индивидуальность. Измене-
ния также коснулись интерьера. 
Новые обивки дверей, новая об-
ивка сидений, динамики увели-
ченного диаметра в задних две-
рях, на заднем ряду подлокот-
ник с двумя подстаканниками. 

Еще одно изменение — приме-
нение в новом поколении «УАЗ 
Патриот» пневмоупоров капота, 
которые позволяют без усилий от-
крывать капот и с легкостью об-
служивать автомобиль. 

Для удобства и безопасности 
управления автомобилем на об-
новленный «УАЗ Патриот» уста-
новлены бескаркасные щетки 
стеклоочистителей, которые от-

личаются надежностью, сроком 
эксплуатации, и могут исполь-
зоваться в любое время года. 

 Первые рестайлинговые авто-
мобили «УАЗ» появятся в дилер-
ских центрах в конце августа. 
Премьера «УАЗ Патриот» состо-
ится на Международной выстав-
ке внедорожников MOSCOW 
OFF-ROAD SHOW. Стоимость на 
обновленные внедорожники се-
мейства «Патриот» стартует с от-
метки 609 тысяч рублей. То есть 
можно отметить, что именно 
цена, не смотря на применение 
новых материалов и удорожание 
внешнего облика, осталась неиз-
менной. 

ПРОБЛЕМА Крупные агрохолдинги, на которых держится
сельхозэкономика, нуждаются в комплексной защите 
от финансовых проблем

Когда нельзя допустить 
банкротство
Никита Иванов 

Ф
лагманы импортозамеще-
ния — крупные агрохолдин-
ги становятся сегодня пред-

приятиями стратегического значе-
ния. У отечественного производи-
теля особая миссия: от аграриев 
ждут стремительных рывков в 
укреплении продовольственной 
безопасности страны.

Со своей стороны государство 
декларирует наращивание объе-
мов помощи АПК. Заявленная 
сумма субсидий в сельское хозяй-
ство в 2015 году составляет 200 
млрд рублей, и сокращать бюд-
жетные расходы на отрасль не 
планируется. Однако тянут ста-
рые долги: в 2013 году власти за-
должали аграриям почти 35 млрд 
рублей субсидий по инвесткреди-
там. Государство не до конца рас-
считалось с банками и по прошло-
годним субсидированным зай-
мам на закупку сырья, ГСМ, ми-
нудобрений.

А российские банки подняли 
ставки — сельхозпроизводителям 
предлагают займы под 28% годо-
вых и выше, что делает кредитова-
ние достаточно обременительным. 
Но самый сильный удар аграрной 
экономике наносит односторон-
ний пересмотр условий по ранее за-
ключенным договорам. В начале 
нынешнего года первый зампредсе-
дателя Северо-Кавказского филиа-
ла Сбербанка Игорь Яцук подтвер-
дил, что ставки по действующим 
кредитам в одностороннем поряд-
ке были подняты на 3% и, таким 
образом, с 10—15% выросли до 13—
18%. 

Эксперты рабочей группы Об-
щероссийского народного фронта 
«Честная и эффективная экономи-
ка» выяснили: российские ферме-
ры жалуются и на то, что часто бан-
ки не выдают кредиты без офици-
ального объяснения причин, затя-
гивают ответ по одобрению или от-
казу в их выдаче, срывая финансо-
вое планирование основных работ 

сельхозпроизводителей. В чем 
дело? 

Вряд ли стоит исключать, что 
иногда проблемы холдингов могут 
возникать из-за того, что отдель-
ные сотрудники банков или гос-
структур проявляют в подобных 
ситуациях частную, но не честную 
заинтересованность. Например, 
специально ставят «палки в коле-
са» крупному предприятию, меша-
ют успешному разрешению финан-
совых проблем, чтобы потом до-
биться смены собственника, или 
ждут вознаграждения за «спасе-
ние» предприятия от банкротства. 

По словам специалистов, в 
определенных кругах даже появил-
ся термин — «контролируемое бан-
кротство». Звучит он как будто 
юридически, но в законах ничего 
подобного нет. Закон о несостоя-
тельности четко определяет права 
и обязанности всех, кто так или 
иначе имеет отношение к процеду-
ре банкротства, — акционеров, кре-
диторов, арбитражного управляю-
щего и т.п. Прописан и сам процесс: 
восстановление платежеспособно-
сти должника или удовлетворение 
требований кредиторов. «Кон-
троль» же банкротства, в понима-
нии экспертов, это нечто не совсем 
законное, когда некие заинтересо-
ванные лица вступают в сговор с 
арбитражным управляющим и вы-
водят активы банкротящегося 
предприятия. Бывает ли такое? Кто 
знает жизнь, тот догадывается об 

ответах. Сегодня страна особо ну-
ждается в продовольственной без-
опасности, а значит, в этой сфере 
надо наводить государственный 
порядок.

Пока на фоне звучащих заявле-
ний о господдержке целый ряд 
крупных агрохолдингов изнемога-
ют под гнетом высокой кредитной 
нагрузки, находясь в шаге от несо-
стоятельности. В марте 2013 года 
была признана банкротом одна из 
крупнейших в стране агрокомпа-
ний АПК «ОГО». Ее долг только пе-
ред основным кредитором — Рос-
сельхозбанком — составлял к тому 
времени 5 млрд рублей. А год назад 
конкурсное управление было вве-
дено в агрохолдинге «Юг-зерно» — 
компания пыталась договориться 
со Сбербанком о реструктуриза-
ции долгов и допфинансировании, 
но, видно, не получилось. 

Очередным потенциальным 
звеном в цепи банкротств может 
стать и один из старейших россий-
ских агрохолдингов  — Группа 
«Разгуляй», основная кредитная 
нагрузка которого сформирова-
лась еще до 2010 года.  Компания 
была вынуждена обратиться к 
своему якорному кредитору 
«Внешэконом банку» с просьбой 
рассмотреть программу реструк-
туризации кредитного портфеля 
для повышения финансовой 
устойчивости.

 «Главное не допустить банкрот-
ства ответственных сельхозпроиз-

водителей, наладивших крупное 
производство и имеющих потенци-
ал развития, таких как агрохолдинг 
«Разгуляй», — подчеркивает пред-
седатель правления Союза сахаро-
производителей России Андрей Бо-
дин. — Решение ВЭБа о реструкту-
ризации кредитного портфеля 
«Разгуляя» могло бы снизить дол-
говую нагрузку Группы, расходы на 
ее обслуживание и, как следствие, 
высвободить операционный де-
нежный поток. Помимо этого, ком-
пания получит возможность при-
влекать краткосрочное финанси-
рование оборотного капитала». 

Группа «Разгуляй» объединяет 
три отраслевых направления — 
сельскохозяйственное (земельные 
ресурсы), зерновое (крупнейшая в 
России элеваторная сеть, рисопе-
рерабатывающие комбинаты, му-
комольные заводы) и сахарное, а 
также конт ролирует около 340 тыс. 
га земли и ведет деятельность в 15 
субъектах России.  И вот уже более 
трех лет один из лидеров сельхоз-
производства в стране ожидает 
решения ВЭБа о реструктуриза-
ции долга. И по сути все это время 
находится в подвешенном состоя-
нии: без четкого понимания фи-
нансовой ситуации Группа факти-
чески лишена возможности пла-
нировать собственное развитие.

Казалось бы, вопрос о реструк-
туризации кредитного портфеля 
холдинга сдвинулся с мертвой 
точки в марте текущего года, по-
сле того как по итогам наблюда-
тельного совета ВЭБа кредитной 
организации было поручено за-
вершить рассмотрение предлагае-
мых условий программы финан-
сового оздоровления Группы с 
участием Сбербанка России. Од-
нако время идет, а никаких заявле-
ний о принятом решении до сих 
пор нет. 

Правильное решение проблем 
агрохолдингов – залог успешного 
развития сельского хозяйства и 
реализации программ импортоза-
мещения.

Акцент

 Главное — не допустить бан-
кротства ответственных сель-
хозпроизводителей, наладив-
ших крупное производство и 
имеющих потенциал развития

Полезные советы: Как не потерять пенсию, 
если НПФ обанкротился 
www.rg.ru/art/1152474

Изготовление 
одежды и обуви 
для туризма 
и активного отдыха 
— важное направле-
ние в экономике 
страны, которое 
нужно развивать

Накопления долж-
ны быть одинаково 
хорошо защищены, 
в любом случае

Ситуацию вокруг холдинга прокомментировал в ин-

тервью нашему корреспонденту представитель 

группы «Разгуляй» Дмитрий Льговский.

На недавно прошедшем Совете директоров Груп-
пы была озвучена инициатива проведения доп-
эмиссии акций холдинга. Кто является инициато-
ром рассмотрения этого вопроса, и с чем связано 
предложение о дополнительной эмиссии такого 
объема (порядка 9 млрд рублей)?
Дмитрий Льговский | Вопрос включен в повестку 

дня заседания СД по инициативе представителя на-

шего основного кредитора — Внешэкономбанка для 

снижения долговой нагрузки Группы.

Возможна ли смена контролирующего акционера 
Группы?
Дмитрий Льговский | Вопрос преждевременный, 

ведь объем дополнительной эмиссии будет опреде-

ляться позднее. Однако, если она будет осуществле-

на в полном объеме, текущая структура акционеров 

может претерпеть значительные изменения. Если 

дополнительная эмиссия пройдет на общую сумму, 

предложенную банком, то больше 90% акций будет 

принадлежать банку.

Приведет ли эмиссия к полному обязательному 
предложению или принудительному выкупу ак-
ций у миноритариев?
Дмитрий Льговский | Это полностью зависит от 

объема новой эмиссии и ее участников. Если в ре-

зультате размещения доля конкретного инвестора 

превысит установленные законом пороговые зна-

чения, такой инвестор будет обязан сделать предло-

жение о выкупе или осуществить принудительный 

выкуп акций у миноритарных акционеров.

Почему принят именно вариант с допэмиссией?
Дмитрий Льговский | Он не принят, а выносится на об-

щее собрание для голосования, хотя, на наш взгляд, 

предложенное  ВЭБом  решение — не лучший вари-

ант, так как у банка нет компетенции в управлении аг-

рохолдингом, что не может не сказаться на дальней-

шей судьбе компании. Чтобы управлять такими круп-

ными активами, нужна очень компетентная команда. 

В текущих условиях санкций это может быть только 

кто-то из представителей нашей отрасли.

 Есть ли у вас какая-то информация о других меро-
приятиях в рамках реструктуризации, рассматри-
ваемых ВЭБом?
Дмитрий Льговский | Насколько нам известно, в 

рамках поручения, данного наблюдательным сове-

том Внешэкономбанка 12 марта текущего года, кре-

дитор провел рыночную оценку прав (требований) 

по обязательствам предприятий Группы перед бан-

ком для завершения сделки по продаже долга.

Торги должны состояться в период срока действия 

независимой оценки, необходимой в таких случаях. 

Срок действия оценки истекает в декабре текущего 

года. Если реструктуризация пойдет по такому сце-

нарию, то в этот срок и должны пройти торги.

 А какие еще могут быть варианты сценария — бан-
кротство?
Дмитрий Льговский | Банкротство, с учетом уже су-

ществующего опыта этой процедуры крупных агро-

холдингов и тех задач, которые стоят сегодня перед 

отраслью, самый неправильный и недальновидный 

из всех возможных вариантов решения проблем, 

поскольку в результате банкротства Группа переста-

нет существовать. В свою очередь, это  не только 

ощутимый удар для российского АПК, поскольку 

Группа входит в число системообразующих пред-

приятий страны, но и тяжелые социальные послед-

ствия для 10 тысяч человек и членов их семей в 15 

регионах России, которые фактически останутся 

без средств  к существованию в очень непростое 

время. Не говоря уже о том, что регионы присутст-

вия предприятий Группы недосчитаются сущест-

венных объемов налоговых отчислений со стороны 

холдинга.

А если говорить о «контролируемом банкротстве» 
— этих последствий можно избежать?

Дмитрий Льговский | А что такое «контролируемое 

банкротство»? В законе такой термин отсутствует. 

Этот термин широко используют рейдеры с целью 

вывода активов либо получения иной выгоды.  

Есть ли какие-то признаки, по которым можно до-
гадаться, что кто-то затеял «контролируемое бан-
кротство»?
Дмитрий Льговский | Как правило, это сразу замет-

но, если новым  владельцем становится основной 

кредитор или акционер, либо аффилированные  с 

ним лица.

А это не подпадает под действие норм Уголовного 
кодекса?
Дмитрий Льговский | Знаете, я не силен в уголов-

ной составляющей, но, по-моему, это может подпа-

дать под нормы о неправомерных действиях при 

банкротстве, да, наверное, еще и мошенничество.

Ну вы же не думаете, что ваш основной кредитор и 
акционер может на это пойти?
Дмитрий Льговский | Конечно, нет, поскольку речь 

идет о Госкорпорации, основной целью деятельнос-

ти которой (причем установленной законом о 

Внешэкономбанке) является развитие экономики и 

стимулирование инвестиционной деятельности, а 

не сворачивание экономики, закрытие предприя-

тий и управление  не профильным для банка бизне-

сом. Задача банка — спасти уже налаженное круп-

ное сельхозпроизводство.

Какой выход из ситуации, по мнению компании, 
является наиболее приемлемым, позволяющим 
сохранить на плаву холдинг  и избежать негатив-
ных социальных последствий? 
Дмитрий Льговский | На наш взгляд, это или рас-

срочка с минимальной процентной ставкой, или 

продажа долга профильному игроку, отдающему 

себе отчет в важности сохранения производствен-

ной деятельности системообразующей компании и 

имеющему большой успешный опыт в нашей отра-

сли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ООО «ННК-Восточная транснациональная компания»
(634041, г. Томск, пр. Комсомольский, 70/1) информирует обще-

ственность о намечаемой деятельности по проектированию и даль-
нейшему строительству с последующей рекультивацией нарушенных 
земель объекта «Обустройство Хвойного нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка № 3 (расширение)».

Данный объект расположен в Александровском районе Томской 
области.

В процессе выполнения проекта предусмотрено участие обществен-
ности в обсуждении экологической оценки воздействия объектов про-
ектирования нефтегазового комплекса на окружающую среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — один месяц со дня опубликования.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду организует администрация Александровского района 21.09.2015 г. в 
14.00 в зале заседаний администрации Александровского района 
(636760, с. Александровское, ул. Ленина, 8, т. (38255)2-43-03).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Задержаны 
жители Курил, давившие 
медведя джипом

Терзали
хуже зверя

Артем Новиков, «Российская газета», 
Сахалинская область

СОТРУДНИКИ МВД России по Сахалинской области 
задержали трех жителей Курильского района, подозре-
ваемых в издевательстве над медведем на пляже остро-
ва Итуруп близ села Рейдово.

Следователи подтвердили факт жестокого обращения 
с животным и возбудили уголовное дело по ч. 1 ст. 245 УК 
РФ. 

Скандальный видеоролик появился в YouTube. Съем-
ка велась из машины на пляже в темное время суток. В 
лучах фар хорошо виден внедорожник, под колесами ко-
торого зажало бурого медведя. Зверь пытался освобо-
дить лапы, рывками раскачивая джип. В это время эки-
паж первой машины обсуждал последние события — судя 
по изобилующему матом рассказу, герои ролика некото-
рое время преследовали животное по пляжу, неодно-
кратно (восемь раз — со слов на видео) сбивали его, пока 
наконец им не удалось прижать хозяина тайги машиной 
к песку. 

По голосам участников диалога можно предполо-
жить, что все они изрядно пьяны. В какой-то момент 
медведь освободился из-под джипа и бросился к маши-
не, из которой велась съемка. Бравада внутри салона 
резко сменяется паникой, авто круто развернулось и 
попыталось оторваться от разъяренного хищника.
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 ЧП На Камчатке
произошла утечка
ракетного окислителя

Ракета 
на выброс

Юрий Гаврилов 

ФЛОТСКОЕ командование разбирается с неприятным 
инцидентом, который произошел в гарнизоне Вилю-
чинск на Камчатке. Там во время погрузки на морской 
транспорт корпуса старой баллистической ракеты, 
подлежащей утилизации, произошла небольшая утеч-
ка окислителя, которым заправляют боеприпас.

Первый вопрос, который возникает в таких ситуа-
циях, — не чревато ли это происшествие экологической 
катастрофой, угрожающей жизни людей? В миноборо-
ны, куда корреспондент «РГ» обратился за ответом, од-
нозначно ответили: нет. Там пояснили, что ракета была 
без боевой части и во время ее подготовки к утилиза-
ции основную часть топлива слили. Основную, но, ви-
димо, не всю. Поэтому, когда технический расчет обна-
ружил утечку окислителя, для его нейтрализации кор-
пус ракеты тут же пролили водой. «Никакой угрозы 
личному составу, жителям близлежащих населенных 
пунктов и экологической безопасности региона нет, — 
сообщили в военном ведомстве. — В ближайшее время 
ракету отправят на предприятие для утилизации».

Позже отсутствие какой-либо угрозы для людей под-
твердил врио министра специальных программ Кам-
чатского края Сергей Хабаров. «Эвакуация населения 
не производилась и производиться не будет, — сказал 
он корреспонденту ТАСС. — Угрозы заражения и рас-
пространения токсичных веществ нет». 

В Вилючинске базируются стратегические лодки 
проекта 667БДР «Кальмар», вооруженные жидкостны-
ми двухступенчатыми баллистическими ракетами Р-
29Р. Двигатели обоих ступеней этой ракеты работают 
на несимметричном диметилгидразине и азотном те-
траоксиде. 

ЗДОРОВЬЕ Львиная доля
школьной формы
признана небезопасной

Снимите это
немедленно

Марина Гусенко, Брянск

ОКОЛО 80 процентов школьной формы, продающейся в 
России, не соответствует техрегламенту о безопасности 
продукции, предназначенной для детей. Проще говоря, че-
тыре из пяти комплектов небезопасны, поскольку сшиты из 
некачественных тканей. Основной поставщик вредного то-
вара — Китай. 

Эти неутешительные данные назвал помощник председа-
теля правительства России Геннадий Онищенко на совеща-
нии в Брянске, посвященном реализации закона о школьной 
форме.

Практически вся эта форма сертифицирована, докумен-
ты выдаются частными лабораториями, аккредитованными 
Росаккредитацией. Информация о составе материала, ука-
занного на этикетке школьной формы, как правило, процен-
тов на 30 недостоверна. По словам Онищенко, детская оде-
жда должна обеспечивать нормальный тепло- и газообмен 
организма с окружающей средой и нормальные уровни тем-
пературы тела, влаж-
ности кожи, ее дыха-
ния. В детском возра-
сте механизмы термо-
регуляции несовер-
шенны, перегревание 
и переохлаждение ор-
ганизма могут приве-
сти к нарушениям в 
состоянии здоровья. 
Кожное дыхание име-
ет больший удельный 
вес в обменных про-
цессах организма, 
чем у взрослых. Если 
учесть, что дети проводят в школьной форме как минимум 
6—8 часов в день, становится понятно, что она оказывает ко-
лоссальное влияние на здоровье ребенка. Получается, что  
некачественная одежда может сыграть с детьми злую шутку, 
превратив ребят со второй группой здоровья в «хроников» и 
усугубив состояние здоровья последних. 

При этом школьная форма, произведенная в России из 
отечественных натуральных тканей, как правило, соответ-
ствует техрегламенту и является безопасной для здоровья 
детей. Однако она редко попадает на прилавки магазинов: ее 
закупочная стоимость выше, чем у одежды из синтетики. 
Магазины не могут делать на нее высокую наценку, иначе 
форма будет родителям не по карману. На дешевую импор-
тную форму магазины «накручивают» 100—150 процентов.

Эксперты предлагают утвердить в каждом регионе поря-
док обеспечения формой, при котором она попадала бы в 
школы напрямую от производителя, таким образом, цена 
для родителей снизилась бы вдвое, а качество было бы га-
рантированным. Плюс это способствовало бы развитию 
швейных производств на местах, что может дать экономике 
порядка 40—50 тысяч дополнительных рабочих мест. «Мы 
считаем, что школьная форма должна быть единой для субъ-
екта или крупного муниципалитета. Только так мы сможем 
обеспечить массовое производство школьной одежды сила-
ми отечественных предприятий, снизить потребительские 
цены на нее и одеть детей в безопасную форму», — считает 
президент Национального союза производителей школьной 
формы Евгений Томак.

Доходы уходят в минус
Если прожиточный ми-
нимум, на что-то реаль-
но влияет, то МРОТ — 

вообще ни о чем. Каждый рабо-
тодатель устанавливает свой ми-
нимум. Может, его отменить?
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Я бы сказал, что 
категория МРОТ, или минималь-
ная заработная плата, это объек-
тивный экономический показа-
тель, величина которого должна 
обеспечивать удовлетворение 
базовых потребностей работни-
ка. И этот показатель в большин-
стве стран мира существует. Его 
раскрытию посвящен ряд кон-
венций МОТ. Если говорить о ве-
личине и динамике МРОТ в на-
шей стране, то данный показа-
тель в 90-е годы прошлого века в 
несколько раз был ниже, чем про-
житочный минимум трудоспо-
собного населения. В тучные 
годы экономического роста с 
2001 по 2007 год МРОТ достаточ-
но ощутимо догонял прожиточ-
ный минимум. Но в последние 
годы в связи с кризисными явле-
ниями тревожной тенденцией 
стало отставание МРОТ от про-
житочного минимума трудоспо-
собного населения. Встает необ-
ходимость разработки мер по 
преодолению этой негативной 
тенденции. И в связи с этим пра-
вительство утверждает периоди-
чески новые минимальные раз-
меры оплаты труда, которые бы 
все-таки были ближе к трудоспо-
собному населению.

То есть все-таки МРОТ отменять 
не следует?
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Не следует. Это 
основная гарантия по оплате тру-
да, установленная федеральным 
законом.

Людям будет холодно или жарко 
от того, что будет другой МРОТ?
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Если успешно 
работает предприятие, если тру-
доспособные члены семьи доста-
точно зарабатывают, им будет 
все равно, какой будет МРОТ, так 
как он нужен для установления 
неких пропорций в политике рас-
пределения денежных доходов 
населения, для привязки, оценки 
определенных видов соцгаран-
тий. Он является той планкой, 
ниже которой работники не 
должны, исходя из необходимо-
сти обеспечения условий воспро-
изводства рабочей силы, полу-
чать зарплату. У нас, если брать в 
евро, самый маленький, как я 
уже говорил, МРОТ в Европе — 
немногим более 80 евро.

Кроме перезагрузки МРОТ, что 
еще надо делать в сегодняшних 
условиях?

АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Существенное 
падение цен на энергоносители 
дает стимул к диверсификации, 
модернизации экономики и ухо-
ду от ориентации на сырьевой эк-
спорт. Однако не последнюю 
роль в этом направлении должны 
играть мероприятия, направлен-
ные на поддержание внутреннего 
спроса. Для примера: модель эко-
номического роста, принятая в 
КНР, предполагает опору в рав-
ной мере и на внутреннее потре-
бление, и на инвестиции, и на эк-
спорт. Между тем в отечествен-
ной экономике за период январь 
— май 2015 года оборот рознич-
ной торговли снизился по срав-
нению с аналогичным периодом 
предыдущего года на 7,7%. Минэ-
кономразвития предполагает в 
2015 году в целом за год сниже-
ние этого показателя на 7,8% в 
базовом и 7,6% в оптимистиче-
ском вариантах прогноза. Я ду-
маю, что это заниженный про-
гноз. С учетом того, что оборот 
розничной торговли в опреде-
ленной степени характеризует и 
степень развития предпринима-
тельства в стране, и объем потре-
бительского спроса, и даже в не-
которой качество потребления, 
складывающуюся картину нель-
зя назвать благоприятной.

Это при том, что внешняя эко-
номическая конъюнктура от-
крывает возможности, которые 
вполне можно использовать для 
развития отечественной эконо-
мики. Экономические санкции и 
контрсанкции снижают давле-
ние импорта на отечественную 
экономику, что дает импульс раз-
витию отечественной импорто-
замещающей продукции при 
условии наличия высокого пла-
тежеспособного спроса как со 
стороны бизнеса, так и со сторо-
ны населения.

Необходимость сбалансиро-
ванности бюджетной политики 
при сокращении государствен-
ных доходов в условиях кризиса 
потребовала от правительства 
РФ принятия жестких мер эконо-
мии, которые в числе прочих за-
ключались в отказе от проведе-
ния индексации заработной пла-
ты работников бюджетной сфе-
ры. В условиях высокого роста 
цен падение реальной заработ-
ной платы за 2014—2015 годы мо-
жет составить порядка 8,6%. При 
этом в бюджетной сфере падение 
этого показателя прогнозирует-
ся на уровне 12%.

Но согласимся, что низкий уро-
вень доходов населения снижает 
эффективность принимаемых 
государством мер.
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Конечно. Отсут-

ствие высокого платежеспособ-
ного спроса тормозит рост пред-
принимательской активности. 
Мероприятия по поддержанию 
покупательского спроса вполне 
могут в современных условиях 
быть направлены и на решение 
проблемы высокой дифференци-
ации населения по уровню дохо-
дов. Новейшие исследования гло-
бальных мировых тенденций, 
проведенные экспертами МВФ и 
ОЭСР, показывают, что растущее 
неравенство отрицательно воз-
действует на долговременный 
экономический рост. МОТ также 
отмечает, что высокое неравен-
ство в доходах может негативно 
влиять на социальную мобиль-
ность, отрицательно воздейство-
вать на восприятие справедливо-
сти в обществе, социальную 
сплоченность.

И как выглядит сегодня у нас со-
циальное неравенство?
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: По данным Рос-
стата, в 2015 году на 10% работ-
ников, получающих наибольшую 
заработную плату, приходилось 
32,2% фонда оплаты труда, од-
новременно на 10% работников с 
наименьшей заработной платой 
— всего 2,2%. Фондовый коэффи-
циент дифференциации доходов 
населения (соотношение средне-

го дохода в самой высокодоход-
ной и самой низкодоходной 
10-процентной группе населе-
ния) в последние годы колеблет-
ся в пределах 16—17.

Низкий минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ), составля-
ющий в настоящее время 5965 
рублей, или чуть более 80 евро, 
по сравнению с другими страна-
ми является одной из основных 
причин высокой дифференциа-
ции населения по доходам. Рос-
сия находится на последнем ме-
сте в Европе по уровню МРОТ. У 
нас особенно высока числен-
ность работников с низкой зар-
платой (ниже прожиточного ми-
нимума трудоспособного населе-
ния) в таких отраслях, как тек-
стильное и швейное производст-
во, связь, сельское хозяйство.

А ведь именно рост доходов 
наименее обеспеченных групп 
населения ведет к увеличению 
потребления и, как следствие, ро-
сту внутреннего потребитель-
ского спроса и стимулирует раз-
витие экономики страны. В то 
время как наиболее обеспечен-
ные группы предрасположены к 
тому, чтобы хранить и тратить 
свои активы за рубежом.

Также тревожной тенденцией 
за последние годы является все 
большее отставание МРОТ от 

прожиточного минимума трудо-
способного населения — с 78% в 
2009 году до 64% в 2014 году. По 
предварительной оценке, в 2015 
году данное соотношение соста-
вит 59%.

Александр Александрович, все-
таки статистика показывает, что 
темпы падения реальных дохо-
дов начали замедляться. Страна, 
кажется, начинает выходить из 
кризиса. Значит ли это, что худ-
шее позади?
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Кризисы — это 
закономерность развития миро-
вой экономики, в той или иной 
степени затрагивают любую 
страну. В XIX веке было два кри-
зиса мирового хозяйства. В ХХ 
веке — 8. В этом веке, на мой 
взгляд, нас ждет сокращение дли-
тельности экономических ци-
клов с 10—12 до 6—8 лет. Поэтому 
экономические кризисы станут 
более частыми, и с этим так или 
иначе столкнутся все страны 
мира.

То есть нас постоянно будет ли-
хорадить?
А Л Е К С А Н Д Р  РА З У М О В :  Думаю, да. 
История современной России го-
ворит, что данный прогноз имеет 
право на существование, так как 

за последние 15 лет, которые мы 
живем в этом веке, страна испы-
тывает уже второй экономиче-
ский кризис. Плюс три кризиса в 
90-е годы прошлого века.

Человечество научится с этим 
легко справляться?
АЛЕКСАНДР РАЗУМОВ: Думаю, что лег-
ко справляться вряд ли получит-
ся, но минимизировать отрица-
тельные социально-экономиче-
ские последствия люди научатся. 
В любом случае и правительст-
вам, и населению надо быть гото-
вым действовать упреждающим 
образом.Реалии нельзя не при-
знавать. Есть меры, механизмы, 
применимые для всех экономи-
ческих кризисов, но так как у 
каждого кризиса разные причи-
ны (например, этот кризис — 
очень низкие цены на нефть на 
протяжении длительного време-
ни, санкции, необходимость им-
портозамещения, что, конечно, 
коренным образом отличает этот 
кризис от прошлого), должны 
быть особенные меры.

Я считаю, что правительство 
РФ поступило правильно, когда 
был сформирован и реализован 
антикризисный пакет мероприя-
тий для кризиса 2008—2009 го-
дов. Показатели бедности увели-
чились чуть-чуть, на доли про-
центных пунктов. Было все сде-
лано для того, чтобы смягчить со-
циально-экономические послед-
ствия кризиса.

Этот кризис, повторюсь, об-
условлен другими причинами, из-
вестными событиями санкцион-
ного давления со стороны стран 
Запада, необходимостью импор-
тозамещения, низкими ценами на 
энергоносители. Антикризисный 
пакет, который также разработан 
правительством в начале этого 
года, тоже приносит свои плоды. 
Но ввиду глубины и иного харак-
тера кризиса действия антикризи-
сных мер оказались менее силь-
ными, чем действие антикризи-
сных мер применительно к кризи-
су 2008—2009 годов.

При высоком росте цен падение 
реальной зарплаты за 2014—2015 
годы может составить 8,6%.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По итогам июля Росстат зафиксировал резкий скачок задолженности 
по заработной плате. За месяц она выросла на 205 млн рублей, или на 
6,2%, и составила 3,519 млрд рублей. 98,7% задолженности — из-за от-
сутствия у организаций собственных средств, остальное — долги бюд-
жетов всех уровней. Бюджетные долги за последний месяц сократились. 

Акцент

 Экономические кризисы 
станут более частыми, 
и с этим так или иначе 
столкнутся все страны

Шпаргалка для родителя: Как собрать ребенка 
в первый класс 
www.rg.ru/art/1152066

Работодатели рассказали 
о наиболее важных 
для соискателей навыках — 
узнайте подробности 
на сайте 
www.rg.ru/art/1146439

Дети проводят 
в школьной форме 
по 6—8 часов в день, 
поэтому ее качество 
сильно влияет на 
здоровье ребенка

Выгружать боеприпасы с подлодок могут и в море. Но дав-
шая утечку окислителя ракета находилась на земле.

1 Публикацию комментирует 
Анна Козлова
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Технологии Разработана «бесшумная» технология нейтрализации 
авианосных ударных групп без всяких ракетных или торпедных атак на них

Свой станет чужим
Сергей Птичкин 

Н
е п о т о п л я е м о с т ь 
современных авиа-
носцев может поте-
рять смысл. По од-
ной и главной при-

чине — самолеты, базирующиеся 
на плавучих аэродромах, не 
смогут применяться.

Считается, что прорваться к 
авианосцу через корабли его ох-
ранения практически невоз-
можно. Гарантированно уничто-
жить авианосный ордер может 
только ядерная боеголовка, ко-
торой еще надо пробиться через 
мощную систему ПВО. 

Однако можно и не проры-
ваться, не наносить разящих 
торпедно-ракетных ударов. 
Надо просто прервать радиос-
вязь самолетов с авианосцами и 
внести помехи в систему опоз-
навания «свой-чужой». Сейчас 
во всем мире средствам радиоэ-
лектронной борьбы уделяется 
повышенное внимание. Интере-
снейшие отечественные разра-
ботки в совершенствовании РЭБ 
будут показаны на авиасалоне 
МАКС-2015. 

Стоит напомнить, что пре-
мьера новых рэбовских техно-
логий прошла на том же МАКСе 
почти 20 лет назад, в 1997 году. 
Небольшая фирма под мало го-
ворящим названием «Авиакон-
версия» показала передатчик 
радиоэлектронных помех, «от-
ключающий» сигнал спутнико-
вой навигационной системы 
GPS. Больше всего тот показ впе-
чатлил американцев. США даже 
закупили несколько «глуши-
лок» и провели их тестовые ис-
пытания. Эффект произвел на 
них самое негативное впечатле-
ние. Высокоточные крылатые 
ракеты, попадая в зону действия 
российских аппаратов радиоэ-
лектронной борьбы, теряли 
ориентацию и летели совсем не 
туда, куда требовалось. А ведь 
они проверяли достаточно про-

стые системы РЭБ. На что спо-
собны новейшие «Красухи» — 
нашим противникам лучше и не 
думать.

В начале вторжения воору-
женных сил США и их союзни-
ков в Ирак в 2003 году ни одна 
крылатая ракета точно в цель не 
попала. На пятый день войны 
разразился скандал. США, впу-
стую потеряв десятки дорого-
стоящих ракет, обвинили Рос-
сию в том, что это ее техника 

уводит «Томагавки» в пустыню. 
Американская разведка узнала 
приблизительные места распо-
ложения «глушилок» и подвер-
гла их ковровым бомбардиров-
кам. Лишь после этого «умное» 
оружие заработало.

А теперь об авианосцах.
Самое слабое их место — са-

молеты, возвращающиеся с бое-
вого задания. Летчики измота-
ны, и топливо на исходе. Если в 
этот момент включить системы 

подавления спутниковой нави-
гации и радиосвязи, то летчики 
испытают сильнейший психоло-
гический стресс, так как точно 
выйти на свой плавучий аэро-
дром станет большой пробле-
мой. Но настоящая катастрофа 
возникнет, когда будут «выклю-
чены» системы опознавания 
«свой-чужой». 

Современная ПВО кораблей 
основана на компьютерных тех-
нологиях, которые, просчиты-

вая данные радаров, выдают це-
леуказание ракетным и артил-
лерийским системам. Когда на 
радарах пропадут метки своих 
самолетов, а появятся какие-то 
неопознаваемые летательные 
аппараты, ПВО боевых кора-
блей сопровождения авианосца 
в автоматическом режиме от-
кроет по ним огонь. Пока коман-
диры разберутся и дадут коман-
ду прекратить огонь, большую 
часть самолетов уничтожат. И 

авианосная группа фактически 
прекратит существование, так 
как исчезнет ее главная ударная 
сила.

Вопрос в том, как доставить в 
авианосный ордер системы ра-
диоэлектронной борьбы и как 
включить их в нужный момент. 
Оказалось, это не самая слож-
ная и вполне решаемая задача. 
Но об этом эксклюзивном, надо 
сказать, решении говорить пока 
рано.
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СУД В Москве судят 
еще одного обвиняемого 
по Болотному делу

Фигурант № 30

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Замоскворецкий суд Москвы приступил к слу-
шаниям по делу об участии столичного жителя Ивана 
Непомнящих в массовых беспорядках с применением 
насилия в отношении представителя власти на Болотной 
площади в мае 2012 года.

Одного из последних фигурантов по этому делу, рабо-
тающего  инженером-конструктором в НПО «Родина», 
судят по двум статьям УК РФ. Ему грозит до семи лет ре-
ального заключения. Сейчас он находится под домаш-
ним арестом. 

Интересно, что тридцатого фигуранта известного уго-
ловного дела обнаружили только три года спустя после 
событий во время шествия по Якиманке и митинга на Бо-
лотной площади столицы. Его опознал свидетель, очеви-
дец тех событий, на видеокадрах с места событий. По 
данным следствия, на этих кадрах достаточно четко вид-
но, что Непомнящих не только принимал участие в мас-
совых беспорядках, но и препятствовал задержанию аг-
рессивно настроенных граждан. Следствие считает, что 
он нанес не менее четырех ударов руками и зонтом со-
трудникам полиции и повредил им имущество.

Напомним, тогда пострадали десятки человек, более 
400 демонстрантов были задержаны. Организаторы бес-
порядков — Сергей Удальцов и Леонид Развозжаев полу-
чили по четыре с половиной года колонии. Рядовые 
участники беспорядков осуждены на сроки от условного 
до четырех лет колонии. Несколько фигурантов были ам-
нистированы, а один проходит принудительное психиа-
трическое лечение. 

За всех уплачено

Напомним, что недавно Евгения Васильева 
опять оказалась в зоне особого общественного 
внимания: представители общественности со-

вершенно неожиданно потеряли ее из виду в тюрьме. Она 
куда-то уехала из следственного изолятора, и достовер-
ных данных, где она находится, не было.

Пошли разные слухи, у кого-то появились сомнения, а 
находится ли вообще фигурантка громкого дела за ре-
шеткой. Конечно, Федеральная служба исполнения нака-
заний, а также близкие Евгении Васильевой горячо опро-
вергали подобные слухи. По информации ФСИН, Евге-
ния Васильева была этапирована в одну из колоний во 
Владимирской области. Представители Общественной 
наблюдательной комиссии подтвердили, что лично 
встретились с ней. Правда, сделать это удалось не с пер-
вого раза. Первые попытки оказались неудачными: пред-
ставители ОНК рассказывали, мол, обошли чуть ли не 
всю зону, но знаменитого лица не увидели. Потом встре-
ча, если верить официальным источникам, состоялась. 
Евгения Васильева, как пояснили, сидит, конечно, на об-
ычных условиях. Все в точности соответствует закону, 
уверяют официальные инстанции. Впрочем, судя по все-
му, ее условия все-таки чуть более обычные, чем у 
остальных. 

Кстати, сегодня в колонию во Владимирской области 
намерен приехать член Совета при президенте РФ по 
развитию граждан-
ского общества и 
правам человека Ан-
дрей Бабушкин. Он 
хочет лично встре-
титься с Евгенией 
Васильевой.

Что же касается 
расплаты по счетам, 
то поначалу у мно-
гих экспертов воз-
никли вопросы, от-
куда взялась такая 
крупная сумма? Ко-
нечно, Евгения Васи-
льева человек не бедный, но вряд ли суммы сопостави-
мы. Согласно декларации о доходах, поданной по итогам 
2010 года, Евгения Васильева заработала за год 6,2 мил-
лиона рублей. Этот год был первым годом ее работы в 
минобороны. Кроме того, у нее в собственности находи-
лись земельный участок 170 кв. м, жилой дом в 71 кв. м, 
три квартиры (170, 107 и 192 кв. м), доли в нежилых по-
мещениях, гараж и автомобиль Mercedes Benz S500. 
Официальную ее зарплату источники оценивают по-раз-
ному. Была информация, что впоследствии она получала 
5 миллионов в месяц плюс бонусы в случае продажи го-
симущества. Некоторые эксперты, наоборот, оценивают 
ее официальную зарплату в 300-500 тысяч рублей. Как 
бы то ни было, считать официальные доходы нужды нет, 
долги погашены законно. Деньги внес отец Евгении Ва-
сильевой — Николай Васильев, предприниматель из 
Санкт-Петербурга. Как сообщают ее адвокаты, весь 
ущерб и за дочь, и за остальных фигурантов дела «Обо-
ронсервиса» был погашен Н. Васильевым 12 августа. Тог-
да же защитники направили в суд платежки, подтвержда-
ющие перечисление денег потерпевшим.

«Прямого законодательного запрета на возмещение 
ущерба третьим лицом, а не осужденным, не существует, 
— пояснил «РГ»  директор Института актуальной эконо-
мики Никита Исаев. — Просто с потерпевшим или соот-
ветствующим государственным органом надо достиг-
нуть соглашения об этом». 

Вопрос возмещения ущерба всегда очень важен, когда 
суд рассматривает ходатайство об условно-досрочном 
освобождении. 

Когда человек все компенсировал, то его шансы всег-
да возрастают. Если же суд решит досрочно отпустить 
Васильеву, она не столкнется с извечной проблемой ос-
вобожденных арестантов — трудностями в трудоустрой-
стве. Одна из юридических фирм уже согласилась взять 
Евгению Васильеву на работу.

Напомним, что вместе с Евгенией Васильевой на ска-
мье подсудимых по делу «Оборонсервиса» находились 
еще четыре человека. 

В мае Пресненский суд Москвы приговорил всех пяте-
рых к разным срокам — от 3,5 до 5 лет лишения свободы в 
колонии общего режима. Евгения Васильева вместе с 
остальными подала апелляционную жалобу. Однако по-
том без лишнего шума ее отозвала. По словам официаль-
ных источников, приговор Васильевой вступил в закон-
ную силу. 

Общество Вчера в Москве прошли публичные слушания 
о переименовании станции метро «Войковская» 

Далее «Глебово»? 
Сергей Жуков  

С
танции метро «Вой-
ковская» и строяще-
муся транспортно-пе-
ресадочному узлу Ма-
лого кольца Москов-

ской железной дороги (МКЖД) 
могут вернуть историческое имя 
«Глебово» — по названию дворян-
ской усадьбы, расположенной в 
Войковском районе. Вчера по это-
му поводу состоялись публичные 
слушания, на которых большинст-
во присутствующих высказались 
за смену названия. 

С просьбой о переименовании 
к столичным властям ранее обра-
тились Москомархитектура и пре-
фектура Северного администра-
тивного округа. Чиновники сосла-
лись на многочисленные обраще-
ния московской общественности: 
жителей, представителей Русской 
православной церкви и других ор-
ганизаций. Им не понравилось, 
что новый транспортный объект 
хотят снова назвать именем Петра 
Войкова — человека, которого счи-
тают одним из организаторов рас-
стрела императора Николая II и 
его семьи.

— Изначально новый транспор-
тный узел значился в проектной 

документации как «Глебово», но 
потом проектировщики переду-
мали и решили снова назвать его в 
честь Войкова, — пояснили «РГ» в 
совете муниципальных депутатов 
Войковского района. — Свои дей-
ствия они объяснили тем, что по 
нормативным актам и станция ме-
тро, и ТПУ должны носить одно и 
то же название.

Избавить ТПУ от противоречи-
вого имени, вызывающего неод-
нозначную реакцию и бурю него-
дования у общественности, по-
просили и в МКЖД. Письменная 
просьба отправлена главе депар-
тамента транспорта Москвы Мак-
симу Ликсутову. Новое название 
предлагают выбрать с помощью 
народного голосования в мобиль-
ном приложении «Активный гра-
жданин». Свою позицию по нашу-
мевшей теме уже озвучили сто-

личные власти. Заммэра по вопро-
сам социального развития Леонид 
Печатников рассказал, что все 
письма получены, и будут рассмо-
трены на заседании межведомст-
венной комиссии правительства 
Москвы. По словам чиновника, 
это случится не позднее сентября, 
однако как проголосуют члены ко-
миссии, он прогнозировать не мо-
жет. В любом случае, пообещал 
Печатников, мнение жителей рай-
она будет учтено. 

По мнению зампредседателя 
совета депутатов Войковского 
района Александра Закондырина, 
власти и москвичам нужно вы-
брать нейтральное название: либо 
историческое, либо географиче-
ское. «Если оставить прежнее на-
звание, это ни к чему хорошему не 
приведет, — пояснил в беседе с кор-
респондентом «РГ» Закондырин. 
— Надо понимать, что Войков — 
личность не только негативная, но 
и не имеющая никакого отноше-
ния к Войковскому району». По-
явление еще одной «Войковской», 
по его словам, вызовет новую пор-
цию раздражения. Поэтому, счи-
тает депутат, от прежней топони-
мики района нужно избавляться: 
«На всю процедуру, в том числе 
замену табличек, уйдет в среднем 
миллион рублей, сумма для бюд-
жета столицы небольшая».

Решение о переименовании станции «Войковская» столичные власти примут до сентября.

Акцент

 Жители не хотят, чтобы
новый транспортный узел 
называли именем человека, 
повинного в расстреле семьи 
императора Николая II 
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Отец Евгении 
Васильевой запла-
тил более 216 мил-
лионов рублей — 
сразу за всех фигу-
рантов дела

Петра Войкова называют одним из главных организаторов расстрела Николая II и его семьи.

Почтовые марки с изображением 
Войкова выпускали в СССР.
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КСТАТИ
За 80 лет работы московского метрополитена свои названия по раз-
ным причинам сменили почти 30 станций. В их числе — «Тверская» (в 
прошлом — «Горьковская»), «Чистые пруды» («Кировская»), «Автоза-
водская» («Завод имени Сталина»), «Сухаревская» («Колхозная»), 
«Царицыно» («Ленино»), «Театральная» («Площадь Свердлова»)...
Лидером по числу переименований на сегодняшний день остается «кра-
сная» ветка: свои имена там изменили сразу семь станций. При этом 
«Охотному ряду» меняли название четыре раза. В 1955 году она начала 
работу как станция «Имени Кагановича», но спустя два года стала 
«Охотным рядом». В 1961 году ее переименовали в «Проспект Маркса». 
Сегодняшнее название станция снова носит с 1990 года.
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НЕДВИЖИМОСТЬ 

Малый бизнес 
выкупил 
у города 3000 
помещений 

МАГАЗИН 
В РАССРОЧКУ 

Александр Мелешенко 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ три года пред-
приниматели столицы выкупили 
у города более трех тысяч поме-
щений в рамках 159-го феде-
рального закона. Он дает право 
арендаторам муниципальной 
недвижимости выкупать ее без 
проведения торгов, которые не-
минуемо приводят к росту цены. 
В ближайшие годы в мэрии пла-
нируют отдать на приватизацию 
еще до пяти тысяч помещений, 
рассказал «РГ» первый замруко-
водителя департамента город-
ского имущества столицы Алек-
сандр Прохоров. 

По его словам, предпринима-
телей, желающих сменить статус 
арендатора на собственника, с 
каждым годом становится боль-
ше. «Для сравнения: в прошлом 
году число заключенных догово-
ров купли-продажи в три раза 
превысило показатели 2011—
2013 годов и достигло почти 1,5 
тысячи сделок. А только за пер-
вое полугодие этого года заклю-
чено еще порядка тысячи дого-
воров», — подчеркнул Прохоров. 
Кризис на желании бизнесменов 
выкупить арендуемую недвижи-
мость никак не сказывается, по-
скольку все сделки проходят в 
рублях. К тому же предпринима-
тели стремятся обезопасить 
свои сбережения и предпочита-
ют вкладывать их в надежные ак-
тивы, а недвижимость все так же 
остается в цене. Свою роль сыг-
рало и то, что действие 159-го за-
кона, дающее право преимуще-
ственного выкупа арендаторам, 
должно было завершиться 1 
июля этого года, и те коммерсан-
ты, которые все еще раздумыва-
ли о возможной покупке, все же 
пошли на сделку в последний мо-

мент. Поэтому в мае—июне го-
родские власти зафиксировали 
резкий скачок числа заявок. По-
том срок работы закона продли-
ли до 1 июля 2018 года и пред-
приниматели получили допол-
нительные послабления на пути 
к приобретению муниципальной 
собственности. «Прежде всего, 
срок рассрочки платежа за выку-
паемое помещение увеличился с 
трех до пяти лет, при этом ставка 
осталась символической — 2,75% 
годовых, — пояснил «РГ» Прохо-
ров. — Также претендовать на 
право преимущественного вы-
купа теперь могут те, кто арен-
дует помещение с 1 июля 2013 
года. Раньше этот срок был огра-
ничен 1 июля 2011 года». 

Льготная ставка вкупе с пя-
тилетней рассрочкой должны 
подстегнуть тех бизнесменов, 
кто предпочитал оставаться 
арендатором, пересмотреть 
свою позицию. По сравнению с 
банковской льготная ставка 
ниже в 6—8 раз, а разбитые на 
пять лет платежи будут посиль-
ны большинству бизнесменов. 
Городу такая форма приватиза-
ции выгодна. Во-первых, с ба-
ланса уйдет непрофильное иму-
щество. Во-вторых, существен-
но пополнится бюджет. «Сумма 
поступлений от приватизации 
городской недвижимости толь-
ко в этом году должна составить 
порядка 15 млрд рублей, а в 
2016 году достигнет не менее 18 
млрд», — прогнозирует Прохо-
ров. Цена помещений определя-
ется независимыми оценщика-
ми — если предпринимателю она 
оказывается не по силам, то 
сделка не заключается и бизнес-
мен все так же остается аренда-
тором. Начинаются цены при-
мерно от 80 тысяч за «квадрат» 
и доходят до 500 тысяч и выше. 
В среднем стоимость держится в 
районе 300—500 тысяч за ква-
дратный метр. 

ЦИФРА
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МЛРД РУБЛЕЙ 
планирует добавить 
в бюджет Москва за счет 
продажи недвижимости

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Газировка, печенье и соусы подорожают вслед за ростом цен на сахар

Виноватое варенье
Александра Воздвиженская

З
а год цены на сахар выросли 
на 33 процента, и велика ве-
роятность, что осенью, в се-

зон приготовления домашнего 
варенья, за килограмм песка 
придется отдать еще больше.

По данным Росстата, в июле 
пакет сахара в среднем стоил 
51,85 рубля, а за август он ока-
зался в лидерах роста и подоро-
жал еще на 4,1 процента. С декаб-
ря баловать себя сладким това-
ром все накладнее, так как он 
есть в составе не только варенья 
и шоколада, но и практически во 
всех готовых продуктах, в том 
числе в кукурузных хлопьях, кет-
чупе и газировке.

Сегодня россиянам совладать 
с порывами съесть что-нибудь 
подслащенное «помогает» ин-

фляция. Так, за прошлый год рост 
цен на сахар составил более 68 
процентов при инфляции 11,4 
процента. Но при производстве, 
к примеру, шоколада альтернати-
вы сахару нет: замена может при-
вести к изменению вкуса. Поэто-
му, если он и дальше будет доро-
жать, то вырастет себестоимость 
продукции, что отразится на роз-
ничных ценах, рассказали «РГ» в 
Центре исследований кондитер-
ского рынка.

В мире ситуация еще сложнее: 
иностранные эксперты ожидают, 
что в 2016 году сахар будет в де-
фиците. Пятый год подряд его 
стоимость на мировом рынке па-
дает. Пики пришлись на февраль 
2011-го — с тех пор наметившей-
ся тенденции конца и края не 
видно, говорит ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграр-

ного рынка Евгений Иванов. 
Раньше в отрасль активно шли 
инвестиции, но их приток сокра-
тился, что скажется и на предсто-
ящем сезоне.

В то же время российская от-
расль чувствует себя относитель-
но хорошо: производство свекло-
вичного сахара в 2015/2016 го-
дах, вероятно, будет более высо-
ким, чем в прошлом, но до рекор-
да еще далеко. Если погода и эко-
номика в августе-декабре сыгра-
ют на руку, то можно ждать 4,6 
миллиона тонн и более. Проблем 
на внутреннем рынке нет, заклю-
чает Евгений Иванов. Еще около 
миллиона — оставшийся объем до 
уровня потребления — россиянам 
поставят Белоруссия и Бразилия. 
Южноамериканские фермеры 
обеспечивают россиян-сладкое-
жек сырцом, который перераба-

тывают на заводах в РФ. А кали-
нинградцев благодаря режиму 
беспошлинного импорта кормят 
сахаром страны Евросоюза — 
Польша и Литва.

В Международной организа-
ции по сахару уверены, что по-
требление вырастет из-за увели-
чения населения в мире и отказа 
производителей шоколада заме-
нять сахар подсластителями. Не 
все аналитики единогласны во 
мнении, что дефицит наступит. 
Даже если этого не избежать, то 
серьезного роста мировых цен на 
этот продукт в опте в ближайший 
год не будет, полагает собеседник 
«РГ».  «Пока лишь будут сокра-
щаться накопленные запасы во 
всех странах мира, — рассудил он. 
— С другой стороны, ускоренного 
роста производства в ближайшие 
годы не предвидится, так как Рос-

сия и ряд развивающихся стран 
отрезаны от внешнего финанси-
рования. Меньше инвестиций — 
меньше посевные площади и вло-
жения в хозяйства и заводы».

При этом потребление сахара 
в последние десятилетия умерен-
но растет — примерно на два про-
цента в год, а предложение изме-
няется волнообразно. Есть веро-
ятность, что на некоторых произ-
водителях сахара, в том числе 
Индии, Таиланде и других, может 
сильно отразиться климатиче-
ское явление Эль-Ниньо (колеба-
ние температуры поверхностно-
го слоя воды в экваториальной 
части Тихого океана).

Узнайте на сайте: Чем 
заменить сахар с пользой 
для здоровья и фигуры 
www.rg.ru/art/1120509
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Елена Боброва 

А
ртисты из Петербурга — 
Детский хор Мариинского 
театра и уникальный улич-

ный театр «Странствующие ку-
клы господина Пэжо» — заверши-
ли фестиваль «Мир детства», 
прошедший в итальянском Тури-
не в рамках EXPO-2015.

«В Италии сейчас кризис, и 
многие родители не смогли 
 отправить детей на отдых за го-
род, — заметил Грациано Мелано, 
директор туринского театра для 
детей и юношества и организа-
тор фестиваля «Мир детства». — 
Поэтому нам так важно было ор-
ганизовать именно детский фе-
стиваль». 

В течение девяти дней на ста-
ринных площадях Турина поми-
мо россиян удивляли зрителей 
своим искусством артисты из Ис-
пании, Бельгии, Китая, Японии, 
Румынии, Франции. «Замеча-
тельно, что нам довелось участ-
вовать в этом празднике, — гово-
рит художественный руководи-
тель «Культурной программы 
Санкт-Петербурга в Турине» 
Виктор Минков. — Детский фе-
стиваль по-своему отразил 
основную тему ЭКСПО-15 — 
«экология и будущее». В каком-
то смысле «экологично» то, что 
делают и юные певцы Мариин-
ского театра, и такие заводные, 

яркие, легко находящие контакт 
с людьми всех национальностей 
«Странствующие куклы госпо-
дина Пэжо».

Оба петербургских коллекти-
ва рискнули сыграть на «поле» 
хозяев фестиваля. Принято счи-
тать, что итальянцев безупреч-
ным вокалом, так же как маска-
ми и карнавальным шествием, 
не удивить, и все же юным музы-
кантам и лицедеям это удалось. 
Детский хор Мариинского теа-
тра решил завоевать туринскую 
публику не миксом из безуслов-
ных оперных хитов. На сцене 
старинного театра Кариньяно 
прозвучала музыка Бортнянско-
го, Рубинштейна, Рахманинова, 
Римского-Корсакова.

Но главным для юных певцов 
стала «презентация» русской 
духовной музыки. Открыв кон-
церт «Свете тихий» Павла Че-
снокова молитвой Софрония 
Иерусалимского, которая поет-
ся в начале Всенощного бдения, 
юные артисты с первой же мину-
ты создали настолько довери-
тельную атмосферу, что даже 
трехлетние непоседы притихли 
на полтора часа концерта.

Артисты из Петербурга риск-
нули исполнить и знаменитую 
«Тарантеллу» Джоаккино Росси-
ни на родине автора. По бурным 
аплодисментам и просьбам ис-
полнить на бис стало ясно: для 

итальянцев Детский хор Мари-
инского театра стал своим. 

То, что мы сильны в классике, 
—  факт неопровержимый.  А 
«Странствующие куклы госпо-
дина Пэжо» доказали, что карна-
вальная культура нам также не 
чужда. В последний день фести-
валя жители Турина увидели ба-
лаганно-цирковой перформанс 
Circus Mutabor с озорными Клоу-
нами, хрупкой Балериной, дрес-
сированными животными и ги-
гантским чудовищем Троллем — 
своеобразный авторский параф-
раз фантазий Федерико Феллини.

А затем на площади Каринья-
но разыгралось действо «Дека-
денс». Ни юных зрителей, рас-
севшихся в кружок вокруг пе-
тербургских артистов прямо на 
брусчатке, ни взрослых не сму-
тили грозовые тучи, нависшие 
над площадью, и все-таки набе-
жавший дождь — укрывшись под 
зонтами, они с восторгом на-
блюдали загадочную игру стран-
ных созданий в белом — фонар-
щиков, паяцев, Белой Дамы, Ар-
лекина и Пилигрима. Турин, как 
до него десятки других городов 
по всему миру, не устоял перед 
обаянием экстравагантных и об-
аятельных персонажей россий-
ского театра масок. Отбоя от 
зрителей, желающих сфотогра-
фироваться с петербургскими 
лицедеями, не было…

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сколько 
культурных центров 
останется в Иностранке?

После Гениевой

Анастасия Скорондаева 

НОВЫМ директором Всероссийской государственной 
библиотеки иностранной литературый имени М.И. Рудо-
мино стал Вадим Дуда. Инженер-механик по образова-
нию, но не чуждый библиотечному делу человек: он был 
одним из создателей Национальной электронной библи-
отеки. Какие перемены ждут Иностранку с его приходом, 
он рассказал в интервью «РГ».

Назначение директором Всероссийской государствен-
ной библиотеки иностранной литературы имени М.И. 
Рудомино было неожиданностью для вас?
ВАДИМ ДУДА: По вопросам из министерства культуры можно 
было понять, что обсуждаются кандидатуры, но у меня и 
мысли не возникало, что этот пост предложат мне. Ино-
странка — знаковая библиотека, одна из самых важных в 
стране. Спасибо коллегам, предложившим мою кандида-
туру министру. Для меня эта рекомендация — большая 
честь.

С Екатериной Гениевой никогда не говорили о преемни-
ках, она ведь не скрывала от всех своей неизлечимой бо-
лезни?
ВАДИМ ДУДА: Нет. Все надеялись на лучшее и желали ей вы-
здоровления... Для меня Екатерина Юрьевна многое зна-
чила. Не могу сказать, что у нас всегда были мирные отно-

шения: Гениева была 
жестким и принци-
пиальным критиком 
Национальной элек-
тронной библиоте-
ки, в этих спорах 
лично я получал мас-
су новых знаний и 
информации. Абсо-

лютно нормально для Гениевой не только критиковать, но 
и давать отличные советы, направлять в нужную сторону.

Независимо от личности преемника нужно реализо-
вывать принятую в 2012 году программу развития Ино-
странки, разработанную под ее руководством и поддер-
жанную минкультуры. Это внутренний документ библи-
отеки. Но мы будем обсуждать его публично, привлекая 
людей, определяющих библиотечную политику. В част-
ности, в программе сказано, что на базе ВГБИЛ будет со-
здана национальная ассоциация библиотек будущего, 
чтобы совместно вкладываться в новые сервисы и моде-
ли взаимодействия. В скором времени эта ассоциация 
действительно появится. Это позволит управлять серви-
сами, существующими на бюджетные средства и помога-
ющими сделать работу экономически эффективной.

Вы привели свою команду или все остались на своих ме-
стах?
ВАДИМ ДУДА: Невозможно знать абсолютно все. Нужно 
уметь договариваться с людьми, которые в каких-то во-
просах профессиональнее тебя. Коллектив Иностранки — 
это люди, которые 
горят за дело, про-
фессионалы в своей 
области. Я работаю 
меньше месяца, но 
пока ни разу ни от 
кого не услышал сло-
во «невозможно» — 
сплошной позитив и 
желание реализо-
вать любую идею, 
проект. Я уверен, мы 
найдем общий язык.

Сегодня в библиоте-
ке работают 14 меж-
дународных куль-
турных центров. 
Американский 
центр продолжит ра-
боту в прежнем ре-
жиме?
ВАДИМ ДУДА: У меня нет 
никаких политиче-
ских задач или зака-
зов. Мы хотим сохра-
нить все культурные 
центры и сделать 
так, чтобы их стало 
больше. Мудрость 
Екатерины Юрьевны 
помогала сглажи-
вать шероховатости, в том числе и юридические. Это для 
нас ориентир. Мы уже встречались с американскими пар-
тнерами, нашли взаимопонимание в том, что стоит пере-
смотреть и изменить.

Какие центры в ближайшее время появятся?
ВАДИМ ДУДА: Мы не должны обойти вниманием увеличившу-
юся роль БРИКС. Нельзя проходить мимо культуры стран, 
входящих в СНГ. Но мы не хотим и не превратимся в поли-
тическую площадку. Нужны страны, обладающие ауди-
торным потенциалом.

Директорами часто назначают так называемых анти-
кризисных менеджеров. Как изменится Иностранка с ва-
шим приходом?
ВАДИМ ДУДА: Нам не нужны революционные изменения. Мы 
постараемся объединить информационные потоки всех 
центров — семинары, языковые курсы, презентации — вся 
эта информация должна быть доступна и на сайте ВГБИЛ, 
и на информпанелях в читальных залах.

ВГБИЛ провела свою первую выставку в 1937 году — 
только представьте себе! Нам и сегодня есть что показать 
и рассказать. Если говорить об Интернете, то и он поя-
вился здесь раньше, чем где-либо: лет 15—16 назад. У нас 
есть все, чтобы оставаться первыми и в других иннова-
циях.

С чего начнете изменения?
ВАДИМ ДУДА: Первое, что нужно улучшить, — пространство. 
Оно должно быть удобным, привлекательным и модным. 
Екатерина Юрьевна как-то сказала: «Библиотека должна 
стать тем пространством, куда хочется привести свою де-
вушку»...

Библиотека — не самое популярное место для свиданий…
ВАДИМ ДУДА: Вот именно. Поэтому второе — библиотека 
должна предлагать не только библиотечные сервисы. 
Раньше интересного и большого библиотечного фонда 
было достаточно. Сейчас в библиотеке человек должен 
получить и книги, и занятия по литературе, истории, язы-
ку, и увидеть выставку, и занять своего ребенка и — без 
иронии, пожалуйста, — перекусить.

В библиотеках можно организовать пункты выдачи книг, 
заказанных в интернет-магазинах. Так удобно и логично.
ВАДИМ ДУДА: Мы уже это обсуждаем. Библиотека действи-
тельно умеет организовывать книжную логистику. И оче-
видно, что книжный магазин в библиотеке — тоже важная 
вещь.

Утраты Ушел Лев Дуров

Последняя улыбка 
трагического клоуна

Валерий Кичин 

П
осле продолжитель-
ной болезни в Мо-
скве скончался Лев 
Дуров — популярный 
актер театра и кино, 

народный артист СССР, потомст-
венный москвич, представитель 
старинной актерской династии 
Дуровых, действительный член 
Киноакадемии «Ника» и Акаде-
мии естественных наук.

Когда Театр на Малой Брон-
ной показывал на фестивале в 
Эдинбурге гоголевскую «Же-
нитьбу», тамошняя критика на-
звала исполнителя роли Жеваки-
на трагическим клоуном. Жева-
киным был Лев Дуров, и критика 
попала в точку, определив его ам-
плуа — возможно, самое раритет-
ное и драгоценное из всех. Клоун 
должен быть умным — закон. Тра-
гик должен быть остроумным — 
еще один закон. Дуров совмещал 
в себе несовместимое: суровый, 
кряжистый, почти мрачный вид — 
с веселыми чертями в глазах и 
редкостным даром рассказчика-
импровизатора. Который, кста-
ти, позволил ему написать три 
очень веселых книги — «Грешные 
записки», «Байки из закулисья» 
и «Байки на бис». Там можно най-
ти все о театре, кино и не только. 
Там Хрущев с Ульбрихтом охо-
тятся на кота, переодетого зай-
цем. Там собран весь абсурд на-

шей жизни и все приколы киноте-
атрального закулисья, которые 
хранила его бездонная память. 
«Я с иронией отношусь к себе и 
ко многому, иначе жить придется 
с большим напряжением. Просы-
паюсь утром и пою — для поддер-
жки духа».

Такой тип характера мог при-
вести человека только к актер-
ской судьбе. Среди родственни-
ков Дурова, близких и дальних, 
были в основном актеры, вклю-
чая прославленных цирковых 
клоунов и дрессировщиков Ду-
ровых. Фамилия была древней, 
дворянской, овеянной легенда-
ми. Уже мальчишкой он не выле-
зал из драматической студии при 
Дворце пионеров Бауманского 
района. В войну выступал в го-
спиталях, бил чечетку, смешил 
раненых. А когда получил атте-
стат зрелости, дорога была одна 
— в Школу-студию МХАТ. Среди 
его педагогов такие корифеи, как 

Павел Массальский, Василий То-
порков и Сергей Блинников, ко-
торый числил Дурова среди сво-
их любимцев. Уже там, в Школе, к 
нему присматривались директо-
ра нескольких московских теа-
тров, инициативней оказался 
Центральный детский театр. И 
первыми ролями будущей звезды 
были Тучка, Репейник, Огурец. 
Был, впрочем, и отрок Федор в 
«Борисе Годунове». Этот театр и 
стал поворотным пунктом в судь-
бе актера — там он встретился с 
главным режиссером своей жиз-
ни Анатолием Эфросом, которо-
му был верен вплоть до смерти 
мастера. Стал одним из ведущих 
актеров Театра Ленинского ком-
сомола, когда Эфроса назначили 
его худруком, и ушел за ним в Те-
атр на Малой Бронной, когда тот 
оказался в опале. 

Классический артист, он на 
сцене играл преимущественно 
классику. Сорина в «Чайке», Че-

бутыкина в «Трех сестрах», Ти-
бальда в «Ромео и Джульетте»... 
Он лучше всех умел играть нечто 
подвижное, ртутное, нервное, 
взрывное, лукавое, себе на уме. 
Потом Дуров стал сам ставить 
спектакли — «Жестокие игры» 
Арбузова, «Лес» Островского...

Кино, как часто бывает, клю-
нуло в основном на колоритный 
типаж и распробовало его актер-
скую палитру далеко не сразу. 
Здесь у Дурова более двухсот ро-
лей, но в большинстве эпизоды: 
офицер КГБ в «Девяти днях одно-
го года», милиционер в «Я шагаю 
по Москве». . .  Он снимался у 
очень хороших режиссеров: у 
Шукшина («Калина красная»), 
Эльдара Рязанова («Старики-
разбойники»), Ричарда Викторо-
ва («Москва — Кассиопея»). И 
образы создавал такие, что запо-
минались, едва явившись на 
экран и тут же исчезнув. Но этого 
актера уже знала публика далеко 
от Москвы с ее театрами. Потом 
начались съемки в популярней-
шем сериале «Следствие ведут 
ЗнаТоКи», где Дуров играл ин-
спектора ГАИ, а в культовом мно-
госерийном фильме «Семнад-
цать мгновений весны» он сыг-
рал агента Клауса — и телевиде-
ние принесло ему славу универ-
сальную, Дурова полюбили во 
всех странах, где шли эти филь-
мы. Его узнавали уже по голосу. 
Этот голос мог быть вкрадчивым, 

увертливым — как у его агента 
Клауса,  классического гада 
(опять же классического, совер-
шенного, утонченного). Этот го-
лос всегда выражал отношение 
актера к своему герою. Не нару-
шая образа, — выражал. Словно 
актер держит героя за шкирку и 
его внимательно рассматривает, 
иногда подмигивая нам, едино-
мышленникам. Это был высший 
пилотаж.

Сработал и ген, заложенный 
династией знаменитых дресси-
ровщиков: Дуров много и с азар-
том озвучивал в мультфильмах 
зверушек, сыграв и зайца, и льва, 
и бобра, а также великое множе-
ство котов и псов. И уж здесь в его 
незабываемом голосе, что бы ни 
происходило с его персонажами, 
всегда звучал упрямый опти-
мизм — жизнь, несмотря на все 
невзгоды наших дремучих лесов, 
продолжалась.

Теперь она оборвалась. С 
нами останутся двести киноро-
лей. Останется голос, живущий 
уже отдельно, в нашей памяти. И 
образ замечательного актера ма-
лых ролей, сумевшего их сделать 
большими и долговечными.

Лев Дуров запомнится как гениаль-
ный артист, раскрывшийся и в теа-
тре, и в кино.

«Странствующие куклы господина Пэжо» имели оглушительный успех
у зрителей.

Акцент

 Дуров совмещал в себе 
несовместимое: суровый вид 
с веселыми чертями в глазах 
и даром рассказчика

Нам не нужны 
 революционные 
изменения

Вадим Дуда: Библиотека должна 
предлагать не только библиотеч-
ные сервисы. 

Главные роли Льва Дурова 
— фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/sujet/3701
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ФЕСТИВАЛЬ Детский хор Мариинки и уличный театр из Петербурга покорили Турин

К итальянцам 
со своим карнавалом
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ВЫСТАВКИ

Легендарные 
машины стали 
экспонатами

ДЕНЬ 
«ПОБЕДЫ» 

Андрей Васянин

ЛУЧШЕЕ, наверное, место для 
показа этих машин — ГУМ. Мас-
сивные, сверкающие лаком 
округлости нежно-зеленых, бе-
жевых, малиновых тонов, сере-
бряные молдинги, окантован-
ные панели приборов вписыва-
ются, как родные, в неорусские 
интерьеры универмага № 1.

В этом году у легендарного ав-
томобиля Горьковского автоза-
вода — юбилей. ГУМ и 
Gorkyclassic, движение рестав-
раторов и коллекционеров авто-
мобилей ГАЗ, в год 70-летия По-
беды решили вспомнить о «По-
беде» и постарались предста-
вить первую отечественную по-
слевоенную машину во всем ее 
блеске и красоте, собрав по част-
ным владельцам и реставраци-
онным мастерским машины, 
достойные выставки в центре 
Москвы.  Все перипетии недол-
гой истории марки «Победа»  ор-
ганизаторам выставки передать 
удалось — причем, во всего лишь 
в десяти экспонатах. 

На первой линии ГУМа стоит 
«Победа» ГАЗ-М-20Б — на ней 
брезентовая крыша, по всем 
признакам это седан-кабриолет. 
В конце 40-х брезентовые кры-
ши появлялись по причине 
острого дефицита хорошего ме-
талла, поэтому кузова и прихо-
дилось «разбавлять» деревян-
ными или матерчатыми элемен-
тами. 

М-20-я конструировалась на-
спех и была машиной настолько 
несовершенной,что производст-
во вскоре было остановлено, а 
модель отправилась на доработ-
ку. На выставке — плоды модер-
низации, элегантные образцы 
40—50-х: именно с них началась 
настоящая история машины, о 
которой американский журнал 
Science and Mechanics потом пи-
сал: «спокойная на колдобинах, 
в поворотах и при ускорениях, 
хороша на трудных дорогах, если 
вы не спешите. На дороге дер-
жится великолепно».

…Такси конца сороковых из 
первых таксопарков: на этих 
таксомоторах появилась окра-
ска с «шашечным» поясом по бо-
кам — и зеленый огонек, знак 
того, что такси свободно. Везде-
ход М-72, симбиоз кузова «По-
беды» и шасси внедорожника 
ГАЗ-69 (наш гид по выставке, 
Иван Падерин из Gorkyclassic 
считает М-72 прообразом крос-
соверов, сочетающих комфорт 
легковушки с проходимостью 
джипа) поднят на своих паучьих 
ножках-колесах так, что не за-
глянешь в салон — где к тому вре-
мени уже появился радиоприем-
ник. В обогреваемые салоны 
этих «пауков» Хрущев намере-
вался пересадить из продувае-
мых «газиков» ответственных 
работников целинных земель. 

Главный шедевр выставки — 
реплика родстера, машины, на 
которой Вячеслав Мосолов и 
Александр Ефремычев стали в 
1956-м серебряными призерами 
первенства СССР по шоссейный 
кольцевым гонкам. Тут прошлое 
дышит прямо в лицо: перед нами 
воссозданный Gorkyclassic по 
фотографиям каплевидный безд-
верный кузов с цифрой 20 между 
бамперными клыками, приборы 
на тонкой панели… Поддержи-
вая чемпионские традиции ГАЗа, 
эта машина пришла шестой из 
100 экипажей в традиционном 
ГУМ-Авторалли этого года.    

— Мне дороги настоящие ощу-
щения, начиная от запаха и кон-
чая усилиями на руле и педа-
лях, — Леонид Ярмольник предо-
ставил на выставку «Побед» 
свою бежевую М-20Б, собран-
ную из сделанных на заказ, по 
чертежам 50-х, запчастей, среди 
которых были даже провода в 
матерчатой оплетке. А под води-
тельским сиденьем кабриолета с 
номером ЛЯ 19-54 — CD-проиг-
рыватель с записями 1954 года, 
включаешь его — и слушаешь 
«Лесную радиогазету», Шуль-
женко, Бернеса, Утесова…

В ГУМе вспомнили о «Победе» в год 
70-летия знаменитой советской 
марки автомобилей. 
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СМИ Экс-глава румынского 
МИДа рассказал правду 
об отношениях между 
США и Румынией

В роли вассала

Владислав Рильский

ОФИЦИАЛЬНЫЙ Бухарест не 
устает повторять: румыны испы-
тывают к американцам самые те-
плые и дружеские чувства. О том, 
насколько подобное утвержде-
ние далеко от правды, в четверг 
рассказал бывший министр ино-
странных дел Румынии Адриан 
Северин. Говоря о США, он не 
скрывал досады и раздражения. 
Разве так отзываются о настоя-
щих друзьях?

В своем блоге Северин напи-
сал, что США рассматривают его 
страну «как вассала, а не партне-
ра». Это, подчеркнул румынский 
дипломат, его обращение к при-
бывающему вскоре в Бухарест 
новому американскому послу 
Хансу Клемму.

Что же касается развернув-
шейся в настоящее время в Румы-
нии борьбы с коррупцией, то, по 
сути, утверждает Северин, она 
представляет собой ширму для 
преследования тех румын, кто не 
согласны с американскими гео-
политическими целями. В ре-
зультате, считает дипломат, в его 
стране утвердился полицейский, 
«авторитарно-карательный ре-
жим». А Национальное управле-
ние по борьбе с коррупцией, про-
должает публично рассуждать 
экс-министр, в действительнос-
ти стало отделением ФБР: «Его 
представители руководят дея-

тельностью управления. Цель ко-
торой — наказать румынских по-
литиков, бизнесменов и деятелей 
культуры, которые отказывают-
ся содействовать реализации 
США их геополитических инте-
ресов».

При этом, уверен Северин, 
«при помощи избирательного 
правосудия американские ди-
пломаты в Бухаресте отбирают 
румынских политиков, которые 
будут некритически соглашаться 
с американскими геополитиче-
скими требованиями». Он рас-
сказал, что весной временный 
поверенный в делах США Дин 
Томпсон вызвал к себе спикеров 
двух палат парламента Румынии, 
потребовав от них снять с повест-
ки несколько законопроектов 
или изменить ряд решений: «До-
шло до того, что мэр крупного ру-
мынского города обратился 
(правда, неформально) в госу-
дарственный департамент США 
за разрешением принять участие 
в приеме, который по случаю 
70-летия победы во Второй миро-
вой войне проводило посольство 
России в Бухаресте».

Северин пришел к выводу: 
«Румыны, которые с почти наив-
ным энтузиазмом ждали прихода 
в страну американцев, все более 
убеждаются, что теперь сближе-
ние с Россией является опти-
мальным решением для их выжи-
вания как свободной страны».

ПРОВЕРКА СЛУХА В Польше, 
возможно, найден 
легендарный 
«золотой бронепоезд»

Диплом 
за сокровища

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ, возможно, найден немецкий «золотой по-
езд» времен Второй мировой войны, в котором нацисты, 
по легенде, вывезли и спрятали ценные металлы.

В городе Валбжих в Нижнесилезском воеводстве ца-
рит золотая лихорадка. Стало известно, что двое муж-
чин, один из которых является гражданином Польши, а 
другой — Германии, обратились в местную юридиче-
скую фирму с заявлением, что они обнаружили «золо-
той поезд», легенды о котором уже 70 лет рассказывают 
местные жители. Сообщить, где именно спрятаны со-
кровища, анонимные золотоискатели согласны лишь 

при условии, что им 
гарантируют выпла-
ту положенных по 
закону 10 процен-
тов от стоимости на-
ходки. Власти Вал-
бжиха разводят ру-
ками: «Никто не мо-
жет им этого об-
ещать, ведь неиз-
вестно, что скрыто в 
этом поезде и удаст-
ся ли перевести его 

груз в деньги». Журналистам издания Gazeta Wyborcza 
удалось связаться с местным жителем, который знаком 
с анонимными кладоискателями. Тот сообщил, что по-
езд удалось обнаружить после нескольких лет поисков с 
применением георадара и нескольких лозоходцев. В 
нем нет алмазов, но есть золото и вольфрам. Вагоны на-
ходятся на глубине до 70 метров под землей и, скорее 
всего, заминированы. 

Легенду о бронепоезде, груженном неизвестными 
ценностями, местные жители узнали более десяти лет 
назад от бывшего шахтера Тадеуша Словиковского, ко-
торому один из участников тех событий рассказал о 
тайном тоннеле, ведущем от местной железной дороги 
к замку Ксенж — третьему по величине в Польше. В 
этом замке во время Второй мировой войны были по-
строены подземные переходы и коридоры, которые, по 
мнению историков, предназначались для штаб-кварти-
ры Гитлера. «О том, что в конце войны из Свебодзице в 
Валбжих выехал поезд с таинственным грузом, кото-
рый так никогда сюда и не прибыл, я знаю из множест-
ва достоверных источников. В этой местности был же-
лезнодорожный туннель, которого теперь нет», — рас-
сказал Словиковский журналистам. Но надежд на на-
чало поисковых работ мало: ведь вместо требуемых 10 
процентов кладоискателям пока могут обещать лишь 
почетный диплом. 

ГЕОПОЛИТИКА  День 
Независимости Украины 
Порошенко проведет 
в Берлине 

Визит 
незалежности

Павел Дульман

ПРЕЗИДЕНТ Украины Петр Порошенко 24 августа бу-
дет отсутствовать на праздничном банкете в честь Дня 
Независимости. Вместо этого ему предстоит тяжелый 
разговор с канцлером Германии Ангелой Меркель и пре-
зидентом Франции Франсуа Олландом в Берлине. Разго-
вор о том, как Киев выполняет Минские соглашения, и 
вообще — о месте Украины в мировой политике.

Поездка Порошенко в Берлин вышла неплановой. Он 
первым пригласил лидеров Германии и Франции в Киев 
на торжества по случаю 24-й годовщины независимости 
Украины, но европейские лидеры предпочли встретить-
ся ним на своей, не 
раздираемой гра-
жданской войной 
территории. Впро-
чем, не факт, что 
предстоящие пере-
говоры в Берлине в 
принципе окончатся 
столь любимой По-
рошенко «неофици-
альной частью». 
Слишком много во-
просов накопилось к 
нему у спонсоров 
украинской 
«евроинтеграции»и гарантов Минских соглашений, со 
стороны ЕС, на которые у Порошенко нет ответов.

Если верить информации от «источников»в прези-
дентской администрации, которую приводят украин-
ские СМИ, Петр Порошенко в рамках переговоров с Ол-
ландом и Меркель, намерен поставить их перед фактом, 
что выполнить Минские соглашения в полном объеме, и 
в особенности — в части предоставления Донецку и Лу-
ганску особого статуса, Киев не в состоянии. Хотя бы 
потому, что за соответствующие поправки, которых, к 
слову, нет в предлагаемом Порошенко варианте изме-
нений конституции, в нынешней Верховной Раде не на-
берется необходимые две трети депутатских голосов. 
Также Порошенко сообщит о невозможности в силу 
многих причин гарантировать открытые и свободные 
местные выборы на территории «отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей», и в целом — в зоне так 
называемой «антитеррористической операции». Опи-
сав эту безрадостную картину, Порошенко, если верить 
«источникам» в его администрации, постарается убе-
дить собеседников в необходимости ревизии докумен-
та, одобренного Советом Безопасности ООН, либо 
предложит некие собственные варианты выхода из им 
же созданного тупика. Например, расширение списка 
переговорщиков за счет США, Польши или других 
стран ЕС или «замораживание» конфликта и изоляцию 
Донбасса от Украины. Впрочем, наступательный задор 
Киева, как уже часто бывало, может разбиться о поли-
тическую реальность, в которой Европа не желает опла-
чивать закупки Украиной российского газа и уж тем бо-
лее воевать за ее интересы. 

КАТАСТРОФА  В небе над Словакией столкнулись 
два самолета

Парашютисты 
успели выпрыгнуть

Александр Саможнев

П
о предварительным дан-
ным, семь человек поги-
бли в результате столкно-

вения двух спортивных самоле-
тов L-410 во время тренировоч-
ных полетов. Всего на борту по-
терпевших крушение лайнеров 
находились от 36 до 40 человек. 
По предварительным данным, 24 
человека выжили, еще шестерых 
ищут спасатели.

По данным представителей 
словацкого правительственного 
агентства по расследованию 
авиакатастроф, столкновение 
произошло на высоте полутора 
тысяч метров над землей. В этот 
день проводилась плановая под-
готовка к авиашоу. На борту од-

ного из самолетов находились 
парашютисты. Они спаслись, со-
вершив прыжок за несколько се-
кунд до лобового удара. По сви-
детельствам очевидцев,  не-
сколько спортсменов пытались 
выпрыгнуть и из другой маши-
ны. Судьба их пока неизвестна. 
Эта информация официально не 
подтверждается. Обломки воз-
душных судов упали в труднодо-
ступной местности вблизи гра-
ницы с Чехией.

В спасательной операции за-
действовано три вертолета. На 
место катастрофы были направ-
лены медики и пожарные расче-
ты. Полиция оцепила место про-
исшествия. Посольство РФ в 
Братиславе пока не располагает 
данными о том, находились ли 

российские граждане в стол-
кнувшихся самолетах. Диплома-
ты сообщили, что внимательно 
следят за ситуацией и уточняют 
списки пострадавших. На место 
происшествия прибыли началь-
ник словацкой полиции Тибор 
Гаспар и министр здравоохране-
ния Словакии Вилиам Числак. 
Также место ЧП посетил ми-
нистр внутренних дел страны 
Роберт Калиняк. По предвари-
тельным данным, один из само-
летов был перегружен, что мог-
ло стать причиной катастрофы. 
За последние 1,5 месяца это тре-
тья авиакатастрофа малой авиа-
ции в Словакии.

С МЕСТА СОБЫТИЯ

В Афинах 
объявили
о досрочных 
выборах

ЦИПРАС 
УХОДИТ 
В ОТСТАВКУ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

В «СДАВШЕЙСЯ» на милость 
международным кредиторам 
Греции разгорается новый по-
литический кризис. В четверг 
вечером премьер-министр 
Алексис Ципрас объявил о ре-
шении уйти в отставку, и прове-
сти внеочередные выборы. С их 
помощью самый молодой в 
истории Греции глава прави-
тельства надеется укрепить 
свои пошатнувшиеся позиции, 
избавиться от оппозиции вну-
три собственной партии и ста-
билизировать политическую 
обстановку в стране для прове-
дения реформ.

 «Я сообщаю о сложении пол-
номочий моего правительства, 
сложении моих полномочий. 
Вам снова нужно решить, можем 
ли мы продолжать нашу полити-
ку, путь, по которому мы сейчас 
идем в переговорах с кредитора-
ми. Вам предстоит решить, наде-
лите ли вы нас еще одним манда-
том. Вам решать», — заявил Ци-
прас в телеобращении к гражда-
нам.

До завершения выборов пра-
вительство Греции по конститу-
ции возглавит председатель Вер-
ховного суда Василики Тану-
Христофилу. Таким образом, 
впервые во главе греческого пра-
вительства будет находиться 
женщина. Третье по счету в этом 
году всеобщее голосование (в ян-
варе после роспуска греческого 
парламента прошли предыдущие 
внеочередные выборы, а в июле 
состоялся общенациональный 
референдум по вопросу приня-
тия требований международных 
кредиторов) вызвано усугубляю-
щимися трениями в правящей 
партии СИРИЗА (Коалиция ради-
кальных левых сил). Ориентиро-
вочно оно состоится 20 сентября.

Позиции Ципраса расшаты-
вает раскол в СИРИЗА, вызван-
ный недовольством значитель-
ной части влиятельного партак-
тива заключенным пакетом со-
глашений с ЕС. Он предусматри-
вает проведение в Греции струк-
турных реформ в обмен на «тре-
тий пакет» финансовой помощи 
Евросоюза в размере 86 милли-
ардов евро. В прошлую пятницу 
32 из 149 депутатов леворади-
кальной СИРИЗА проголосовали 
против предложенного прави-
тельством Ципраса плана ре-
форм, предусмотренных согла-
шением с Брюсселем.

В разговоре с «РГ» источники 
в СИРИЗА заявили: «восстание» 
в партии набирает обороты, а чи-
сло депутатов, недовольных «со-
глашательской политикой» Ци-
праса, уже достигло 40 человек, 
или практически трети парла-
ментской фракции леворадика-
лов. За вычетом столь значитель-
ного количества однопартийцев 
правительство Ципраса уже не 
располагает парламентским 
большинством.

Идейным лидером внутрен-
ней оппозиции Ципрасу в СИРИ-
ЗА стал экс-министр энергетики 
Греции Панайотис Лафазанис, 
который возглавляет так называ-
емую «левую платформу», вы-
ступающую категорически про-
тив соглашений с ЕС. Он не 
исключает, что в ближайшее вре-
мя в Греции может возникнуть 
новая партия, выступающая про-
тив «унизительных соглашений» 
с Брюсселем и Берлином. 

С окончательным отколом от 
СИРИЗА «левого крыла» партия 
Алексиса Ципраса быстро тран-
сформируется из опасного для 
евробюрократов леворадикаль-
ного и популистского движения в 
проевропейскую политическую 
силу, отмечают комментаторы в 
Афинах. Именно поэтому в Брюс-
селе фактически поддержали ре-
шение Ципраса провести выборы 
и избавиться от левых радикалов.

Источник в канцелярии пре-
мьер-министра рассказал «РГ», 
что в окружении Ципраса увере-
ны: очищенная от «раскольни-
ков» СИРИЗА получит правящее 
большинство и ей не придется 
формировать коалиции.

Следим за ситуацией Новый антитеррористический закон Египта 
может ударить по иностранным туристам

Каир 
закручивает гайки

Константин Волков

В
зрыв заминированного 
автомобиля на севере 
большого Каира у офи-
са подразделения служ-
бы нацбезопасности в 

четверг еще раз продемонстри-
ровал, как остро стоит в Египте 
проблема терроризма. В резуль-
тате нападения пострадали 29 че-
ловек,  сильно повреждены 
окрестные дома. Ответствен-
ность за теракт взяла группиров-
ка «Ансар Бейт аль-Макдис», на-
зывающая себя «представитель-
ством «Исламского государства» 
в Египте».

Нынешний взрыв произошел 
практически сразу после того, 
как президент Египта Абдель 
Фаттах ас-Сиси подписал закон 
об усилении борьбы с террориз-
мом. Этот документ, одобряемый 
многими египтянами, по мнению 
аналитиков, спровоцирует ради-
кальные группировки на ответ-

ные действия, жертвами которых 
могут оказаться и туристы.

Министерство иностранных 
дел России после нынешнего те-
ракта в Каире еще раз рекомен-
довало россиянам не покидать 
пределы курортных зон. А внеш-
неполитическое ведомство Ве-
ликобритании напомнило сво-
им гражданам, что, помимо те-
рактов, широко освещаемых в 
прессе, в Египте происходит 
масса преступлений, остающих-
ся малоизвестными, в том чи-
сле — похищение людей. Сводки 
показывают, что в течение 2015 

года в Египте ежемесячно слу-
чалось 3—5 крупных терактов, 
приводящих, как правило, к че-
ловеческим жертвам. Власти 
надеются положить этому ко-
нец, вводя очень жесткие прави-
ла, согласно которым, напри-
мер, «любое нарушение общест-
венного порядка с применением 
насилия» подпадает под опреде-
ление терроризма и подлежит 
быстрому рассмотрению в спе-
циально создаваемых судах. По-
лиции и военным предоставлена 
большая свобода действий для 
подавления волнений. Журна-

листы, опровергающие офици-
альные данные касательно дета-
лей нападения боевиков, если 
атака была совершена в Египте, 
могут быть оштрафованы на 
сумму от 26 до 64 тысяч долла-
ров. Руководителям террори-
стических групп теперь грозит 
смертная казнь или пожизнен-
ное заключение, простым бое-
викам — до 10 лет лишения сво-
боды. Финансирование терро-
ристов станут наказывать по-
жизненным заключением, а 
призывы к насилию в Интернете 
могут привести за решетку на 
срок от 5 до 7 лет.

« Ни одна из сторон не ищет 
пути к примирению, — пояснил 
вице-президент Нильского цен-
тра стратегических и политиче-
ских исследований Ахмед Бан. — 
Обстановка становится все на-
пряженнее. В результате страда-
ют простые люди, на которых с 
одной стороны давят «Братья-
мусульмане» и другие радикаль-

ные группировки, требуя поддер-
жки, с другой — оказывает прес-
синг правительство, запрещаю-
щее вступать в какие-либо кон-
такты с ними». Что касается ту-
ристов, для безопасности кото-
рых в том числе принимался но-
вый закон о борьбе с террориз-
мом, то их положение может, как 
ни странно, ухудшиться. И дело 
даже не в том, что некоторые вы-
ходки отдыхающих можно, при 
желании, подвести под «наруше-
ние общественного порядка с 
применением насилия». Пробле-
ма в другом — преследуемые тер-
рористы стараются ответить на 
действия властей, и взрыв у зда-
ния нацбезопасности — лишь 
один из таких ответов. 

Новая атака террористов и ответ 
властей Египта могут серьезно 
осложнить положение туристов.

Вчера спасатели весь день искали 
выживших на месте катастрофы 
близ деревни Красный Камень.

Акцент

 В течение 2015 года в Египте 
ежемесячно случалось 
3—5 крупных терактов

Читайте также: Арсений Яценюк получил 
предложение оставить пост премьер-министра 
www.rg.ru/art/1153876

Порошенко будет 
убеждать Олланд 
и Меркель, что Киев 
не в состоянии 
выполнить Минские 
соглашения 

Вагоны находятся 
на глубине 
до 70 метров 
под землей и могут 
быть заминированы

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии на сайте 
www.rg.ru/art/1155255
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СПРАВКА «РГ»
Профессор Адриан Северин занимал посты вице-премьера и министра 
по вопросам реформы (1990—1991 годы), вице-премьера и министра 
иностранных дел (1996-1997 годы), а также был председателем Парла-
ментской Ассамблеи ОБСЕ (2000—2002 годы). В настоящее время 
61-летний Северин не занимает никаких государственных постов.

Позиции Ципраса 
расшатывает рас-
кол в СИРИЗА, 
вызванный недо-
вольством заклю-
ченным пакетом 
соглашений с ЕС
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ПРОБЛЕМА Почему 
прорывные технологии 
биомедицины остаются 
в лабораториях

Разрезать геном

Никита Зайков, Новосибирск

БЛАГОДАРЯ трансплантации стволовых клеток в мире 
уже лечатся десятки заболеваний. Однако в России кле-
точная медицина остается едва ли не на уровне фанта-
стики. В чем причины отставания России в области био-
технологий? Почему то, что возможно в научных иссле-
дованиях, не реализуется в широкой практике?

Эти вопросы в Новосибирске обсудили ведущие эк-
сперты научных институтов. По общему мнению участ-
ников «мозгового штурма», в России задел для развития 
биомедицины есть: научные кадры и результативные ис-
следования. Но, как ни парадоксально, серьезнейшим 
препятствием становится отсутствие производства эле-
ментарных вещей. Речь даже не идет о сложном оборудо-
вании — почти все оно закупается за рубежом, и с этим 
приходится мириться. Но почему в России не произво-
дится хотя бы специальная лабораторная «посуда» для 
биотехнологов? Директор Института фундаментальной 
и клинической иммунологии СО РАМН Владимир Козлов 
назвал эту ситуацию нонсенсом: 

— Стоимость приготовления клеточной вакцины око-
ло 2,5 — 3 тысяч долларов. Примерно 60 процентов этой 
суммы идет на закупку зарубежных реактивов и посуды. 
Нужно создавать свое производство.

По словам ученого, именно клеточная вакцина станет 
основным орудием против ранее неизлечимых болезней. 
Речь не только об онкологии, но и ДЦП у детей, ишемиче-
ских болезнях сердца, постинсультных состояниях, ал-
лергических реакциях и многом другом. В Новосибирске 
уже есть наработки 
и кадры для того, 
чтобы создать кле-
точный центр. Это 
помогло бы уже сей-
час справляться с 
некоторыми болез-
нями. Центр мог бы 
обрабатывать до-
норские клетки, раз-
рабатывать и испы-
тывать вакцины. Од-
нако средств для со-
здания такого цен-
тра пока нет. Другой 
аспект — клеточная медицина будущего должна быть  
персонифицирована. Эксперты утверждают: нужно со-
здавать банк клеток, чтобы иметь возможность точечно 
бороться с заболеванием. Если учесть уникальность че-
ловека, особенности его организма и разницу влияния 
на него различных болезней, то это могут быть миллиар-
ды вариаций клеточной терапии. Создание наиболее 
полной клеточной библиотеки — путь к «серийному» ле-
чению заболеваний. Подобные проблемы невозможно 
решить поодиночке, уверен завотделом медицинской хи-
мии Новосибирского НИИ органической химии имени 
Ворожцова СО РАН Нариман Салахутдинов. Он привел 
слова Нобелевского лауреата генетика Филлипа Шарпа, 
который утверждает: очередной революцией в медицине 
станет революция конвергенции, взаимопроникнове-
ния. То есть лишь взаимодействие химиков, биологов, 
молекулярных биологов, медиков в одном направлении 
может гарантировать успех. Это гораздо более сложный 
подход к технологиям биомедицины. Но в то же время ре-
зультат может быть невероятным. Салахутдинов привел 
в пример одну из новейших зарубежных лекарственных 
разработок против гепатита С. 

— Удачная формула препарата и огромный рынок сбы-
та привели к тому, что за прошлый год продажи лекарст-
ва выросли в 130 раз. Финансовая выручка достигла 9,3 
миллиарда долларов, что сравнимо с оборонным бюдже-
том России в недавние годы. Представьте себе, танки, ко-
рабли, военные базы, конструкторские бюро — и  один-
единственный препарат. Чтобы по-настоящему разви-
вать биомедицину, нужно учитывать конъюнктуру, из-
учать мировой рынок, потребности в лекарствах.

ИННОВАЦИИ Медицинский робот ставит на ноги парализованных больных

Куда идет экзоскелет
Ксения Колесникова

Н
ачались клинические ис-
пытания первого россий-
ского медицинского экзо-

скелета — «ЭкзоАтлета». Может 
ли инвалид стать пилотом-испы-
тателем? Как робот помогает че-
ловеку встать на ноги? Зачем 
нужны «умные» костыли с кноп-
ками и экраном? Обо всем этом 
корреспондент «РГ» узнал в На-
циональном медико-хирургиче-
ском Центре им. Н.И. Пирогова.

Даже в коридоре медицинско-
го центра слышен звук работаю-
щих моторчиков. Врачи призна-
ются: к этому «жужжанию» уже 
привыкли. Но реальность для 
журналиста оказывается почти 
фантастикой: навстречу выхо-
дит... «терминатор» в роботизи-
рованной «броне». К ногам и спи-
не прикреплен сложный меха-
низм из аккумулятора, тросов, 
электроприводов, стального кар-
каса… Этот пациент не может са-
мостоятельно ходить. Но он идет! 
Основные движения делает ро-
бот, а человек пытается двигать-
ся вместе с ним: учиться держать 
координацию, пытается напря-
гать мышцы.

Шесть лет назад молодой чело-
век попал в аварию, повредил по-
звоночник: надежды на восста-
новление ног не было. Но не отча-
ялся, стал паралимпийцем: занял-
ся керлингом и даже попал в сбор-
ную Московской области. Он ос-
воил экзоскелет быстро, и уже на 
втором занятии пошел практиче-
ски свободно. 

Для испытаний уникальной ап-
паратуры отобрали восемь добро-
вольцев из 700 кандидатов. Ими 
стали пациенты с параличом обе-

их ног и крепкой сердечно-сосуди-
стой системой. Под каждого экзо-
скелет приходится настраивать: 
он рассчитан на рост от 160 до 190 
см и выдерживает вес до 100 кг. 

…Перед тренировкой Сергей 
долго готовится. Сначала надевает 
специальный костюм-штаны, 
сшитые из материалов и по техно-
логиям, которые применяются в 
одежде для космонавтов. Здесь 
много «липучек», чтобы к телу 
можно было подсоединить датчи-
ки, есть уплотнения по бокам, что-
бы не натирали крепежи. Каждый 
роботизированный блок должен 
прилегать к бедру и голени и соот-
ветствовать размеру костей, су-
ставов. На спинке экзоскелета — 
рюкзак с аккумулятором. Общий 
вес конструкции — 20 килограм-
мов, а ходить в ней можно без под-
зарядки 7—8 часов. 

Больной идет медленно, ско-

рость примерно километр в час. 
Его страхуют спереди и сзади. До-
шел до поворота — развернулся — 
обратно. И так несколько раз.

— Занимаюсь по часу-полтора в 
день, — делится Сергей. — Сначала 
было чувство борьбы с роботом, 
сейчас научился синхронизиро-
вать руки и ноги, ходить с косты-
лями.

В «ЭкзоАтлете» есть несколько 
режимов: «шаги на месте», «идти 
вперед», «встать», «сесть», «сту-
пеньки». Скорость можно регули-
ровать. Испытания планируется 
проводить не только внутри цен-
тра, но и на улице. Как роботом 
управлять? Есть варианты. Если 
речь идет о медицинской реабили-

тации, врачи могут отдавать ко-
манды через планшет и даже мо-
бильный телефон. А для домашне-
го использования разработчики 
придумали специальный «ум-
ный» костыль. Он, как и сам экзо-
скелет, подзаряжается от розетки. 
В него встроен маленький мони-
тор, на котором отображается вы-
бранный режим и уровень «заряд-
ки». Есть несколько кнопок, ка-
ждая отвечает за свой режим. 

Разрабатывать экзоскелет ро-
бототехники из МГУ начали два 
года назад. Проект получил статус 
участника «Сколково». В России 
аналогов нет. Пока в наших реаби-
литационных центрах стоят робо-
тизированные стационарные 
установки, имитирующие ходьбу 
на беговых дорожках или в подве-
шенном состоянии. 

— Мы смогли вывести «ЭкзоАт-
лет» на стадию клинических ис-
пытаний. Цель — наладить массо-
вый выпуск в 2016 году. Цена ап-
парата может составить около 1,5 
млн рублей. Это в несколько раз 
дешевле, чем у западных конку-
рентов, — рассказала основатель 
проекта Екатерина Березий. 

В дальнейшем экзоскелет пла-
нируется испытывать не только на 
парализованных больных, но и с 
инсультом, рассеянным склеро-
зом, миопатией, рассматривается 
даже ДЦП. Правда, для детей про-
тотип только разрабатывается: 
нужна более гибкая и легкая кон-
струкция. А вот вариант для реа-
билитации «инсультников» почти 
готов. Он весит меньше первона-
чального прототипа — 14 кг. И ба-
тареи там располагаются в бе-
дренной части, а не в спинке. При 
этом собрать и надеть его пациент 
сможет самостоятельно, так как 
экзоскелет разделен на модули. 
Будет отличаться и система управ-
ления. 

Прямая речь Давид Дундуа: Победить рак можно усилиями врачей разного профиля

Выход из окружения
Ирина Краснопольская

Б
ольше всего люди боят-
ся рака. Хотя известно, 
что не рак, а болезни 
сердца и сосудов уже 
многие десятилетия 

держат первенство по летальным 
исходам. Ситуацию изменить 
можно? Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с доктором меди-
цинских наук, профессором мно-
гопрофильной клиники эндохи-
рургии и литотрипсии Давидом 
Дундуа.

Давид Петрович, вы упорно на-
стаиваете на этом термине: он-
кокардиология. И никак иначе. 
Почему?
ДАВИД ДУНДУА: Существует термин 
кардиоонкология. Так сложи-
лось, что в основном под этим 
подразумевают первичное или 
метастатическое поражение сер-
дца злокачественной опухолью. 
Этим важнейшим разделом ме-
дицины занимаются кардиохи-
рурги вместе с онкологами. В на-
шей стране такая работа ведется 
в Центре сердечно-сосудистой 
хирургии имени Бакулева, в он-
коцентре имени Блохина, Ново-
сибирском центре имени Ме-
шалкина, в Краснодар-
ской краевой больни-
це. К счастью, эти 
опасные болезни 
очень редки. Куда 
чаще происходит 
иное: болезни сер-
дца и сосудов раз-
виваются у онколо-
гических пациен-
тов на фоне лечения 
опухолей других ло-
кализаций. В мире 
это называется сопут-
ствующим пораже-

нием сердца у онкобольных. Это 
и есть предмет изучения онко-
кардиологии.

У нас таковая имеется? 
ДАВИД ДУНДУА: Такой специализа-
ции не только в нашей стране, но 
и во многих других странах пока 
нет. Есть лишь несколько клиник 
в мире, где специалисты занима-
ются именно влиянием специфи-
ческого лечения онкологических 
больных на сердце и сосуды. 

Давно занимаются?
ДАВИД ДУНДУА: Кардиологи давно 
приобщаются к лечению онколо-
гических больных в случаях воз-
никновения у них осложнений. А 
ведь этого явно мало. Нередко это 
просто уже поздно. Человек из-
бавляется от опухоли. Но цена та-
кого избавления порой высока 
вплоть до инфаркта, сердечной 
недостаточности, аритмии. Поче-
му эта проблема так обострилась 
сейчас? Да потому, что стали бо-
лее успешно лечить сами онколо-
гические заболевания. Выживае-
мость после даже самого массиро-
ванного курса лечения выросла в 
полтора раза. А у детей почти в два 
раза. И тут на первый план не-

редко у этой категории па-
циентов выходят бо-

лезни сердца и со-
судов. Это же 
естественно: 
для «распра-
вы» с раковой 
о п у х о л ь ю 
применяются 
агрессивные 

химиопрепара-
ты и мощная лу-
чевая терапия.

Э т о  з н ач и -
тельно улучшает 

прогноз для мно-

гих онкоболезней. Но те же хими-
опрепараты не обладают абсо-
лютной избирательностью. На-
пример, убивая раковые клетки 
при раке молочной железы или 
новообразование средостения, 
они вызывают повреждение кле-
ток сердца. Лучевая терапия тоже 
способствует ускорению атеро-
склероза, проявлению ишемиче-
ской болезни сердца. И хотя сей-
час все больше препаратов изби-
рательного действия, которые 
убивают только опухоль и не за-
трагивают другие органы, все же 
эта избирательность нередко от-
носительна. Неизбежно в той или 
иной степени повреждаются клет-
ки сердца, сосудов, перикард. 

Как это проявляется?
ДАВИД ДУНДУА: У некоторых боль-
ных сердечной недостаточно-
стью, обострением ишемической 
болезни сердца, артериальной 
гипертонией, аритмиями и бло-
кадами сердца, венозными тром-
бозами, перикардитом…

Ничего себе перечень! Недаром 
говорят, что порой лечение он-
кологических больных тяжелее, 
чем само заболевание. Как этому 
противостоять? И какие специа-
листы должны это делать?
ДАВИД ДУНДУА: Противостоять мо-
жет только команда, состоящая из 

онкологов, хирургов, лучевых те-
рапевтов, реаниматологов, карди-
ологов и реабилитологов. Прин-
ципиально важно взаимодейст-
вие между ними. Онколог-химио-
терапевт и кардиолог еще до нача-
ла лечения основного онкологи-

ческого заболевания оценивают 
возможные кардиологические 

риски и вместе вырабатыва-
ют тактику лечения, вме-

сте ведут пациента так, 
чтобы не только побе-

дить рак, но и не на-
вредить сердцу.

Скажем, пациенту 
повезло: он успеш-
но прошел курс 
химиотерапии. 

Основная цель до-
стигнута — рака, мета-

стазов у него нет. Он выписыва-
ется из клиники под наблюдение 
онколога по месту жительства…
ДАВИД ДУНДУА: Этот пациент должен 
наблюдаться не только онколо-
гом, но и кардиологом, так как 
известны отсроченные эффекты 
противоопухолевого лечения. К 
счастью, все больше таких боль-
ных доживают до преклонного 
возраста и, соответственно, ве-
роятность развития у них «сер-
дечных дел» возрастает. Кроме 
того, появились болезни сердца, 
которых раньше вовсе не было, 
которые скорее всего результат 
сочетания самой онкологиче-
ской болезни и методов воздей-
ствия на нее. 

Почему такой человек не может 
наблюдаться у обычного кардио-
лога?
 ДАВИД ДУНДУА: Потому что обще-
принятые стандарты и рекомен-
дации лечения кардиологиче-

ских больных никак не ориенти-
рованы на онкологию. Более 
того, онкологические пациенты 
исключаются из клинических ис-
пытаний, на основе которых раз-
рабатываются рекомендации в 
кардиологии. Принципы доказа-
тельной медицины в ней пока не-
зыблемы. Стандартные схемы не 
срабатывают. Явно нужны специ-
альные знания.

Где их получить? 
ДАВИД ДУНДУА: Я только что вернул-
ся из США, где знакомился с рабо-
той службы онкокардиологии в 
крупном онкологическом центре 
в Нью-Йорке. В этом центре не 
только лечебная, научная, но и 
мощная образовательная база. 
Подобные центры есть в Италии, 
Израиле, в Юго-Восточной Азии. 
Да, их пока можно пересчитать по 
пальцам. Но все идет к тому, что 
без них далее уже не обойтись. 

А как вы можете прокомменти-
ровать, скажем, вот такую офи-
циальную статистику: заболева-
емость раком в России на сто ты-
сяч населения 231 человек, а в 
США 332? 
ДАВИД ДУНДУА: Вопрос не совсем 
корректен. Да, больных в Амери-
ке больше прежде всего потому, 

что лучше выявляют онкологиче-
ские болезни. А вот смертность у 
них по вине рака в полтора раза 
ниже, чем у нас. Знаете почему? 
Казалось бы, схемы лечения 
рака, препараты, применяемые 
при этом у нас и у них, одни и те 
же. А проигрываем потому, что 
теряем больных от сердечно-со-
судистых осложнений. 

Что можно предложить конкрет-
но? 
ДАВИД ДУНДУА: Выход, на первый 
взгляд, банальный: соединить 
усилия онкологов, кардиологов, 
хирургов, химиотерапевтов, реа-
ниматологов и так далее. Что ме-
шает? Нежелание разных специа-
листов слышать и слушать друг 
друга. Мы все просто обязаны 
учиться друг у друга. И ни в коем 
случае не соперничать. Во враче-
вании соперничество специали-
стов абсолютно неуместно. И еще: 
мы должны позаботиться о повы-
шении осведомленности самих 
пациентов. Чтобы они, например, 
не отказывались от необходимо-
сти наблюдения не только у онко-
логов, но и у других специалистов. 
В нью-йоркском центре всех 
встречает лозунг: «Никогда, ни-
когда, никогда не сдавайтесь!» 
Вот и нам бы так...

Врачи к «жужжанию» робота привыкли: тренировки идут каждый день.

Акцент

 Медицинский робот принимает команды 
с планшета, смартфона и «умного» костыля

Известно около 
шести тысяч 
наследственных 
недугов. И не всегда 
врачи могут помочь 
тяжелобольным

Именно клеточная вакцина станет основным орудием против 
неизлечимых недугов.
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Давид Дундуа: Во врачевании 
соперничество специалистов 
абсолютно неуместно.
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Акцент

 Стандарты лечения 
кардиологических больных 
не ориентированы 
на онкологию

КОМПЕТЕНТНО

Вадим Даминов, 
главный специалист по медицинской реабилитации Национального 
медико-хирургического Центра имени Н.И. Пирогова,
доктор медицинских наук

— Роботизированная механотерапия — одно из ведущих направлений реабили-

тации. Во время исследований медицинского экзоскелета мы фиксируем у па-

циентов определенные показатели. Технические — скорость передвижения, 

длина шага, скорость сгибания ног. Биологические — артериальное давление, 

пульс, миографию, содержание кислорода. Этот список будет расширен.

Мы были первыми, кто начал применять в российской медицинской практике 

стационарные ассистирующие локомоторные роботы — тренажеры. Экзоске-

леты делятся на два типа. Первый — функциональные ортезы, которые мы сейчас 

испытываем. Они позволяют передвигаться пациентам, которые никогда не бу-

дут ходить. Второй — экзоскелеты реабилитационные, они учат человека, напри-

мер, с инсультом, передвигаться самостоятельно. Во время тренировок в голов-

ном мозге запускаются процессы нейропластичности, в нем формируются но-

вые двигательные зоны взамен поврежденных инсультом. И таким образом дви-

жение восстанавливается.

КСТАТИ
В Волгограде проходит испыта-
ние экзоскелет для рук. Он создан 
под руководством завкафедрой 
оперативной хирургии и топог-
рафической анатомии Волгог-
радского медуниверситета Алек-
сандра Воробьева. У пятилетней 
Илоны — редкое неврологическое 
заболевание, вызвавшее паралич 
рук. Благодаря экзоскелету девоч-
ка теперь может умыться, рас-
чесать волосы, надеть шапку.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
25 августа 2015 в 14.00 в медиацентре «Российской газеты» 
состоится круглый стол на тему: «Перечни лекарственных средств. 
Будут ли доступны пациентам инновационные препараты?».

В ходе мероприятия ведущие эксперты медицинской отрасли обсудят 
включение инновационных лекарственных препаратов в Перечни 
для достижения ключевых показателей системы здравоохранения: 
снижение смертности и инвалидизации населения, повышение 
продолжительности жизни; спикеры также рассмотрят систему 
лекарственного обеспечения, как с точки зрения пациента, так и 
со стороны врачебного сообщества. 

Аккредитация: ТЕЛ. 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39; E-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕЖДУ ТЕМ

Одним из самых перспективных направлений биомедицины ста-

ла работа с геномом человека. Особенно в борьбе с наследствен-

ными заболеваниями. Как считает старший научный сотрудник 

лаборатории эпигенетики развития Института цитологии и гене-

тики СО РАН Сергей Медведев, спрос на отдельные виды лечения 

от того или иного генетического заболевания может быть не так 

велик. Однако в общей массе это направление позволит решить 

целый пласт не только медицинских, но и социальных вопросов. 

— Сейчас известно около шести тысяч наследственных заболева-

ний, — отмечает Медведев. — Врачи сталкиваются с тяжелоболь-

ными людьми, которым не могут предложить лечение. А изучение 

болезней на клеточном уровне поможет справиться с этой про-

блемой. Уже существует технология редактирования генома, ко-

торая освоена и в Новосибирске. По сути, речь о возможности 

разрезать геном, добавить в него хромосому, или исправить ее, та-

ким образом излечив мутацию. За подобными технологиями буду-

щее. Но говорить об этом, пожалуй, рано, ведь пока нет возможно-

сти наладить даже производство лабораторной посуды.
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Перечень дополнен
Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 
об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБАЗОВ АХМЕД ЭДУАРДОВИЧ*, 30.08.1992 г.р., С. КЫЗБУРУН-3 БАКСАНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

2. АБДУЛАЕВ МАГОМЕДХАБИБ ИСАКОВИЧ*, 21.05.1991 г.р., С. АНСАЛТА БОТЛИХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛАЕВ САЙПУДИН КАЛСЫНОВИЧ*, 23.10.1995 г.р., С. КАРЛАНЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АВТАЕВ ЗЕЛЕМХАН РУСЛАНОВИЧ*, 04.04.1990 г.р., С. ГУСИНОЕ ИКРЯНИНСКО-
ГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АЗДУЛАЕВ СУЛЕЙМАН ХАСМАГОМЕДОВИЧ*, 13.09.1971 г.р., С. СУВОРОВ-ЮРТ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. АЙДАМИРОВ АСЛАН АДАМОВИЧ*, 15.12.1982 г.р., Х. БОРИСЫ КЛЕТСКОГО 
РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. АЛИЕВ ОМАР АЛИЕВИЧ, 04.07.1989 г.р., С. АКДИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. АЛИЕВ РУСТАМ ГУСЕЙН ОГЛЫ, 27.07.1987 г.р., С. ШАХРИЯР ИЛЬИЧЕВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

9. АЛИЕВ ЮНУС КАМИЛОВИЧ*, 01.03.1992 г.р., С. КОЧАЛИ ЦУМАДИНСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. АЛМАСОВ ДЖЕЙХУН АЛИ ОГЛЫ*, 01.02.1992 г.р., Г. ЧАЙРУД ЛЕРИКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

11. АЛЬБЕКОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 16.02.1981 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

12. АРСАНУКАЕВ ЭДИК АЛЕВДИНОВИЧ*, 16.04.1976 г.р., С. АКСАЙ ХАСАВЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АСАНАЕВ МАРАТ РОБЕНОВИЧ*, 15.11.1981 г.р., А. ВАКО-ЖИЛЕ АДЫГЕ-
ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

14. АСКЕРОВ ЭЛДАР ИСАГОВИЧ*, 15.10.1974 г.р., Г. БРЕЖНЕВ ТАТАРСКОЙ АССР;
15. АУШЕВ МАГОМЕД МУХАРБЕКОВИЧ*, 05.05.1994 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
16. АХМАЕВ МУСЛИМ УМАРОВИЧ*, 20.02.1983 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАР-

ТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
17. АХМАРОВ РАМЗАН ХУСЕЙНОВИЧ*, 03.06.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
18. АХМАТОВ АЛИХАН АЛИЕВИЧ*, 21.10.1993 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
19. АХМЕДОВ МУРАД ИДАЯТОВИЧ*, 29.12.1994 г.р., Д. КУЧИНО КИМРСКОГО РАЙ-

ОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. БАЙХАДЖИЕВ МУРАД ИСРАИЛОВИЧ*, 19.08.1986 г.р., С. ОСМАНЮРТ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. БАТЫРМУРЗАЕВ РАВИЛЬ АБДУЛЛАЕВИЧ*, 28.03.1986 г.р., С. ГЕМЕТЮБЕ 

БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
22. БАШАНАЕВ ЗЕЛИМХАН ВАХАЕВИЧ*, 08.08.1989 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
23. БАШИРОВ УЛФАТ ГОКУМДАР ОГЛЫ, 01.12.1991 г.р., Г. ЕВЛАХ РЕСПУБЛИКИ 

АЗЕРБАЙДЖАН;
24. БЕГНАЗАРОВ СИРОДЖИДИН КАМОЛИДИНОВИЧ*, 17.09.1985 г.р. ;
25. БЕЗУГЛОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 08.08.1996 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
26. БЕКОВ АРСЕН ОЛЕГОВИЧ*, 19.07.1980 г.р., С. ПСЫГАНСУ УРВАНСКОГО РАЙО-

НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
27. БИСАЛИЕВА ЛЮДМИЛА ШАМИЛЬЕВНА, 08.10.1991 г.р., Г. БАЛАКОВО САРА-

ТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
28. БИСУЛТАНОВ РАМЗАН ХАСАИНОВИЧ*, 15.03.1992 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
29. БИТИЕВ МАГОМЕД-ЭМИ МАГОМЕДОВИЧ*, 17.03.1983 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИН-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. БОБРОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 23.05.1979 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
31. БОГАТИЩЕВ ЛЕВ АКИФОВИЧ, 08.10.1987 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
32. БОКОВ МОВСАР АЛИХАНОВИЧ, 14.09.1994 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
33. БУКРЕЕВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 09.09.1960 г.р., С. КРАСНОЕ ГРАЧЕВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
34. ВАЛИЕВ ДАВИД ДЖЕМАЛОВИЧ, 23.10.1996 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО—АЛА-

НИЯ;
35. ВАТАЕВ БЕКХАН ВИСХАНОВИЧ*, 12.02.1990 г.р., С. БРАТСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
36. ВЕДЗИЖЕВ ИЛЬЯС МАГОМЕТОВИЧ*, 07.06.1988 г.р., С.П. ПЛИЕВО ЧИАССР;
37. ВИСАИТОВ МАГАРБИ АХМЕДОВИЧ*, 04.11.1985 г.р., С. ГВАРДЕЙСКОЕ НАДТЕ-

РЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;
38. ВИСАНБИЕВ ХАМЗАТ СУРПАШАЕВИЧ*, 14.11.1986 г.р., С. ОСМАНЮРТ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
39. ВЛАСОВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ, 20.04.1987 г.р., С. ТИМЯШЕВО ЛЕНИНОГОР-

СКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;
40. ГАБЗАЕВ ХАЗБУЛАТ СУЛТАНОВИЧ*, 31.10.1991 г.р., С. УРУС-МАРТАН ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
41. ГАЗИЕВ БАГАВДИН МАГОМЕДОВИЧ*, 11.11.1987 г.р., С. ТИНДИ ЦУМАДИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
42. ГАЗИМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ АХМЕДОВИЧ*, 26.01.1993 г.р., С. КОЧАЛИ ЦУМА-

ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
43. ГАЛАЕВ ЛОМ-АЛИ САЛМАНОВИЧ*, 21.06.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
44. ГАЛАЕВ УМАР ДЖАМАЛЛЕЙЛОВИЧ*, 01.04.1994 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУ-

БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
45. ГАЛБАЦЕВ АРБИ БЕКСУЛТАНОВИЧ*, 22.11.1987 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
46. ГАНЖА ЮЛИЯ ВАСИЛЬЕВНА, 24.12.1996 г.р., Г. ТОМСК;
47. ГАРИПОВ ФАНИС ФЕРДИНАНДОВИЧ*, 12.04.1985 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
48. ГАРСУЛТАЕВ МАГАМЕД ИСАЕВИЧ*, 31.01.1992 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
49. ГАТАЛЬСКИЙ ЗАЛИМ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 23.03.1994 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
50. ГЕМУЕВ ДАУАЛЕТ КАЛЕТОВИЧ*, 06.02.1996 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- 

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
51. ГИНИЯТУЛЛИН АЛЬБЕРТ АЗАТОВИЧ*, 27.02.1988 г.р., С. БАЗАРНЫЕ МАТАКИ 

АЛЬКЕЕВСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;
52. ГОЛУБЕВ СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 04.03.1996 г.р., С. ПЕНЬКИ МОРШАНСКОГО 

РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
53. ГРИШЕНКОВ РОМАН ОЛЕГОВИЧ, 19.03.1994 г.р., Г. КРАСНОДАР КРАСНОДАР-

СКОГО КРАЯ;
54. ГУГОВ ИСЛАМ АНЗОРОВИЧ*, 09.08.1995 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙО-

НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
55. ГУКОВ БЕСЛАН ХАСЕНОВИЧ*, 28.05.1985 г.р., Г. БАКСАНА КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
56. ГУНАШОВ ИБНУХАЖАР СОЛОМАНОВИЧ*, 20.09.1989 г.р., С. АНДИ БОТЛИХ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. ДАГАЕВ АЛИХАН РУСЛАНОВИЧ*, 01.01.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;
58. ДАДАЕВ АСЛАНБЕК УМАРОВИЧ*, 30.03.1962 г.р., С. ГВАРДЕЙСКОЕ НАДТЕ-

РЕЧНОГО РАЙОНА ЧР;
59. ДЖАМУРЗАЕВ МАГОМЕД АЙНДИЕВИЧ*, 30.10.1991 г.р., С. ЭЛИН-ЮРТ НАДТЕ-

РЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;
60. ДЖУМАЕВ ТИМУР ЗУБАЙРАЕВИЧ*, 13.12.1978 г.р., С. СУВОРОВ-ЮРТ ГУДЕР-

МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
61. ДИРЕСОВ МАГОМЕД УСМАНОВИЧ*, 02.04.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
62. ДОКАЕВ АСЛАН МАЛИКОВИЧ*, 06.01.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

63. ЖОГОЛЕВ ИВАН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 15.03.1996 г.р., Р.П. НОВОСПАССКОЕ НОВО-
СПАССКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. ЗАРГАРЬЯН ВАЗГЕН*, 19.11.1992 г.р., Г. АЛМА-АТА КАЗАХСТАН;
65. ЗУГУМОВ ГАСАН БАДРУТДИНОВИЧ*, 01.01.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
66. ИЗОКАЙТИС АНТОН АЛЬВИДОВИЧ*, 30.11.1987 г.р., Г. СТАРАЯ РУССА НОВГО-

РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
67. ИНАЛКАЕВ ИЛЕС ЕСИЕВИЧ*, 11.12.1983 г.р., СТ-ЦА ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
68. ИСМАИЛОВ ДАУД ИСМАИЛОВИЧ*, 11.10.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
69. ИТАЗОВ АХМЕД БЕСЛАНОВИЧ*, 07.09.1989 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ СО АССР;
70. КАВАЛЯУСКАС МАКСИМ ИГОРЕВИЧ, 02.04.1997 г.р., Г. ЛАНГЕПАС ТЮМЕН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
71. КАДЫРОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕВИЧ, 26.10.1993 г.р., ПОС. СТЕПНОЙ КУРГАН 

САЛЬСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
72. КАИМОВ ИМАЛИ ИСАЕВИЧ*, 20.11.1989 г.р., С. ЗАВЕТНОЕ ЗАВЕТИНСКОГО 

РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
73. КАЙТАЕВ АХМАТ ИСМАИЛОВИЧ*, 05.02.1975 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- 

БАЛКАРСКОЙ АССР;
74. КАНСЫГОВ ЮСУП ТЕМБУЛАТОВИЧ, 07.11.1994 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
75. КАТАЕВ САЙД-МАГОМЕД МУСАЕВИЧ*, 07.11.1996 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
76. КАШУРИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 10.03.1979 г.р., Г. КОКЧЕТАВ РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
77. КВЯТКОВСКИЙ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 13.12.1973 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
78. КИСЕЛЕВ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 20.11.1997 г.р., Г. ИВАНТЕЕВКА МОСКОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
79. КОЛПАКИДИ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ, 02.01.1962 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК АССР;
80. КОНОВАЛОВ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 28.09.1986 г.р., Г. НОВОРОССИЙСК 

КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
81. КОНОПИХИН ВЛАДИСЛАВ ВИТАЛЬЕВИЧ, 11.04.1988 г.р., Г. БАРНАУЛ;
82. КОЧИЕВ АЛАН СТАЛЬБЕРГОВИЧ, 07.05.1996 г.р., С. ЗАР ЦХИНВАЛЬСКИЙ 

ЮЖНОЙ ОСЕТИИ;
83. КРИВОШЕЙ СВЕТЛАНА ЕВГЕНЬЕВНА, 22.06.1985 г.р., ПОС. ДАГОМЫС ЛАЗА-

РЕВСКОГО РАЙОНА Г. СОЧИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
84. КРЫШТАЛЕВ КОНСТАНТИН ВИТАЛЬЕВИЧ, 08.01.1994 г.р., С. ИШЛЕИ ЧЕБОК-

САРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ЧУВАШИЯ;
85. КУЛОВ АНЗОР ЗУБЕРОВИЧ*, 19.09.1982 г.р., А. ПСАУЧЬЕ-ДАХЕ ХАБЕЗСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
86. ЛАБАЗАНОВ ИСМАИЛ ИСАЕВИЧ*, 08.05.1989 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
87. ЛЕСНОЙ АРСЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ, 17.11.1993 г.р., Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК САХА-

ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
88. ЛОБАНОВ ДМИТРИЙ ВЕНИАМИНОВИЧ, 23.10.1992 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛ-

ГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
89. ЛОМАЕВ ИЛЬЯ ФЕДОРОВИЧ, 01.07.1997 г.р., С. ЯСНАЯ ПОЛЯНА ДАЛМАТОВ-

СКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
90. ЛЯХОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 14.09.1993 г.р., С. КАЗАРЬ ЗАЛЕГОЩЕН-

СКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
91. МАГОМЕДОВ ОМАР ХАЙРУЛАЕВИЧ*, 21.11.1980 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
92. МАЙРБЕКОВ ХУСЕЙН СЕЙД-АХМЕДОВИЧ*, 21.12.1990 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 

АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
93. МАКАЕВ МАГОМЕД КОСУМОВИЧ*, 30.06.1991 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
94. МАРГАМОВ ИЛЬНУР ФАГИМОВИЧ*, 09.09.1993 г.р., Д. НОВОУТАЕВО ДЮРТЮ-

ЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
95. МЕДЕТОВ НАДИР МЕДЕТОВИЧ*, 12.09.1984 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ ЭЛЬБРУССКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
96. МЕЖИЕВ ИБРАГИМ ЛЕЙЧИЕВИЧ*, 25.10.1993 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
97. МИФТАХОВ ИЛЬНАР ХАЗИБУЛЛОВИЧ*, 10.12.1985 г.р., С.БАЗАРНЫЕ МАТАКИ 

АЛЬКЕЕВСКОГО РАЙОНА ТАССР;
98. МОНАСТЫРСКИЙ ВЛАДИМИР ДМИТРИЕВИЧ, 09.08.1994 г.р., С. РАКУШКА 

ОЛЬГИНСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
99. МУРТАЗАЛИЕВ ШАМИЛЬ РУСЛАНОВИЧ*, 27.12.1996 г.р., С. АЛХАН-КАЛА 

ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
100. МУСАЕВ АПТИ АМХАДОВИЧ*, 14.05.1990 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ШАЛИНСКО-

ГО РАЙОНА ЧИАССР;
101. МУСАЕВ ДИНИСЛАМ БАСИРОВИЧ*, 10.10.1994 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
102. НАЗИРОВ МУРАД РАМИДИНОВИЧ*, 18.07.1983 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВ-

РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
103. НАЛГИЕВ ДЖАБРАИЛЬ ХАМИТОВИЧ*, 28.02.1994 г.р., Г. ДИМИТРОВГРАД 

УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
104. НЕЧАЕВ ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ, 06.11.1997 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
105. НИГМАТУЛЛИН РУСЛАН ГОСМАНОВИЧ*, 22.01.1986 г.р., С.БАЗАРНЫЕ МАТА-

КИ АЛЬКЕЕВСКОГО РАЙОНА ТАССР;
106. НИКОЛАЕВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 12.12.1958 г.р., Г. МОСКВА;
107. ОРЛОВ ЭДУАРД ЭДУАРДОВИЧ, 04.09.1978 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
108. ПАХРАВОВ АРСЛАНАЛИ МАГОМЕДСАЛАМОВИЧ*, 13.08.1996 г.р., С. КОР-

КМАСКАЛА КУМТОРКАЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
109. ПИНТАШЕВ ЗЕЛИМХАН ХАСАНОВИЧ*, 17.05.1994 г.р., Г. УРУС-МАРТАН 

УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
110. ПОЛУБОТКО ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.06.1995 г.р., ДЕР. СКРЯБИНО 

ВЫГОНИЧСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
111. ПТУШКИН АРТЕМ ВИКТОРОВИЧ*, 23.01.1987 г.р., ПОС. НОВОСЛОБОДСК 

ДУМИНИЧСКОГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
112. РАБАДАНОВ МАГОМЕД МАГОМЕДСАИДОВИЧ*, 19.06.1992 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
113. РАХМАТУЛЛААХИЙ ГАБЕДУЛЛААХ ИЛЬЯЯСОВИЧ*, 24.04.1975 г.р., Г. БРЕЖ-

НЕВ ТАТАРСКОЙ АССР;
114. САЗОНОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.10.1997 г.р., Г. ШАТУРА 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
115. САИДОВ КАМИЛЬ АЛИЕВИЧ*, 12.04.1979 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
116. САЛЖИЕВ УМАР ДОКУЕВИЧ, 30.03.1993 г.р., С. КЕРЛА-ЮРТ ГРОЗНЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
117. САНГАРИЕВ ХАСАН НАСРУДИЕВИЧ*, 11.11.1993 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
118. СКВОРЦОВ ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 25.02.1991 г.р., Г. СЕМИКАРАКОРСК 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
119. СКОРОБОГАТОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 25.09.1997 г.р., Г. ЖУКОВСКИЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
120. СТРАТОНОВ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, 07.02.1998 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ ТАТАРСТАН;
121. СУЛЕЙМАНОВ АЛСБЕК СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 28.11.1978 г.р., ДЕР. АРЫКТЫ 

АКМОЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
122. СУЛИМЕНКО РУСЛАН АНДРЕЕВИЧ*, 14.11.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
123. СУЛТАНГАЛИЕВ ДАМИР АДИЛБЕКОВИЧ*, 19.02.1990 г.р., Г. НАРИМАНОВ 

АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
124. СУЛТЫГОВ АХМЕД ИСАЕВИЧ*, 24.05.1992 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
125. ТАЗБАЕВ ВИСИТА ВИСАДИЕВИЧ*, 28.04.1993 г.р., С. КУРЧАЛОЙ ШАЛИНСКО-

ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
126. ТАЙМАСХАНОВ ШАМИЛЬ ШАМСУДИНОВИЧ*, 18.05.1989 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
127. ТАРКОЕВ БЕСЛАН УМАРОВИЧ, 23.06.1964 г.р., С МАЙСКОЕ ПРИГОРОДНОГО 

РАЙОНА РСО—АЛАНИЯ;
128. ТЕМИРСУЛТАНОВ ИСЛАМ САЙДМУРАТОВИЧ*, 28.05.1989 г.р., С. КУРЧАЛОЙ 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
129. ТИМУШКИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 10.07.1998 г.р., Г. НОВОЧЕБОКСАРСК 

ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

130. ТИТАРЕНКО ОЛЬГА ВАЛЕРЬЕВНА*, 03.01.1984 г.р., С. ХОРОНХОЙ КЯХТИН-
СКОГО РАЙОНА БУРЯТСКОЙ АССР;

131. ТОЙЧУЕВ АБДУЛЛАЗИЗ АБДУГАНИЕВИЧ, 24.01.1996 г.р., Г. КАРАСУ ОШСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИЯ;

132. ТРЕГУБОВ ВАСИЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 04.04.1994 г.р., Г. БЕРЕЗОВСКИЙ КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

133. ТЯЖГОВ МУАЕД МУХАМЕДОВИЧ*, 10.05.1990 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

134. УСАЕВ АРБИ САЛАУДИЕВИЧ*, 22.11.1984 г.р., С. БРАТСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

135. УСМАНОВ ИСМААЛ АНЗУАРОВИЧ*, 25.05.1979 г.р., С. КОШКЕЛЬДЫ ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

136. УСПАНОВ ШЕЙХ-МАГОМЕД ИСМАИЛОВИЧ*, 04.04.1985 г.р., С. ВЕДЕНО 
ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

137. УШАКОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 07.09.1990 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
138. ФАРАКШИН ИЛЬНАР ЗИННУРОВИЧ*, 16.03.1991 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ 

ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
139. ФАТХЕТДИНОВ РАМИС РАСИМОВИЧ*, 03.03.1987 г.р., Г. БРЕЖНЕВ ТАТАР-

СКОЙ АССР;
140. ФИНОШКИН ФЕДОР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 03.01.1995 г.р., Г. ГАТЧИНА ЛЕНИНГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
141. ФОФАНКИН ДМИТРИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 24.02.1995 г.р., Г. ОЗЕРСК ЧЕЛЯ-

БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
142. ХАЗИЕВ РИНАТ ДАНИСОВИЧ*, 18.01.1979 г.р., Д. УРАЗМЕТЬЕВО ОКТЯБРЬ-

СКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
143. ХАЛИЛОВ ШАМИЛЬ РАМАЗАНОВИЧ*, 21.08.1987 г.р., ПОС. УТТА ЯШКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
144. ХАМЗАТОВ АЛВИ МУСАЕВИЧ*, 28.01.1986 г.р., СТ. НИКОЛАЕВСКАЯ НАУР-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
145. ХАШАГУЛЬГОВ ИЛЕЗ АЛИХАНОВИЧ*, 02.12.1991 г.р., Г. КАРАБУЛАК ЧИАССР;
146. ХАШКИН ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ*, 03.04.1990 г.р., С. ТРАВИНО КАМЫЗЯК-

СКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
147. ХУБИЕВ ЗАМИР АРСЕНОВИЧ*, 15.01.1994 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
148. ЦВЕТКОВА ЕЛИЗАВЕТА АНАТОЛЬЕВНА, 25.10.1984 г.р., Г. ТАГАНРОГ РОСТОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
149. ЦЕЧОЕВ АЛИХАН УСМАНОВИЧ*, 21.09.1989 г.р., С.П. ЯНДЫРКА НАЗРАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
150. ЦЕЧОЕВ ХАСАН АЮПОВИЧ*, 31.07.1988 г.р., С. АЛЕШНЯ РЯЖСКОГО РАЙОНА 

РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
151. ЧАДАХАНОВ ЗЕЛИМХАН МАХМУТОВИЧ*, 09.05.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;
152. ЧЕРМОЕВ АПТИ ВИСАЕВИЧ*, 17.02.1988 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ ЯРОСЛАВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
153. ЧИМАЕВ ИСЛАМ ВИСИТОВИЧ*, 24.09.1984 г.р., П. ГОРАГОРСКИЙ НАДТЕ-

РЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;
154. ШАБАРЧИН ЮРИЙ ИВАНОВИЧ, 28.09.1984 г.р., ДЕРЕВНЯ РЯБИНЫ ВЕРЕЩА-

ГИНСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
155. ШАМАЕВ ЭМИРХАН ХАЛИДОВИЧ*, 13.01.1988 г.р., ПОС. ГОРАГОРСКИЙ НАД-

ТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;
156. ШАМАНИН ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ, 02.04.1993 г.р., Г. ВЕЛЬСК АРХАНГЕЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
157. ШАХГИРЕЕВ ХУСЕЙН АБДУРАХМАНОВИЧ*, 24.09.1973 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;
158. ШАХГИРЕЕВ ШАМХАН АБДУРАХМАНОВИЧ*, 24.09.1973 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;
159. ШТУРКИН КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ, 02.10.1997 г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;
160. ЭМИЕВ БУЛАТ АБУБАКАРОВИЧ*, 17.12.1990 г.р., С. АВТУРЫ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
161. ЭНЕЕВ БАШИР АНЮБАРОВИЧ*, 11.06.1988 г.р., С. ГУНДЕЛЕН КАБАРДИНО- 

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
162. ЭТЕЗОВ РУСЛАН ЖАМАЛОВИЧ*, 05.07.1974 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО- 

БАЛКАРСКОЙ АССР;
163. ЮСУПОВ САБИР МУСАЕВИЧ*, 30.10.1980 г.р., С. ОЗЕК-СУАТ НЕФТЕКУМСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
164. ЯГАЕВ ИБРАГИМ ЮНУСОВИЧ*, 16.11.1977 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
165. ЯГАЕВА ЗАЛИНА СУПЬЯНОВНА*, 26.10.1979 г.р., СТ. НЕСТЕРОВСКАЯ СУН-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
166. ЯСАЕВ ИСЛАМ РАШИДОВИЧ*, 25.04.1993 г.р., С.ТАТАРКА ШПАКОВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ.
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении кото-

рых имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций 

и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 
об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛХАМИДОВ МАГОМЕД СУРХАЕВИЧ, 05.05.1995 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АЛЛАХКУЛИЕВ МУРАД ГАНИФАЕВИЧ, 17.07.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АСХАБАЛИЕВ ИБРАГИМ МАГОМЕДАНВАРОВИЧ, 01.04.1981 г.р., С. ХВАРШИ 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РД;

4. БАЙРАМОВА ФАУЗИЯ АУХАДИЕВНА, 05.12.1950 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН;
5. БИЙАРСЛАНОВ ИСМАИЛ АЛИМСУЛТАНОВИЧ, 09.11.1994 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
6. БУХАРИН МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.06.1975 г.р., Г. БОДАЙБО ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
7. ГУРЖИЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 29.03.1985 г.р., П. ОКТЯБРЬСКИЙ ЧЕР-

ДАКЛИНСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
8. ЕРОХИН АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.08.1979 г.р., ПОС. МЯУНДЖА СУСУ-

МАНСКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
9. КУШНИРОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.09.1996 г.р., Г. ЛЕРМОНТОВ СТАВ-

РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
10. ЛАГУТИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 25.11.1985 г.р., Г. ДЖАНКОЙ РЕСПУБЛИКИ 

КРЫМ;
11. ЛОМОВ НИКИТА ЭДУАРДОВИЧ, 22.08.1994 г.р., Г. ВОЛОГДА;
12. ЛУКИН МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 13.11.1980 г.р., Г. САРАТОВ;
13. ЛЯГУШИН ДМИТРИЙ ТИМОФЕЕВИЧ, 26.03.1955 г.р., СТ. АССИНСКАЯ СУН-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
14. МИНГУЛОВ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ, 20.09.1993 г.р., Г. БАРНАУЛ;
15. ПИВНЕВ АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 24.04.1994 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
16. ПОНАМАРЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 17.03.1977 г.р., Г.ТВЕРЬ;
17. САВЕНКОВ АНДРЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 21.02.1975 г.р., С. КАЛИНИНСКОЕ КАЛИНИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
18. САМСОНОВ ИЛЬЯ ВИКТОРОВИЧ, 02.08.1991 г.р., Г. КУРСК;
19. САХНОВСКИЙ ОЛЕГ ГЕННАДЬЕВИЧ, 25.07.1962 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;
20. СЕРЕБРЯКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 30.11.1993 г.р., Г. ТВЕРЬ;
21. СЕРКОВ ИГОРЬ СЕРГЕЕВИЧ, 22.06.1992 г.р., С. СЯМЖА СЯМЖЕНСКОГО РАЙО-

НА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
22. СИВЕРГИН АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 24.01.1957 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 

РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
23. СУГАТИЕВ АНЗОР ИСАЕВИЧ, 17.01.1979 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;
24. СЫСКЕВИЧ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 16.06.1972 г.р., Г. ТОМСК;
25. ТРЕГЛАЗОВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 30.05.1986 г.р., Г. ПСКОВ;
26. ХАЛИТОВ ГАДЖИ АМИРХАНОВИЧ, 25.03.1965 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
27. ХУДОБКИН ВЛАДИСЛАВ ВИКТОРОВИЧ, 18.11.1968 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
28. ШАРАФУТДИНОВ АЛЬФРЕД МЕНДАРИСОВИЧ, 11.04.1986 г.р., Г. БРЕЖНЕВ 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
29. ШУТИКОВ ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ, 23.12.1988 г.р., Г. ВОЛОГДА.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Федеральный список экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экс-
тремистских материалов, а также их производство или хранение в целях рас-
пространения. В случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями  на 29 апреля 2008 года).

2940. Информационные материалы, размещенные в статье «Взлет и падение 
«Аль-Каиды»: история и перспективы джихадизма» на интернет-сайте http://www.
harunsidorov. info/2014/11 /blog-post_ 19 .html (решение Тазовского районного суда 
Ямало-Ненецкого автономного округа от 30.03.2015);

2941. Информационные видеоматериалы, размещенные на интернет-страницах: 
http://www.youtube.com/wath?v=jQJ3otcgGjk — «СЛАВЯНСКИЙ СОЮЗ»; http://www.
youtube.com/wath?v=KzOVRLiUEE — «СЛАВЯНСКИЙ СОЮЗ. ИСТОРИЯ»; http://www.
youtube.com/wath?v=cbrKKnhqqYY — «Обыкновенный фашизм. «Люди в черном». 
Славянский Союз» (решение Ноябрьского городского суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа от 13.04.2015);

2942. Информационные материалы, размещенные в статье «Причины образова-
ния Хизб ут-Тахрир» на Интернет-сайте https://vk.com/73637669 (решение Шурыш-
канского районного суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 14.04.2015);

2943. Текстовый документ, распространенный Стригуновым И.С. в сети Интернет 
22 декабря 2010 года, начинающийся словами: «Коловрат. Россия» и заканчиваю-
щийся словами: «Грязных оккупантов вышвырнет назад. Скинхед-2р» (решение 
Фрунзенского районного суда г. Ярославля от 28.05.2015);

2944. Информационный материал — текст музыкальной композиции — «Трус не 
е*ашит хачей», размещенный на момент предъявления иска в сети Интернет по адре-
су: http://vozmitxt.com/?lyrics=NTcwMTI3M3wxNC84OCAtINGC0YDRg9GBI NC90LUg0LX
QsdCw0YjQuNGCINGF0LDRh9C10Lk (решение Василеостровского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 14.05.2015);

2945. Текст аудиокниги «Жизнь Пророка, да благословит его Аллах и да приветству-
ет», автор аль-Мубаракфури Сафи ар-Рахман, перевод с арабского Абдулла Нирша, 
текст читает Усман Кадыров, размещенной в сети Интернет на сайтах vk.com, islamhouse.
com по электронным адресам: http://www.islamhouse.сom/395270/ru/ru/audios/%D0%90
%Dl%83%D0%B4%D0%B8%D0%BE%D0%BA%D0%BD%D0%B8%D0%B3o/oD0o/
oB0_%C2o/oAB%D0%96%D0%B8%D0 %B7%D0%BD%D1%8C_%D0%9F%D1%80%D0%
BE%D1%827745715_28299080 (решение Сестрорецкого районного суда города Санкт-
Петербурга от 16.02.2015);

2946. Видеоролики «Коловра — Герои Р.О.А. mр4», аудиофайлы «Железный 
порядок — Прямое действие (Правая война). mрЗ», «Доберма — Отряд скинов. 
mрЗ», «Циклон-Б — Ты скинхэд и я. mрЗ, географические файлы EU513ABJpbo.jpg», 
«rF6ОxClHcKo.jpg», «TwCeSmq6YFQ.jpg» (решение Советского районного суда г. 
Брянска от 17.06.2015);

2947. Информация, размещенная на сайте http:www.google.ru/searh?q=смерть+ 
poccии&newwindow=l&tbm=isch&tbo=u&source=univ&sa=X&ei=, а именно фотомате-
риал, сопровождающийся надписью: «Слава России! Смерть черножопым-ваххаби-
там» (решение Енотаевского районного суда Астраханской области от 28.05.2015);

2948.  Информация,  размещенная на сайте ht tps : / /demot ivat ion.me/ 
j0ylcmrd8061pic.html, а именно фотоматериал, сопровождающийся надписью: 
«Смерть России» (решение Енотаевского районного суда Астраханской области от 
28.05.2015);

2949. Информация, размещенная на сайте http:www.google.ru/searh?q=смерть+ 
poccии&newwindow=l&tbm=isch&tbo=u&source=univ&sa=X&ei=, а именно фотомате-

риал, сопровождающийся надписью: «Перенесем войну в Россию, смерть русским и 
русскому миру» (решение Енотаевского районного суда Астраханской области от 
28.05.2015);

2950. Интернет-сайт www.islamdin.info (решение Центрального районного суда 
г. Волгограда от 01.09.2014);

2951. Книга «Внутренний предиктор. От корпоративности под покровом идей к 
соборности в Богодержавии». — Издательство «Общественная инициатива». — 
г.Санкт-Петербург, 2003 (решение Хостинского районного суда г. Сочи от 24.04.2015);

2952. Размещенные Зыбиным С.В. материалы в форме изображений и текстовых 
комментариев в сети Интернет, обнаруженные в социальной сети «ВКонтакте» по 
адресам http://vk.com/idl4778130 и http://vk.com/mudakoffl488: 1) изображение муж-
чины, одетого в пиджак коричневого цвета, на левом рукаве повязка, на которой изо-
бражен символ красного цвета, имеющий сходство с нацистской символикой. Имеет-
ся надпись «Шел еврей, видит печь горит, залез в нее И СГОРЕЛ»; 2) рисунок троих 
идущих мужчин, за спинами которых предположительно изображена православная 
икона. В середине рисунка имеется надпись «Православные ублюдки», в нижней 
части надписи «Во имя Отца, Сына и святого духа, смотрите в России с 10-го века»; 3) 
изображение пожилого мужчины в военной форме с наградами, на рисунке имеется 
надпись «Старый, вонючий Ветеран е...»; 4) изображение стоящих спиной мужчин, на 
спине каждого из которых написано: «Азербайджан», «Таджикистан», «Дагестан». На 
изображении имеется надпись «Слишком много дерьма на одной фотографии»; 5) 
рисунок мужчины, привязанного к деревянному кресту и целующегося с другим муж-
чиной, с надписью «Иисус Христос п... и х...»; 6) Изображение ребенка с платком на 
голове и держащего в руках книгу с надписью «KURAN». В верхней части рисунка 
имеется буква «Б», в нижней — надпись «Биомусор»; 7) изображение солдата пред-
положительно в немецкой форме Второй мировой войны, на левом рукаве которого 
имеется повязка с изображением символа, имеющего сходство с нацистской симво-
ликой, также имеются надписи «Смерть коммунистам и евреям», «Слава эстонской 
20-ой дивизии СС» (решение Железнодорожного районного суда г. Улан-Удэ от 
04.06.2015);

2953. Графические изображения «GTbGQMCKSnE.jpg», «ObgCxSi-adl.jpg», 
«NyYWjqTDJOc/jpg», «rIJmEgcsv.jpg» и видеофайлы «Скины какие они есть.mр4», 
«NS-WP 2009-Год Кровавой Руси.mр4», «Брунсвинг-Белый отряд (ns/vp).mp4», раз-
мещенные на интернет-странице по адресу: http://vk.com/raspisnoil488 (решение 
Советского районного суда г. Брянска от 29.06.2015);

2954. Информация, распространяемая посредством сети Интернет и размещен-
ная на интернет-сайтах по сетевым адресам: 

http//dl.islamhouse.com/data/ru/ih_books/single/ru_osnovi_veri.pdf;
http//www.islamhouse.com/270614/ru/ru/books/ОБЪЯСНЕНИЕ_ОСНОВ_ВЕРЫ 

(решение Пластского городского суда Челябинской области от 06.02.2015);
2955. Книга «Международное еврейство», автор Генри Форд, Москва, издательст-

во «Витязь», 1994, 215 стр., и приложение к ней автора В.И. Корчагина под названием 
«Как нас, русских, грабит еврейская мафия» (решение Центрального районного суда 
г. Красноярска от 18.03.2015);

2956. Креолизованный текст, визуальным компонентом которого является изо-
бражение персонажа мультипликационного сериала «Южный парк» («South Рагк») 
Эрика Картмана с красной повязкой, на которой изображен знак свастики. Изображе-
ние указанного персонажа стилизовано под изображение Адольфа Гитлера. Вербаль-
ным компонентом является текст, оформленный в виде цитаты: «Кайл, я не попаду в 
ад, потому что все места там зарезервированы для жидов» Эрик Картман» (решение 
Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 03.06.2015);

2957. Информационные видеоматериалы:
— http://www/youtube.com/watch?v=z8ZUEhbLzAo — «18+ Зверства украинских 

фашистов»;

— http://www/youtube.com/watch?v=OzJ7zOQ_018 — «Вишкiш. «Тризуб» iм. Сте-
пана Бандери.»;

— http://www/youtube.com/watch?v=CrwxQRjobg — «УНА-УНСО. Батальон 
Шрома.»;

— http://my.mail.ru/mail/rusolux55/video/77/226.html — «Гiмн УНА-УНСО»;
— http://vk.com/videos96331778?z=video96331778_154654332%2Fvideos 

96331778 — «Вступай в УПА Голодюка+БАНДЕРИ+ДОВБУША+ХРИСТА+СЛАВА 
УКРАiНi! Слава героям!»

(решение Ноябрьского районного суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
18.05.2015);

2958. Информационные видеоматериалы:
— http://vk.com/videol05092898_171332914 — «Убийство старшего лейтенанта 

МВД Правым Сектором;
— http://vk.com/video3513278_172097076 — «Правый сектор передает привет 

российским лже-националистам»
(решение Ноябрьского районного суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 

18.05.2015);
2959. Информация, размещенная в сети Интернет на сайтах: 
http://qalib.net/a/kak-sdelat-vzrivchatku;
http://www.mediaport.ua/news/city/33061/azbuka_domashnego_terrorizma_ili_kak_ 

izgotovit_vzryivchatku_na_skoruyu_ruku;
http://pikabu.ru/story/kak_prigotovit_quotvzryivnoy_poroshokquot_u_sebya_doma_ 

703553;
http://engangs.ru/69059/kak-sdelat-nitroglitserinovuyu-vzryivchatku-iz-tabletok;
http://forum.ren.tv.com/?mode=threaded&pid=57800&showtopic=4137;
http://qalib.net/a/kak-sdelat-dinamit;
http://otvet.mail.ru/question/16903626;
http://ru.wikipedia.org/wiki/%C4%E8%ED%E0%EC%E8%F2;
http://www.bolshoyvopros.ru/questions/78230-kak-delajut-dinamit.html (решение 

Новочебоксарского городского суда Чувашской Республики — Чувашии от 
03.06.2015);

2960. Информационный материал под названием «Русские! Объединяйтесь!», 
размещенный в сети Интернет по электронному адресу: www.russkoedelo.org/mysl/
istarhov/russians_unite.php (решение Выборгского районного суда города Санкт-
Петербурга от 18.11.2014);

2961. Текст стихотворения под названием «Убей кавказца», размещенный в сети 
Интернет по электронному адресу: http://nordrus-norna.livejournal.com (решение 
Выборгского районного суда города Санкт-Петербурга от 04.02.2015);

2962. Видеофайл под наименованием «Герой Истины-Зайд Абу Абдуллах», про-
должительностью 13 минут 08 секунд, расположенный в сети Интернет по адресам:

«http://www.youtube.com/watch?v=UyF7rpX7KC8», 
«http://vids.bastizone.com/watch/ UyF7rpX7KC8/-», 
«http://lamanserlo.com/index.php?newsid=19634», 
«http://vidooly.com/video/UyF7rpX7KC8»
(решение Центрального районного суда г. Волгограда от 14.05.2015);
2963. Аудиозаписи с названиями «Коловрат (Россия принадлежит нам) mр.З, 

«Русский стяг (марш жестокой молодости) mр.З (решение Саровского городского 
суда Нижегородской области от 02.06.2015);

2964. Аудиозапись под названием «Русский стяг (Русь великая), mр3, аудиоза-
пись под названием «Русский стяг (Стальные орлы), mр3» (решение Саровского 
городского суда Нижегородской области от 02.06.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России 

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ООО «Восток-Энерджи» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» из-
вещает о проведении общественных обсуждений проектной документа-
ции по объектам: «Строительство поисково-оценочной скважины № 3 на 
Верхнеичерском ЛУ в Иркутской области» и «Строительство поисково-
оценочной скважины № 2 на Западно-Чонском ЛУ в Иркутской области» 
в части размещения отходов бурения в шламовом амбаре, а также прове-
дение рекультивации площадок скважин в Катангском районе Иркутской 
области.

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Катангский район 

Иркутской области.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «Восток-Энерджи», 119071, Российская Федерация, г. Москва, 

ул. Малая Калужская, дом 15, стр. 2. Тел. (495) 955-93-47, факс: (495) 955-
92-42, Е-mail: info@vostok-energy.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», 660022, Российская Федерация, 
г. Красноярск, ул. Батурина. 40а. каб. 2-21. Телефон 8(391)200-88-
30 доб.2516, Е-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 21 августа 2015 года по 22 сентября 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация МО «Катангский район» совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: 666610, Иркутская область, с. Ербо-
гачен, ул. Комсомольская, д. 6. каб. 13. Тел.: (39560) 2-11-50, в рабочие 
дни с 10.00 до 17.00.

Общественные обсуждения состоятся 23 сентября 2015 года в 10.00 
по адресу: Иркутская область, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: 666610, Иркутская область, 
с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6. каб. 13. Тел.: 8(395-60)21-3-40.

Ответственные организаторы:

От ООО «Восток-Энерджи» Главный специалист по бурению сква-
жин — Евстигнеев Сергей Валерьевич, 
тел.: (495)955-93-47 доб. 110.

От ООО 
«РН- КрасноярскНИПИнефть» 

Главный специалист отдела проекти-
рования строительства скважин —  
Сидорова Наталья Ивановна, тел.: 
(391) 200-88-30 доб. 2637;
Начальник отдела экологического мо-
ниторинга и ОВОС — Бурыкин Владис-
лав Владимирович, тел.: (391) 200-88-
30 доб. 2516, 8-913-199-91-50

От администрации МО 
«Катангский район» 

И. о. начальника отдела архитектуры, 
капитального строительства и эколо-
гии — Жилкина Лариса Андреевна, 
тел.: (39560) 2-11-50, (39560) 21-3-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о состоявшихся общественных 

обсуждениях
ООО «Разрез Трудармейский Южный» уведомляет:
СОСТОЯЛИСЬ общественные обсуждения материалов оцен-

ки воздействия на окружающую среду, в составе проектной до-
кументации «Проект отработки запасов на участке недр «Верх-
нетыхтинский», в соответствии с ранее назначенной  датой 17 
августа 2015 г. в период с 14.00 до 15.00 по адресу: поселок Ок-
тябрьский, пер. Школьный, д. 9.

Разработчик  материалов ООС, ОВОС  Кемеровский филиал 
ООО «Проект-Сервис».

Местоположение объекта: Кемеровская область, Прокопьев-
ский муниципальный район, Кузбасское сельское поселение.
Цель намечаемой деятельности: добыча угля открытым спосо-
бом.

До начала общественных обсуждений материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду в составе проектной доку-
ментации, замечаний и предложений подано не было.

По итогом общественных обсуждений решили:
Открытие нового разреза «Верхнетыхтинский» благоприят-

но отразится на занятости жителей Прокопьевского района.
Отрицательных позиций и негативного восприятия планиру-

емой деятельности среди общественности не выявлено. Основа-
ний против осуществления намечаемой деятельности в составе 
проектной документации по участку недр «Верхнетыхтинский» 
ООО «Разрез Трудармейский Южный» нет.

Принятые технические решения позволяют минимизировать  
негативное воздействие на окружающую среду. Намечаемая де-
ятельность может быть реализована при условии строгого соб-
людения требований экологической, природоохранной и про-
мышленной безопасности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации»: 

Нефтегазодобывающее управление «Федоровскнефть» ОАО «Сур-
гутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации по объекту «Площадка утилизации нефтешлама. 
Федоровское нефтегазоконденсатное месторождение», шифр 11120.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта для накопле-
ния и обезвреживания нефтешламов и нефтезагрязненных грунтов.

Местоположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», НГДУ 

«Федоровскнефть», ул. Ф.Показаньева, 2, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская обл., РФ. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 23 августа 2015 г. по 21 сентября 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района совместно с ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ 
«Федоровскнефть».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 

среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 
09.00 до 17.00), тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс 8 (3462) 52-60-71.

2. Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», раздел «Экология», 
подраздел «Для сведения общественности», http://www.surgutneftegas.
ru/ru/ecology/sv/.

Общественные обсуждения состоятся 22 сентября 2015 года в 
16.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ОАО «Сургутнефтегаз»: Заместитель начальника НГДУ «Федо-

ровскнефть» Рахманин Алексей Николаевич, тел.: 8 (3462) 40-22-62, 
40-21-16, e-mail Rahmanin_AN@surgutneftegas.ru.

От администрации Сургутского района: Начальник отдела недро-
пользования экологии и природных ресурсов администрации Сур-
гутского района Ельмендеева Любовь Владимировна,  
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА

Ирина Винер-
Усманова 
за равноправие
в спорте

НА КОВРЕ 
МАЛЬЧИКОВ  
НЕ ХВАТАЕТ

Павел Петровский

ПРЕЗИДЕНТ Всероссийской 
федерации художественной гим-
настики (ФХГР) Ирина Винер-
Усманова выступила за появле-
ние мужчин в этом виде спорта.

«Если спросите мое мнение, 
то я только за их появление и 
официальное признание. Маль-
чиков надо обязательно подтяги-
вать и придавать новый вектор 
развитию вида спорта. Не верите 
- спросите у девочек. Им надоела 
гиманстика без мужчин», - сооб-
щила Винер-Усманова.

По словам главы ФХГР, в боль-
шом спорте должно быть равно-
правие между полами:

- Если женщины появляются в 
таких видах спорта как бокс, 
борьба, тяжелая атлетика, фут-
бол и хоккей, почему мужчина не 
может появиться в синхронном 
плавании или художественной 
гимнастике? К сожалению для 
того, чтобы пробить стену непо-
нимания нам предстоит сделать 
немало, поскольку в междуна-
родной федерации гимнастики 
мужскую гимнастику не хотят 
принимать даже на уровне нео-
лимпийского вида спорта.

Однако Ирина Александров-
на уверена, что шаг за шагом во-
плотить задуманное в жизнь 
окажется по силам: - Могу при-
вести такой пример: мы пригла-
сили специалиста-тренера из 
Японии, который работал  с 
нами год, и наш российский 
мальчик выиграл три золотые 
мира на неофициальном чемпи-
онате мира! А еще вспоминаю 
как мы приглашали японскую 
команду ребят показать себя на 
гала-выступления - это было не-
забываемо и публика аплодиро-
вала им стоя! Перспективы у 
парней есть и они очень хоро-
шие. Думаю, что и соревнования 
смешанных пар тоже будут 
очень интересны.

До художественной гимнасти-
ки перед мужчинами пал каза-
лось бы неприступный бастион - 
синхронное плавание. На миро-
вом чемпионате по водным ви-
дам спорта в Казани в новой дис-
циплине «смешанные дуэты» Да-
рина Валитова и Александр 
Мальцев выиграли «золото». По 
словам экспертов новый формат 
оказался очень удачным и позво-
ляет в полной мере показать дра-
матургию отношений между 
мужчиной и женщиной.

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ  Российская
сборная проиграла
португальцам в Евролиге

Увязли в песке

Илья Зубко

СБОРНАЯ России по пляжному футболу неудачно стар-
товала в суперфинале Евролиги, проходящем сейчас в 
эстонском Пярну. Команда Михаила Лихачева заверши-
ла основное и дополнительное время матча с португаль-
цами вничью 3:3, а вот в серии пенальти чуть удачливее 
были соперники россиян. 

Наши пляжники за последние четыре года побеждали 
в Евролиге трижды. Всего же в коллекции российской 
сборной четыре по-
беды на этом турни-
ре. Больше, пять ти-
тулов, только у ис-
панцев. На группо-
вом этапе команде 
Михаила Лихачева 
достались порту-
гальцы, швейцарцы 
и  французы.  При 
этом первый же матч 
стал для наших пар-
ней сверхпринципи-
а л ь н ы м .  И м е н н о 
португальцы совсем 
недавно лишили российскую команду титула чемпионов 
мира, переиграв ее в полуфинале домашнего турнира 4:2. 

Увы, но реванша за неудачу в Эшториле не получилось, 
хотя начали россияне за здравие. Уже в первом периоде 
дебютант сборной Алексей Ильинский открыл счет. Два 
быстрых мяча в исполнении Фонсеки и Кавальканти вы-
вели вперед уже португальцев. Крашенинников опера-
тивно восстановил равновесие. В третьем периоде коман-
ды снова обменялись мячами. Сначала отличился Мад-
жер, а меньше чем за две минуты до сирены Крашенинни-
ков нашу команду спас — ничья 3:3. По иронии судьбы, в 
серии пенальти именно Крашенинников превратился 
уже в антигероя, не реализовав свою попытку. Таким 
образом, португальцы празднуют очередную победу над 
сборной России. Возглавили таблицу группы 2 после 
стартового тура швейцарцы, которые не испытали се-
рьезных проблем в поединке с Францией — 5:2. Сегодня 
сборная России сыграет со Швейцарией.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Сотникова
вернулась на лед

Новый этап 
для Аделины

Павел Петровский

ВЧЕРА олимпийская чемпионка Игр в Сочи в женском 
одиночном катании российская фигуристка Аделина Со-
тникова провела открытую тренировку на московской 
ледовой арене ЦСКА. 

На прокат поддержать спортсменку, вернувшуюся на 
лед после травмы голеностопа, пришли президент Феде-
рации фигурного катания на коньках России Александр 
Горшков, генеральный директор федерации Александр 
Коган, а также многочисленные специалисты и тренеры. 
Аделина Сотникова показала зажигательные фрагменты 
короткой программы, поставленной под латиноамери-
канские ритмы, а также кусочек произвольной на песню 
Je Suis Malade. Кроме Сотниковой в прокате приняли 
участие юниоры, тренирующиеся в школе ЦСКА.

Понятно, что представителей СМИ волновал вопрос о 
планах на предстоящий сезон. Спешим успокоить по-
клонников фигуристки — Сотникова начнет выступать 
на этапах Кубка России, после чего будет принято реше-
ние о дальнейших стартах. Об этом заявила тренер Аде-
лины Елена Буянова.

«Чтобы вы понимали — у Аделины индивидуальный 
план на ближайшее время. Когда мы в мае распределяли 
соревнования на год и советовались с федерацией, то ре-
шили так: она начнет стартовать на этапах Кубка России 
и после каждого старта будем с федерацией обсуждать, 
на какие старты надо ехать, а на какие не надо. Так что на-
чнем с первого этапа Кубка России в Самаре, Japan Open, 
входит в планы и «Челленджер» в Саранске, а там будем 
смотреть», — сказала Буянова на пресс-конференции.

Реванш за недавнее 
поражение 
в полуфинале 
чемпионата мира 
нашим пляжникам 
взять не удалось

Олимпийскую чемпионку Сочи Аделину Сотникову травма 
голеностопа больше не беспокоит.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА В Пекине на Олимпийском стадионе стартует чемпионат мира

Собрались в «гнезде»
Илья Трисвятский,
«Российская газета», Пекин

З
автра в Пекине на Олимпий-
ском стадионе «Птичье гне-
здо» стартует 15-й по счету 

чемпионат мира по легкой атле-
тике. 

За девять дней представители 
«королевы спорта» разыграют 
47 комплектов наград. Причем 
за победу в личных видах атлеты 
получат по 60 тысяч долларов, а 
за установление нового мирово-
го рекорда — по 100 тысяч.

По данным организаторов, 
все билеты на вечерние сессии 
стартов проданы.  Трибуны 
«Птичьего гнезда» рассчитаны 
на 80 тысяч зрителей, но в усло-
виях проведения мирового пер-
венства это число сократилось 
до 54 тысяч.

В соревнованиях примут 
участие около двух тысяч спор-
тсменов из 207 стран. Вторая 
цифра — новый рекорд турнира. 
Два года назад на чемпионат 
мира в Москве своих участников 
делегировали 203 националь-
ные федерации. Увы, но россий-
ская команда на этот раз высту-
пит в непривычно малом составе 
— всего 70 человек. После череды 
допинговых разоблачений и 
скандалов тренерский штаб 
сборной страны во главе с Юри-
ем Борзаковским принял реше-
ние не брать в Пекин спортсме-
нов из мордовского Центра 
олимпийской подготовки по 
спортивной ходьбе, тренировав-
шихся под началом уже отстра-
ненного от работы Виктора Че-
гина. Единственным, кто выйдет 
на старт, будет чемпион России 
на дистанции 50 км, представи-
тель Чувашии Александр Яр-
гунькин. Кстати, в Пекине до-
пинг-пробы планируется взять у 

700 спортсменов. Не взяли в 
сборную и тех, кто в своих дис-
циплинах реально не сможет 
рассчитывать на более-менее 
приличный результат. Так что 
полтора десятка видов програм-
мы ЧМ-2015 пройдут без уча-
стия россиян.

Если два года назад россияне 
на домашнем чемпионате мира 
заняли первое место в общеко-
мандном зачете с семью золоты-
ми, четырьмя серебряными и 
шестью бронзовыми наградами, 
то сейчас наш медальный план 
гораздо скромнее. 

По мнению Юрия Борзаков-
ского, для которого это будет 
первый ЧМ в новой должности, в 
условиях значительного омоло-
жения национальной команды 
мы можем рассчитывать на два-
три «золота» и 8—10 призовых 

мест суммарно. Главными пре-
тендентами на успех рулевой 
сборной считают олимпийскую 
чемпионку Лондона-2012 по 
прыжкам в высоту Анну Чичеро-
ву и мастера тройных прыжков 
Екатерину Коневу. Должны сра-
зиться за медали Иван Ухов и 
Мария Кучина (оба — прыжки в 
высоту), действующий чемпион 
мира по прыжкам в длину Алек-
сандр Меньков, Сергей Шубен-
ков (барьерный бег), Дарья Кли-
шина (длина), Мария Абакумова 
(копье) и ряд других спортсме-
нов. 

В первые два дня турнира 
основное внимание публики бу-
дет приковано к стартам муж-
чин-спринтеров на 100-метров-
ке. 

Именно в этом виде програм-
мы наибольшее число заявив-

шихся участников — 75. Главная 
интрига — сможет ли удержать 
титул быстрейшего человека на 
планете восьмикратный чемпи-
он мира, «ямайская молния» 
Усэйн Болт? 

Последние два сезона его пре-
следовали травмы, в этом году 
он выходил на старт считанное 
число раз. В конце июля на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Лондо-
не Болт победил на 100-метров-
ке с результатом 9,87 сек., хотя в 
своей оптимальной форме ямай-
ский мировой рекордсмен спо-
собен бежать быстрее. Команда 
Ямайки готовилась к чемпиона-
ту мира на тренировочном сбо-
ре в Японии, однако Болт его 
пропустил и направился в Китай 
напрямую. 

Основные соперники Усэйна 
на 100-метровке — его соотече-

ственник Асафа Пауэлл, амери-
канцы Тайсон Гэй и Джастин Гэт-
лин. 

Хотя конкуренция на самой 
короткой дистанции настолько 
высока, что всем записным пре-
тендентам на награды пробить-
ся в  финал будет очень не-
просто.

Вообще, за год до Олимпиады 
ведущие легкоатлетические дер-
жавы привезли в Пекин практи-
чески сильнейшие составы. 
Правда, есть отдельные потери. 
Так, не желая рисковать недавно 
прооперированным коленом, 
отказался от участия победи-
тель Лондона-2012, трехкрат-
ный чемпион мира немецкий ди-
скобол Роберт Хартинг.

Илья Соболев 

Ф
утбольный сезон на-
бирает привычные 
обороты. Не успели 
российские клубы 
накануне отыграть в 

Лиге Европы, как уже сегодня 
стартует шестой тур отечествен-
ной Премьер-лиги.

Вчера в рамках четвертого от-
борочного раунда Лиги Европы, 
последнего перед групповым 
этапом, «Краснодар» разгромил 
на своем поле финский ХИК  — 
5:1, а вот гостевая встреча ка-
занского «Рубина» с македон-
скими «Работничками» завер-
шилась уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Что касается российского 
чемпионата, игр с громкой выве-
ской в нынешнем туре практиче-
ски не ожидается. Тем не менее 
недостатка в интригующих рас-
кладах нет. Если исходить из тур-
нирной таблицы, центральный 
матч состоится на «Арене Хим-
ки», где единоличный лидер пре-
мьер-лиги ЦСКА проверит на 
прочность «Ростов», замыкаю-
щий пятерку сильнейших.

Понятно, что основное вни-
мание сосредоточено на армей-
цах. Это единственная команда, 
которая на внутренней арене 
пока идет без потерь. А в сезоне 
ЦСКА впервые проиграл лишь в 
восьмом по счету матче, уступив 
в минувший вторник на выезде 
португальскому «Спортингу» 
(1:2) в рамках лигочемпионской 
квалификации. Собственно, вот 
и первая интрига: как подопеч-
ные Леонида Слуцкого пережи-
вут первое поражение, а заодно 
подготовятся к ответной встрече 
с лиссабонцами, которая состо-
ится в среду во все тех же Хим-
ках.

Соперника «красно-синих» 
недооценивать не стоит. Это в 
прошлом сезоне «Ростов» барах-
тался в стыковых матчах за со-
хранение элитной прописки, а 
сегодня команда с берегов Дона 
— одна из трех наряду с ЦСКА и 
«Локомотивом», имеющих ноль 
в графе «поражения». Очевид-
но, дает плоды работа Курбана 
Бердыева, пришедшего в 
«Ростов» в декабре 2014 
года.

Другое дело, что у 
ростовчан дела в 
гостях у ЦСКА не 
ладятся.  В по-
следний раз по-
допечные Бердые-
ва обыгрывали на 
выезде «красно-си-
них» в далеком 2009 
году. С тех пор «Ро-
стов» в Москве армей-
цам только проигрывал, 

причем в последний раз 
это было особенно боль-
но — 0:6. 

Прервать неприят-
ную традицию ростов-

ским футболистам мо-
жет помочь тот факт, 

что ЦСКА будет ли-
шен поддержки са-

м ы х  а к т и в н ы х 
своих болельщи-

ков из-за ди-
сквалифика-
ции фан-сек-
тора. Впер-
вые в рос-

с и й с к о й 
практике на со-

ответствующую три-

буну пустят только женщин и де-
тей не старше 12 лет, причем со-
вершенно бесплатно. Свою ак-
цию армейцы назвали «Чистые 
эмоции». К слову, в Турции та-
ким способом заполняют цели-
ком дисквалифицированные 
стадионы, и отдача получается 
не хуже, чем от «профессиональ-
ных» фанатов.

Из остальных матчей стоит 
выделить встречу в Казани «Ру-
бин» — «Зенит». Это центральная 
игра тура, что называется, по 
именам. Кстати, матч еще неде-
лю назад обзавелся некоторым 
ореолом скандальности. Изна-
чально именно его должны были 
показывать в прямом эфире фе-

дерального НТВ, однако «Рубин» 
попросил перенести игру на день 
позже, мол, иначе команда Рина-
та Билялетдинова не успеет вос-
становиться после Лиги Европы. 
Пришлось пойти навстречу ка-
занцам, ведь до этого в схожей 
ситуации Премьер-лига сдвину-
ла на день раньше дерби «Спар-
так» — ЦСКА. Теперь марку оте-

чественного чемпи-
оната на всю стра-
ну будет удержи-

вать матч «Уфа» — 
«Локомотив». Как 

говорится, почувст-
вуйте разницу.
Касательно непосредст-

венно футбола, «Зенит» в 
прошлом туре потерпел первое 

поражение, а «Рубин», наобо-
рот, добился первой победы: во-
прос, чье начинание получит 
продолжение. Отметим лишь, 
что питерцы из 14 матчей в Ка-
зани выиграли только в четырех. 
Не стоит упускать из виду и дру-
гие наши топ-клубы. «Спартак» 
после неудачи в дерби отправит-
ся в Пермь, где не может выиг-
рать у местного «Амкара» уже 
два матча. А «Динамо», лишив-
шееся двух своих звезд Матье 
Вальбуэна и Балажа Джуджака, 
нанесет визит грозненскому 
«Тереку». 

Акцент

 ЦСКА и «Ростов» — две из трех 
команд, которые пока 
не потерпели ни одного 
поражения в Премьер-лиге

В Пекине мы рассчитываем 
на олимпийскую чемпионку в 
прыжках в высоту Анну Чичерову.

ЛЮБОПЫТНЫЙ

ФАКТ
Впервые мужчины стали высту-
пать в соревнованиях по художе-
ственной гимнастике в Японии. 
Дебют случился в 1985 году на 
Кубке мира в Токио. Реакция на 
первые показательные выступле-
ния у публики и прессы была неод-
нозначной, однако представите-
ли страны Восходящего солнца не 
сдавались и продолжили совер-
шенствоваться. Следом за Япо-
нией последовали Китай и Корея, 
некоторые европейские государ-
ства и последние двадцать лет 
проводятся неофициальные на-
циональные и даже мировые чем-
пионаты. Дебют россиян состо-
ялся в 2005 году, когда на очеред-
ной турнир в Токио приехали два 
гимнаста Александр Буклов и 
Юрий Денисов. Наши парни про-
извели фурор - Буклов выиграл 
пять медалей из которых три 
были золотыми! Спустя четыре 
года Ирина Винер-Усманова доби-
лась внесения в устав Всероссий-
ской федерации пункта о разви-
тии мужской художественной 
гимнастики и с тех пор не остав-
ляет попыток открыть сильно-
му полу новые горизонты в счи-
тавшемся «чисто женским» виде 
спорта.

Ирина Винер-Усманова уверена, 
что мужчины не затеряются в худо-
жественной гимнастике.
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Футбол На матче шестого тура Премьер-лиги ЦСКА — «Ростов» 
за хозяев будут болеть женщины и дети

Фанатам нашли замену

ЦИФРА

42
МАТЧА
провели между собой в чемпиона-
тах России футболисты ЦСКА и 
«Ростова». В 24 поединках побе-
ждали армейцы, а ростовчане 
смогли выиграть 10 матчей.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 августа, пятница
НТВ-Плюс Наш футбол

20.00 «Терек» — «Динамо» — прямая 

трансляция

22 августа, суббота
НТВ-Плюс Спорт Плюс

15.00 «Амкар» — «Спартак» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
18.00 ЦСКА — «Ростов» — прямая тран-

сляция

20.30 «Анжи» — «Урал» — прямая тран-

сляция

23 августа, воскресенье
НТВ

13.00 «Уфа» — «Локомотив» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
20.00 «Краснодар» — «Мордовия» — 

прямая трансляция

24 августа, понедельник
НТВ-Плюс Футбол-2

19.00 «Крылья Советов» — «Кубань» — 

прямая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
19.00 «Рубин» — «Зенит» — прямая 

трансляция

Положение команд на 20 августа

И В Н П М О
ЦСКА 5 5 0 0 8—1 15

«Зенит» 5 4 0 1 10—4 12

«Локомотив» 5 3 2 0 8—3 11

«Спартак» 5 3 1 1 7—4 10

«Ростов» 5 2 3 0 7—3 9

«Краснодар» 5 2 2 1 4—2 8

«Динамо» 5 2 2 1 8—7 8

«Амкар» 5 2 1 2 4—4 7

«Уфа» 5 1 2 2 5—6 5

«Урал» 5 1 1 3 5—9 4

«Крылья Советов» 5 1 1 3 2—6 4

«Терек» 5 0 4 1 2—5 4

«Рубин» 5 1 0 4 1—7 3

«Мордовия» 5 0 3 2 3—5 3

«Кубань» 5 0 3 2 3—6 3

«Анжи» 5 0 1 4 4—9 1

Чемпионат России 
по футболу: турнирная 
таблица, онлайн-
трансляции, комментарии 
www.rg.ru/sujet/5499

В рамках чемпионата России 
голкипер ЦСКА 
Игорь Акинфеев пропустил 
пока лишь однажды.

КСТАТИ
Как сообщают мировые информационные агентства, Ев-
гений Плющенко и Аделина Сотникова выступят в Сочи 
на открытых прокатах сборной России по фигурному ка-
танию, которые пройдут совсем скоро — 12 и 13 сентября.
Также в столице зимней Олимпиады 2014 выступят дей-
ствующая чемпионка мира Елизавета Туктамышева, 
призер чемпионатов мира и Европы Елена Радионова, сере-
бряный призер первенства Европы Максим Ковтун, брон-
зовый призер чемпионата мира Артур Гачинский и другие 
спортсмены.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Не полагайтесь на волю случая.

Телец
Достигнете успеха в работе.

Близнецы
Периоды невероятной активно-
сти могут сменяться полной по-
терей желания что-либо делать. 

Рак
С финансами должно быть все не-
плохо, есть повод для оптимизма. 

Лев
Если вам захочется выяснять от-
ношения, знайте — процесс прой-
дет чересчур бурно.

Дева
Вы сегодня будете на высоте и 
легко добьетесь желаемого.

Весы
В погоне за новыми впечатления-
ми вы можете проявить себя не с 
лучшей стороны. 

Скорпион
Мир ваших фантазий позволит 
вам укрыться от переживаний. 

Стрелец
Если вас будут притеснять на ра-
боте, смело обращайтесь к на-
чальству.

Козерог
В вашем окружении может поя-
виться новый лидер, что придет-
ся вам очень не по душе. 

Водолей
Неосторожные действия могут 
спровоцировать неприятности.

Рыбы
Используйте любой шанс, чтобы 
укрепить свою репутацию. 

ГОРОСКОП
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За брошенный окурок россиян оштрафуют 
на 10 тысяч рублей 
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1154522
Законопроект о введении штрафов или обязательных ра-
бот за выбрасывание мусора из автомобиля внесен в Гос-
думу.  Документом предлагается серьезно штрафовать 
тех, кто выбрасывает мусор или другие предметы как во 
время движения автомобиля, так и во время его останов-
ки или стоянки. Возникает вопрос, а почему только из 
машины? Что за дискриминация? Давайте тогда всех 
штрафовать! С балконов не меньше окурков кидают, да и 
на улицах народ мусорит безбожно.
Юрий Шейко

Давайте будем последовательны и разберемся (сначала 
или заодно) с расклейщиками незаконной рекламы. 
Сколько килограммов и квадратных метров бумажного 
мусора «производят» они — ни один окурок не сравнится. 
А их не гоняют и не ловят. У любой станции метро, на 
остановках общественного транспорта ежедневно по не-
сколько сотен листовок лепят, где вы столько окурков из 
автомобилей найдете?
peschex0d

Как всегда, первым делом надо стрелки перевести. «А вот 
они то, а те се...» На всех управа найдется. Надо же с кого-
то начать. Сперва окурки автолюбителей, затем расклей-
щики, затем мусорящие пешеходы. И заживем в чистых 
ухоженных городах. Не надо стрелки переводить. Начни-
те с себя. Просто не выкидывайте мусор из машин!
Давлет Линар

Последний звонок — перед аварией
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1154925
За семь месяцев текущего года в Москве водителями со 
стажем до 3 лет совершено 568 ДТП. Проблемы аварий-
ности с участием начинающих водителей по-прежнему 
остаются актуальными. Считаю, что за аварию, которую 
совершил водитель в течение года после окончания ав-
тошколы, должны нести ответственность выдавшие ему 
водительские права.
Ильдус Камалов

Российские артисты простились 
со Львом Дуровым в Интернете
Антон Благовещенский 
www.rg.ru/art/1155319
Светлая память Льву Константиновичу. Великий актер, 
большой человек. Светлая память...
Дмитрий Лобков

Кто стоит за взрывами в Бангкоке
Константин Волков
www.rg.ru/art/1154844
Террор — понятие, которое можно толковать беспредельно 
широко. В общем-то, это всего лишь социальный симптом 
системного заболевания, но далеко не диагноз. Причем это 
уже результат, а не причина. Системные заболевания лечат-
ся исключительно системно. Нельзя бороться с последстви-
ями того или иного заболевания, нужно излечивать причи-
ны. Нельзя это заболевание излечить комплексом мер — 
строительство заборов, установка систем безопасности, 
констатация фактов в СМИ, издание рекомендаций по без-
опасности и прочее — нужно создавать систему, в которой 
заболевание невозможно в принципе. Система, основанная 
на принципах безудержного потребления, не способна про-
тивостоять данному диагнозу. Система тотального контр-
оля также не может ему противостоять. Факты говорят сами 
за себя — допустим, камеры наблюдения зафиксировали 
преступника. Его поймали, осудили, пусть даже ликвидиро-
вали. Но возникает вопрос: а ликвидированы ли тем самым 
причины и условия терроризма как явления? 
Алексей Завьялов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+22, облачно

Санкт-Петербург +13...+23, облачно

Анадырь +5...+9, облачно

Архангельск +5...+19, облачно

Астрахань +14...+23, солнечно

Благовещенск  +17...+27, облачно

Владивосток +19...+22, дождь

Волгоград +10...+24, солнечно

Воронеж +14...+24, облачно

Екатеринбург +7...+17, дождь

Иркутск +14...+29, облачно

Казань +13...+20, облачно

Калининград +10...+23, солнечно

Краснодар +16...+30, облачно

Магнитогорск +7...+19, облачно

Мурманск +10...+20, облачно

Нижний Новгород +11...+20, облачно

Новосибирск +16...+21, дождь

Омск +11...+15, дождь

Орел +8...+21, облачно

Оренбург +9...+21, облачно

Пермь +10...+19, дождь

Ростов-на-Дону +14...+24, облачно

Севастополь +16...+29, солнечно

Симферополь +16...+29, солнечно

Сочи +18...+31, дождь

Тамбов +8...+24, солнечно

Тюмень +8...+14, дождь

Уфа +8...+20, облачно

Хабаровск +15...+23, облачно

Челябинск +9...+16, дождь

Чита +10...+26, облачно

Элиста +14...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +13...+19, облачно

Якутск +8...+21, облачно

Ярославль +9...+23, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют теплый и солнечный 
день. Атмосферное дав-
ление составит 756 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Во второй половине дня 
будет пасмурно. Атмос-
ферное давление — 754 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Пасмурное утро сменит-
ся ясным днем. Атмос-
ферное давление — 752 
мм ртутного столба.

Канцлер Германии Ангела Меркель чокается с президентом Бразилии Дилмой Роуссефф. Дамы встретились не просто на светском 
рауте, а во время официального визита, который руководитель одной из ведущих держав Старого Света нанесла в самую большую 
страну Южной Америки. Глава немецкого правительства явно не побрезговала отведать шампанского, а что за напиток в стакане у ее 
гостеприимной коллеги, знает разве что служба протокола. Но очень похоже на пиво. Неужели Меркель привезла с собой в подарок 
баночку баварского? Впрочем, это не единственная загадка, о которой стоит задуматься, разглядывая такую милую фотографию. За 
что они поднимают тост? А вдруг за спасение амазонских лесов? Обсудить именно эту тему просили Меркель демонстранты в Кельне, 
провожая канцлера в дальнюю поездку. Плакаты для экологов, принимавших участие в той акции, сделали полмиллиона муравьев. 
Насекомые прогрызли в листьях отверстия в форме букв, так что получились лозунги «Спасите Амазонку» и «Меркель, помоги».

СОБЫТИЕ 
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ШКОЛЬНОЕ время — особен-
ное. Пока мы учимся, то чувству-
ем себя как-то обделенно, груст-
но; хочется не знания получать, 
а скорее бежать домой. Взро-
слея, понимаешь, что без школы 
обойтись никак нельзя, однако 
лично мне даже сейчас туда вер-
нуться не хотелось бы. Прошли 
десятилетия, но мало что меня-
ется в процессе обучения: в це-
лом он такой же скучный и, судя 
по моим детям, еще более стро-
гий. Я веду к тому, что обсужде-
ния школьной программы, фор-

мы или цвета краски в спортив-
ном зале, быть может, и важны, 
но не первостепенны.

Коснемся отдельно вопроса 
школьной формы, о которой 
«РГ» пишет на 5-й полосе. Он 
чуть ли не самый болезненный в 
последние годы. По моему лич-
ному убеждению, настали вре-
мена, когда форма имеет мини-
мум значения. Дисциплине она, 
конечно, не поможет: если ребе-
нок дурно воспитан, смешно по-
лагать, что одежда, в которую он 
облачен, сможет наставить его 
на путь истинный. Что же каса-
ется вопроса «равноправия» — 
мол, в форме все дети, бедные и 
богатые, равны, — то, опять же, 
случай не современный. В ны-
нешнем обществе даже обеспе-
ченные люди могут одеваться 
скромно, зато атрибуты их жиз-
ни прекрасно отображают ста-
тус. Кто-то явится в школу с на-
вороченным телефоном, кого-то 
подвезут на машине бизнес-

класса, кто-то будет хвастаться 
загаром с экзотических остро-
вов. Разве при таком раскладе 
схожесть пиджаков убережет от 
зависти? Да и будем откровен-
ны, сама форма может быть ку-
плена на рынке, а может быть 
приобретена, например, в «Бе-
неттоне», и это будет прекрасно 
видно. Я бы еще поняла, если бы 
существовал строгий единый 
стандарт, как в некоторых специ-
ализированных школах. Нет же — 
вид формы, как правило, носит 
чисто рекомендательный харак-
тер: такая-то тональность, тако-
го-то цвета вставки, и все. 

Важнеее всего достойное вос-
питание, интересный процесс 
обучения, а также грамотные 
учителя, которых сейчас совсем 
немного. У нас же обсуждают 
преимущественно школьную 
форму, будто это панацея от всех 
бед образования.  

Подготовил Кирилл Карандюк

ПРОГНОЗ Азиаты и африканцы составят 80 процентов 
населения мира к 2050 году
www.rg.ru/art/1154884

НЕИЗВЕДАННОЕ Что увидели дайверы в Баренцевом 
море на глубине 111 метров
www.rg.ru/art/1154953

РЕЙТИНГ Назван богатейший человек всех времен 
www.rg.ru/art/1149328

ПРИРОДА Ученые нашли гигантских летающих пауков 
www.rg.ru/art/1154801

ДАЙДЖЕСТ Что стало с актерами фильма «Операция 
«Ы» и другие приключения Шурика» 
www.rg.ru/art/1155167

ВЫСТАВКА Чем удивит посетителей авиасалон МАКС
www.rg.ru/art/1155021

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Анна Козлова
писательница
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